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СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

МИНИ-БУНТ,  
ДА В НЕМ НАМЕК 

Десятиклассник из Санкт-Петербурга Леонид 
Шайдуров создал профсоюз учеников своей гим-
назии, в который вступили 170 человек. Этот факт 
привел школьную администрацию в такой ужас, 
что мальчику была объявлена настоящая война. 
Его вызвали в кабинет директора, где собралась 
вся руководящая рать, и принялись отчитывать, 
обвиняя в стремлении к лидерству как одном из 
смертных грехов. Но парнишка оказался не лыком 
шит и объяснил, что лидерство тут ни при чем — он 
хочет лишь усовершенствовать учебный процесс. 
Тогда, по словам самого Шайдурова, директор 
начала кричать, угрожать, что напишет заявление 
в прокуратуру или отправит мальчика в психболь-
ницу. Затем стала вызывать к себе других старше-
классников и требовать, чтобы они не имели ничего 
общего с так называемым профсоюзом.

Дальше — больше. Директор вызвала к себе 
мать Шайдурова, работающую учительницей в 
этой же школе, и заявила, что ей следует забрать 
сына из учебного заведения...

Что же такое страшное организовал десяти-
классник, если это вызвало столь бурную реакцию 
руководства?  

Сам он объясняет, что его организация «Уче-
ник» — это не профсоюз в полном смысле этого 
слова, но цели и методы работы у них сходные. И 
перечислил выдвинутые ребятами требования. 
Например, чтобы школа перестала нарушать «ре-
гламент проверки знаний и очередности уроков», 
то есть не ставила больше трех контрольных, само-
стоятельных или провероч-
ных работ в один день, что 
регулярно происходило. 

Читайте 8-ю стр.

АРГЕНТИНСКИЙ 
МЕЖДУСОБОЙЧИК

Евгений БАЙ, журналист-
международник
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«В ШУТКУ НАЗЫВАЮ СЕБЯ 
КРЕПОСТНОЙ АРТИСТКОЙ»
Ольга Кабо расскажет о пятом 
времени года

Есть такое понятие — тайна 
следствия. Приоткрыть завесу этой 
тайны — все равно что заглянуть за 
кулисы святая святых, куда вход 
простым смертным априори зака-
зан. Сами следователи редко идут 
на контакт с журналистами. А тем 
более делятся личными эмоциями, 
переживаниями. 

После трагедии в Кемерове 
многие вспомнили страшный пожар 
в пермском ночном клубе «Хромая ло-
шадь». В ночь на 6 декабря 2009 года 
там заживо сгорели 156 человек. Есть 
вероятность, что судебный процесс по 
«Зимней вишне» будет развиваться по 

похожему сценарию. На скамье подсу-
димых и тогда, и сейчас — пожарные, 
владельцы заведения, чиновники. 

Кто из обвиняемых по «Хромой 
лошади» не признал вину, кого из 
осужденных погубила патологиче-
ская жадность, а кого малодушие, как 

решали вопрос с пожарными провер-
ками в общественном заведении — в 
эксклюзивном интервью следователя 
Руслана Ибиева, ныне руководителя 
4-го СУ ГСУ.
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Суд по «Зимней 
вишне» в Кемерове 
может развиваться 

по похожему 
сценарию 

ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ «ХРОМОЙ ЛОШАДИ»

16+

10 декабря  16 декабря 2018

№50 (1120)

юрий 

николаев
о домах, машинах, самолетах, 

честолюбии и семейном счастье
 4

светлана 

иванова:
«Мне кажется, что у меня 

будет большая шумная 

семья» 
 40

квентин 

тарантино
впервые женился  

в 55 лет 
 2

сергей 

лавыгин
о поклонниках,  

романтике  

и стремлении  

похудеть  

 38«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

16+
 ЮРИЙ НИКОЛАЕВ намерен отметить семидеся-

тилетие на сцене и готовит большую праздничную 
программу. «МК-Бульвар» встретился с мэтром 
российского ТВ и обсудил честолюбие, семейное 
счастье, а также дома, машины и самолеты.

 СЕРГЕЙ ЛАВЫГИН может рассмешить кого 
угодно, поэтому и является одним из самых вос-
требованных комедийных актеров. «МК-Бульвар» 
поговорил с Сергеем о стремлении похудеть, 
плавании с поклонниками и романтическом 
путешествии.

 А ТАКЖЕ: Квентин Тарантино впервые женился 
в 55 лет, Светлана Иванова о большой семье, 
московской лени и звездной болезни, идеальный 
горячий шоколад в домашних условиях и многое 
другое.

Смена худруков главных театров страны и 
Москвы, начавшаяся с весны, продолжается. 
Вот и женский МХАТ под руководством Татьяны 
Дорониной остался без нее. В ее кресло Минкульт 
посадил Эдуарда Боякова, и это вызвало бурю и 
в театральных, и в политических кругах. Для всех 
ясно, что это назначение носит демонстративно 
политический характер, и в нем к тому же есть 
масса нюансов. Что принесет Художественному 
театру-2 минкультовский назначенец, разбирал-
ся обозреватель «МК».
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ТАТЬЯНА ДОРОНИНА: 
КОРОЛЕВА  
БЕЗ КОРОЛЕВСТВА
Новый худрук 
МХАТа смутил 
умы демократов 
и патриотов
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ПОКАЗАЛИ КНУТ  

И ПРЯНИК
Парковка подорожает,  

но избежать штрафа  
будет проще

Правила парковки в столице претерпят мас-
совые изменения, что, даже по мнению чинов-
ников Департамента транспорта, понравится 
далеко не всем водителям города. Наряду с 
такими позитивными новостями, как возмож-
ность вручную поменять время стоянки в при-
ложении «Парковки Москвы», автомобилистов 
ждет и подорожание мест в центре города. Пер-
вые поправки вступят в силу уже 15 декабря. 
По мнению властей, после изменений должно 
освободиться 15–20% парковочных мест. 

Читайте 3-ю стр.

Эдуард 
Бояков.

В России могут измениться требо-
вания к качеству пива. Согласно проекту 
техрегламента безопасности алкоголь-
ной продукции, опубликованному на сай-
те Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), в планах разрешить уменьшить 
обязательную долю солода в любимом 
многими хмельном напитке. В документе 
отмечается, что переходный период на 
новые нормы займет два года. Пивовары 
поддерживают инициативу, утверждая, 

что за нововведением не последует сни-
жения качества продукции из-за воз-
можности экономить на ингредиентах. 
Напротив, по их словам, это позволит 
наделить пиво новыми вкусовыми каче-
ствами. Например, в его состав можно 
добавить сок, экстракт фруктов или це-
дру лимона, что, впрочем, автоматиче-
ски переквалифицирует пенное в разряд 
«пивных напитков».
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САХАР СОЛОДА НЕ СЛАЩЕ
Пивоварам разрешили кардинально изменить 

состав пива

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна 
АНТОНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

СМЕРТЬ ПРОПАВШЕГО ШКОЛЬНИКА ОТКРЫЛА ЕГО ИНТИМНУЮ ТАЙНУ
Причину трагической 

смерти московского школь-
ника, который ушел из дома 
летом и лишь пару недель 
назад вернулся в столицу, 
выясняют следователи СК. 
По некоторым данным, пси-
хика подростка, найденного 
4 декабря мертвым под окна-
ми дома, пострадала из-за 
отношений со взрослыми 
мужчинами.

Как стало известно «МК», 
14-летнего мальчика задер-
жали в одном из регионов — 
сюда он сбежал из москов-
ского дома летом. К побегу 
парень готовился заранее 
— копил карманные деньги, 

читал путеводители. А в день, 
когда ему исполнилось 14 
лет и он получил паспорт, 
отправился в далекий путь. 
До дальних краев тинейджер 
добирался автостопом. Часть 
пути паренек преодолел с 
приятелем. Их даже остано-
вили на трассе полицейские, 
так как молодые люди двига-
лись без светоотражающих 
жилетов. На спутника юноши 
наложили административный 
штраф, а сам школьник отде-
лался выговором, так как ему 
не исполнилось 16 лет.

Вплоть до начала ноября он 
жил на чужбине, переезжал 
из города в город и отлично 

себя чувствовал. Но так как 
все соцсети пестрели инфор-
мацией о его исчезновении, 
вскоре полиция по сигналу 
одного из местных жителей 
задержала паренька и сооб-
щила его маме. Та 5 ноября 
вылетела на место и вернула 
блудного сына домой. Юношу 
поставили на учет, опреде-
лили в прежнюю школу, при-
чем на класс ниже. Всю не-
делю до начала декабря он 
исправно посещал учебное 
учреждение, первые выход-
ные зимы прошли спокойно. 
3 декабря утром он взял рюк-
зак и ушел — мать решила, 
что сын держит путь в школу. 

Но это оказалось не так. Весь 
день он гулял по району, а к 
вечеру оказался на чердаке 
девятиэтажки. Он оставил 
там рюкзак. Тело молодого 
человека позднее нашли под 
окнами.

Полицейские обнаружи-
ли на чердаке записку — там 
парень оставил телефоны 
мамы и двух знакомых. Что 
это за люди, установят сле-
дователи СК. По информации 
правоохранителей, изучив-
ших переписку погибшего, 
он оказывал некие услуги 
взрослым мужчинам за день-
ги. Вероятно, с этим и связан 
трагический исход.

ОПЕРАТИВНИКИ ИЗБИЛИ И АДВОКАТА, И ЕЕ КЛИЕНТА
Два высокопоставленных 

стража порядка, поколотив-
шие в полицейском участке 
адвоката и ее доверителя, 
получили наказание. Правда, 
по решению Лефортовского 
суда Москвы в колонию они 
все-таки не поедут. 

Как ранее сообщал «МК», 
летом 2017 года москвич Ви-
талий, которого страховая 
компания обвинила в мо-
шенничестве — мол, он сам 
разбил свою машину ради 
компенсации в 35 тысяч ру-
блей, — был вызван на допрос 
в полицию. Но показания он 
отказался давать без своего 
защитника. Тогда непокорно-
го гражданина завели в по-
мещение, где оперативник 
майор Михаил Сапрыкин и на-
чальник уголовного розыска 
ОМВД «Лефортово» Михаил 
Шершаков дали волю рукам, 
а также забрали мобильник у 

жителя столицы. Спустя час 
приехала адвокат Вера Под-
колзина. Несмотря на то что 
она показала удостоверение 
полицейским, Сапрыкин гру-
бо вытолкнул защитницу из 
комнаты и попытался стол-
кнуть ее с лестницы в кори-
доре. В результате адвокат 
получила растяжение левой 
лодыжки и вывих пальца. 
Провинившиеся блюстите-
ли закона предложили Под-
колзиной 800 тысяч рублей, 
но она отказалась брать 
деньги. 

Следователи возбудили 
дело по статье УК РФ «Пре-
вышение дол ж ностных 
полномочий с применением 
насилия». С обоих стражей 
порядка взяли подписку о 
невыезде. Сначала поли-
цейские отрицали причаст-
ность к избиению юриста 
и даже пошли в атаку. Так, 

Сапрыкин написал заявление 
с просьбой возбудить дело 
на Подколзину, которая, по 
его словам, была в нетрезвом 
состоянии, проявляла агрес-
сию и ударила его коленом 
в пах. Однако потом опера-
тивники изменили позицию. 
На процессе подсудимые 
признали вину и попросили 
рассмотреть их дело в осо-
бом порядке, без изучения 
доказательств. 

Прокурор требовал для Са-
прыкина 6 лет колонии, а для 
Шершакова 4 года. Потер-
певшая сторона заявила, что 
давно простила обидчиков, и 
просила не отправлять их в 
места не столь отдаленные. В 
итоге Лефортовский суд при-
говорил Сапрыкина к 4 годам, 
а Шершакова — к 3 годам ли-
шения свободы условно. И 
оба на 5 лет лишены права 
занимать госдолжности. 

К ФЕМИДЕ ЗАПРЕТЯТ ХОДИТЬ  
С АЛКОГОЛЕМ

Заходить в суды с ледору-
бами и ружьями для подво-
дной охоты планирует запре-
тить Совет судей при ВС РФ. А 
во время судебных заседаний 
нельзя будет пользоваться 
пейджерами.

Об этом говорится в проек-
те типовых правил поведения 
в судах общей юрисдикции. 
Сейчас такие правила созда-
ются каждым судом самосто-
ятельно, из-за чего возника-
ют разночтения. Например, в 
Мосгорсуде нельзя оставлять 
личные вещи без присмотра, 
торговать и распространять 
листовки, а также находиться 
в агрессивном состоянии. А в 
правилах для районных судов 
Северной столицы прописа-
но, что посетители обязаны 
покидать служебные поме-
щения храмов правосудия 
на время обеда и не имеют 
права забирать с информаци-
онных стендов образцы иско-
вых заявлений и ходатайств. 
Кроме того, одни суды четко 
указывают, что является удо-
стоверением личности для 
прохода в здания, а другие 
— нет. 

В новых единых правилах 
говорится, что кроме обще-
гражданского паспорта на 
проходной можно будет 

предъявить паспорт моря-
ка, военный билет, свиде-
тельство о рождении, вид 
на жительство и докумен-
ты, выдаваемые беженцам. 
Присяжные смогут зайти в 
суд только по спискам. Та-
кое правило предусмотре-
но и для строителей, если в 
здании идет ремонт. А вра-
чей «скорой» и сотрудников 
аварийных служб должны бу-
дут сопровождать работники 
аппарата суда или пристав. 
Пользоваться любыми циф-
ровыми гаджетами проект 
правил разрешает только для 
аудиозаписи судебного за-
седания. Звонить и перепи-
сываться нельзя. Кроме того, 
документ содержит длинный 
список предметов, с кото-
рыми в суд ход заказан. По-
мимо огнестрельного оружия 
и патронов запрет распро-
странится также на имитации 
ружей и пистолетов, газовые 
баллончики, топоры и ножи. 
Нельзя будет пронести в суд 
радиоактивные вещества, 
алкоголь и наркотики, а также 
отбеливатель. Как отмечает-
ся в документе, перечень за-
прещенных вещей открытый. 
Председатели судов смогут 
дополнять его по своему 
усмотрению.

ПРИ ЗАДЕРЖАНИИ КИЛЛЕРА СЫЩИКИ ПОЛАГАЛИСЬ 
НА ПАМЯТЬ ОЧЕВИДИЦЫ

Подозреваемого в расстре-
ле бизнесмена и его телохра-
нителя, совершенном 11 лет 
назад в Зеленограде, задер-
жали 29 ноября московские 
оперативники. Впрочем, род-
ные предполагаемого убийцы 
сомневаются, что повязали 
реального киллера, так как в 
деле много темных пятен.

Как ранее сообщал «МК», 
предприниматель Сергей 
Коньков и охранник Андрей 
Рябов были убиты 23 июля 
2007 года на привокзальной 
площади Зеленограда. Тогда 
гангстер в одежде железно-
дорожного рабочего выпустил 
14 пуль в своих жертв, сел в 
иномарку и уехал.

Все эти годы оператив-
ники искали киллера. При-
оритетной оставалась вер-
сия предпринимательской 

деятельности убитого. И на 
днях был задержан подозре-
ваемый — 53-летний Василий, 
житель Карачаево-Черкесии, 
по роду деятельности распо-
рядитель на похоронах.

— Ворвались трое мужчин в 
масках, мы подумали, что это 
бандиты, — рассказал брат 
задержанного Владимир. — 
Наша мать тяжело болеет, 
проблемы с суставами, от-
казали почки, парализована 
— и тут такая шокирующая 
весть! Мы напрягли память и 
вспомнили, что летом 2007 
года на 200% Василий был 
дома в станице Преградной. 
Еще один довод — он даже 
кролика убить не может! У 
нас тут хозяйство — хрюшки, 
коровы и т.д. Так он всегда 
просит кого-то выполнить 
кровавую работу.

Со слов Владимира, бра-
та задержали, поверив 
женщине-свидетельнице — 
та якобы узнала Василия по 
фото. Еще одно косвенное 
доказательство — в апреле 
2007 года Василия, который 
трудился водителем такси, 
задерживали за администра-
тивное нарушение в Москве. 
К тому же у подозреваемого 
криминальная биография — он 
отсидел 8 лет за квартирные 
мошенничества все в том же 
Зеленограде (вместе с соу-
частниками искал пожилых 
и неблагополучных людей 
и заставлял их переезжать 
в регионы, продавая квар-
тиры). В 2004 году Василий 
освободился и, со слов брата, 
подрабатывал где придется, а 
вскоре окончательно обосно-
вался на родине — поселился 
в частном доме и завел трех 
коров. 

Как говорит адвокат Васи-
лия, рассматривалась воз-
можность оставить подо-
зреваемого под домашним 
арестом, но, так как у него 
нет московской квартиры, он 
был взят под стражу (кстати, 
дети мужчины живут в Под-
московье).

В настоящее время подо-
зреваемый полностью от-
рицает свою вину. Однако 
следователи уверены, что за-
держанный и есть тот самый 
убийца из прошлого. 

МУЖЧИНА ВЗОРВАЛ 
СОБУТЫЛЬНИКОВ РАДИ ЛИШНЕЙ 

ПОРЦИИ САМОГОНА
Взрыв гранаты в квартире 

жилого дома в Подмоско-
вье унес жизнь женщины, 
а трое ее собутыльников 
сильно пострадали. По 
предварительным данным, 
компания маргиналов не по-
делила самогон — и один из 
участников попойки привел 
в действие боеприпас, най-
денный в лесу.

Как удалось выяснить 
«МК», первое тревожное 
сообщение в экстренные 
службы поступило 4 де-
кабря в 12.18. Звонившая 
женщина сообщила, что в 
квартире одного из домов 
на Первомайской улице в 
подмосковном Куровском 
лежат люди в крови. На ме-
сто была отправлена брига-
да «скорой помощи». При-
бывших медиков встретила 
соседка, которая сказала 
им, что на месте происше-
ствия сплошное месиво из 
окровавленных тел. Люди в 
белых халатах переступили 
порог однокомнатной квар-
тиры и обнаружили на кухне 
троих людей — мужчину и 
двух женщин. Одна из них 
была уже мертва (на вид ей 
было около 53 лет, выжив-
шие называли ее Наташей), 
другая — 46-летняя мест-
ная жительница Ольга. Этой 
даме досталось меньше 
всех — у нее было сломано 
левое плечо. А рядом лежал 
45-летний уроженец Влади-
мирской области Владимир, 
который лишился правой ки-
сти, у него были разорваны 

живот и правое бедро. В 
туалете находился еще 
один мужчина — 26-летний 
Андрей с раной живота и 
травмой левой кисти. 

Все выжившие были оде-
ты в уличную одежду, пре-
бывали в травматическом 
шоке и сильном опьянении. 
В жилище пахло алкоголем 
и гарью. Медики вызвали 
полицию и дополнительные 
бригады «скорой». 

Ольга сначала рассказа-
ла сотрудникам экстренных 
служб, что взорвалась пе-
тарда. Но ей не удалось об-
мануть стражей порядка (уж 
больно серьезные были по-
следствия). Тогда она при-
зналась, что ее собутыльник 
Владимир взорвал гранату, 
а все остальные в этот мо-
мент были рядом с ним. По 
словам Ольги, в компании 
произошел конфликт из-за 
того, что они не поделили 
самогон. На вопрос, откуда у 
мужчины боеприпасы, жен-
щина ответить не смогла, а 
сам Владимир сначала был 
не в состоянии говорить. 
Позднее он пояснил, что на-
шел гранату Ф-1 в сентябре 
в лесу в Орехово-Зуевском 
районе, когда собирал гри-
бы. Мужчина думал, что она 
учебная, и просто хотел на-
пугать собутыльников.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СК по Мо-
сковской области, по дан-
ному факту организовано 
проведение доследствен-
ной проверки. 

Присваивать отелям не 
только «звезды», но и «клю-
чи» намерено Минэкономраз-
вития. Кроме того, ведом-
ство определилось с тем, 
сколько квадратных метров 
должно быть в номере люкс. 
Об этом говорится в проекте 
положения о классификации 
гостиниц. 

По так называемой систе-
ме ключей эксперты станут 
оценивать несколько видов 
отелей: плавучие акваотели 
на дебаркадерах, гостевые 
дома с номерным фондом не 
более 50 номеров, турбазы 
минимум на пять номеров. 
Кроме того, присваивать 
ключи вместо звезд плани-
руется квартирным отелям 
типа «постель и завтрак» и 
комплексам сервисных апар-
таментов. Такие средства 
размещения представляют 
собой несколько компактно 
расположенных квартир (на-
пример, на одном или двух 
соседних этажах). 

Лучшие отели получат три 
ключа, худшие — один. Оцен-
ка будет выставляться в за-
висимости от ассортимента 

услуг в отеле, чистоты и 
простора в номерах, а так-
же квалификации персонала. 
Например, портье не должны 
«висеть» на стойках регистра-
ции гостей и отвлекаться на 
посторонние разговоры. Кро-
ме того, сотрудники правиль-
ного отеля, как говорится в 
документе, обязаны иметь 
отменную выправку и дер-
жать себя в правильной позе, 
не класть руки в карманы, 
всегда улыбаться постояль-
цам и отвечать на вопросы 
четко и максимально кратко. 
Помимо этого в положении 
прописаны требования к но-
мерам. Например, назвать 
номер «студией» отель смо-
жет, только если его пло-
щадь составляет не менее 
25 квадратных метров и если 
он оборудован мини-кухней. 
Площадь люкса — минимум 
35 квадратных метров. Такой 
номер по правилам обяза-
тельно должен быть двух-
комнатным. А сюит — это 75 
квадратных метров, минимум 
три комнаты, гостевой туалет 
и двуспальная кровать два на 
два метра. 

telegram:@mk_srochno САМЫЕ ОПАСНЫЕ 
ВЕЛОСИПЕДИСТЫ  

ВСТРЕЧАЮТСЯ В МАЕ

КОЛИЧЕСТВО АВАРИЙ С ВЕЛОСИПЕДИСТАМИ  
ЗА ЯНВАРЬ–ОКТЯБРЬ 2018 ГОДА, ПО ДАННЫМ ГИБДД

                             Москва Московская область
 взрослые дети взрослые дети
всего 223 48 168 43
погибли 4 0 16 0
ранены 219 48 155 43

Более пяти тысяч ДТП с ве-
лосипедистами произошло 
в этом году. Об этом говорит 
статистика ГИБДД. В Москве 
лидером по количеству таких 
аварий стал май.

Всего по данным ведомства 
в стране с января по октябрь 
этого года произошло 5052 
дорожных инцидента, в ре-
зультате которых пострадали 
велосипедисты. Причем 1612 
из них — с участием детей на 
двухколесном транспорте. В 
столице гаишники насчита-
ли 223 ДТП с велосипедами. 
Пик аварийности пришелся на 
последний месяц весны — 41 
происшествие. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует член Вело-

транспортного союза Станис-
лав ХУДАТОВ: «В мае больше 
всего ДТП с велосипедами, 
так как люди не используют 
его их круглый год. За зиму 
навыки утрачиваются так же, 
как и у водителей, которые не 
садятся зимой за руль. До-
рожной инфраструктуры для 
велосипедистов вполне до-
статочно. Они могут ездить по 
тротуару, не создавая помех 
для пешеходов. Но при дви-
жении по тротуару опасность 
представляют пересечения с 
проезжей частью и выезды из 
дворов».
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Подозреваемый. Место преступления.

УРОВЕНЬ ОТЕЛЯ СТАНУТ 
ОПРЕДЕЛЯТЬ ПО КЛЮЧАМ



«Союз», слава Богу (ракету освятили перед 
стартом), взлетел, долетел и пристыковался — 
нужно же что-то хорошее про «Роскосмос» на-
писать. Потому что если пишешь нехорошее — 
это, оказывается, информационная атака. Если 
ворье называешь ворьем, а финансовые нару-
шения — финансовыми нарушениями, значит, 
мешаешь стране вернуть себе лидерские позиции 
в космосе.

Цитату руководителя пресс-службы го-
скорпорации из интервью РИА «Новости» стоит 
привести полностью: «Роскосмос» пришел в дви-
жение. Возможно, информационная атака на нас 
связана именно с этим. Кому-то вовне и внутри 
страны очень не хочется, чтобы Россия вернула 
себе лидерские позиции в космосе. Планомерно 
пытаются сложить образ «Роскосмоса» как само-
го большого должника и отрасли, «пожирающей 
федеральные деньги». Цель — лишить нас под-
держки при формировании бюджета отрасли, 
который сегодня и так почти в 20 раз уступает 
бюджету НАСА».

«Роскосмос», значит, пришел в движение. 
Конечно, новый же руководитель — Рогозин! 
Теперь заживем. А до этого «Роскосмос» что 
делал под кураторством все того же Рогози-
на аж с 2011 года? В то время что мешало 
возвращать лидерские позиции, не 
подскажете? В 2011 году в Рос-
сии было 32 космических за-
пуска, а в 2018 году — 15. 
Прогресс.

В настоящее-то 
время ясно, что меша-
ет: информационная 
атака. Формируется, 
мол, специально об-
раз конторы, «пожи-
рающей федераль-
ные деньги», чтобы 
лишить поддержки 
при формировании 
бюджета отрасли. 
А он и так в 20 раз 
меньше, чем у НАСА.

Оборонный бюд-
жет России в 2018 году — 
46 млрд долларов, США — 
более 700 млрд. У нас сейчас 
в 15 раз меньше, а было в по-
следние годы и еще меньше. Тем не 
менее при Шойгу, с 2012 года, наши Воору-
женные силы превратились в одну из сильнейших 

и самых современных армий 
мира. Как же так-то?

Счетная палата из 
года в год называет 

лидером финансовых 
нарушений в стране 
почему-то «Роскос-
мос». Наверное, 
не хочет, чтобы 
мы были вели-
кой космической 
державой.

Пожалуй, на-
помню. Глава Счет-
ной палаты Алек-

сей Кудрин сказал, 
что за 2017 год было 

выявлено нарушений 
в финансовой сфере на 

1,8 триллиона рублей. На 
«Роскосмос» из этой суммы 

приходится без малого поло-
вина — 785,5 млрд рублей.

Но у госкорпорации свой взгляд. 
Глава ее пресс-службы говорит, что это данные 

проверки 2004–2014 годов.
Неужели? Отчет за те годы уже был. 

В 2015 году глава СП Голикова заявляла, что объем 
нарушений, выявленных в «Роскосмосе», соста-
вил 92 млрд руб. Все, закрыли вопрос.

Откуда тогда у Кудрина за 2017 год цифра в 
почти 800 миллиардов?

Кто-то из троих врет — либо Голикова, либо 
Кудрин, либо «Роскосмос».

Ну ничего, главное — рецепт прорыва най-
ден: всем, в первую очередь журналистам, нужно 
заткнуться и не мешать «Роскосмосу» работать. 
Деньги тишину любят.

Кстати о журналистах. За всех говорить не 
имею права, но уверен, что не одинок. Мне лично 
очень хочется, чтобы госкорпорация «Роскосмос» 
была лидером и в стране, и в мире. Я с огромным 
уважением отношусь к специалистам (именно 
специалистам), работающим на предприятиях 
ракетно-космической отрасли. Я хочу, чтобы 
Илон Маск кусал локти, глядя на наши успехи, 
а не наоборот. Чтобы любой житель Земли, по-
смотрев на звезды, с восхищением говорил: 
космос — это русские.

Такая вот информационная атака.

РЕЙТИНГ

АРМИЯ

ЗАКОНСЕГО ДНЯ
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По данным опроса «Левада-Центра», 
число россиян, ругающих и поддер-
живающих партию «Единая Россия», 
сравнялось. Сторонников — 47% 
респондентов, противников — 44%. 
При этом опрошенные связывают 
снижение популярности едино-
россов с нестабильной социально-
экономической ситуацией, а эксперты 
говорят о том, что реноме партии 
власти уже вряд ли удастся спасти. 
Однако сами единороссы, кажется, не 
отчаиваются и разрабатывают некий 
этический кодекс, согласно которому 
жить (по крайней мере публично) нуж-
но тихо и скромно. 

Между тем «Левада-Центр» внесен в реестр 
некоммерческих организаций, «выполняющих 
функции иностранного агента». «Все это происки 
врагов и агентов Госдепа», — может сказать 
сторонник ЕР в ответ на плохие показатели ста-
тистики. Но вот незадача, согласно недавнему 
опросу фонда «Общественное мнение», чьим 
основным заказчиком является Администрация 
Президента, за партию «Единая Россия» готовы 
проголосовать лишь 33% граждан — это самый 
низкий результат за последние 10 лет социоло-
гических наблюдений. 

Эксперты ФОМ считают, что основными 
причинами стали новые непопулярные инициа-
тивы ЕР — налог для самозанятых, повышение 
штрафов и сборов и многое другое. 

Конечно, немаловажную, а возможно, одну 
из решающих ролей сыграл и публичный имидж 
единороссов. Когда один представитель партии 
говорит: «Государство не просило вас рожать», а 
другой безнаказанно давит людей на автомоби-
ле, это не может уйти от внимания потенциаль-
ных избирателей. Да и постоянно всплывающие 
дворцы и яхты членов «Единой России» не про-
воцируют народную симпатию. 

«В целом можно сказать, что это много-
факторный феномен, — комментирует рейтинг 
ЕР политолог Аббас Галлямов. — Он обуслов-
лен и недовольством снижающимся уровнем 
жизни, и ощущением отсутствия перспектив, 
и усталостью от несменяемости одних и тех 
же лиц, управляющих государством, и тем, что 
внешняя политика надоела, да и агрессивная 
риторика властей приелась. Эта многофактор-
ность позволяет предположить, что исправить 
ситуацию режиму вряд ли удастся. Здесь нельзя 
подобрать одну универсальную отмычку. Менять 
стиль и методы работы надо по многим на-
правлениям, и вряд ли это у Кремля получится. 
Режим слишком закоснел».

Но единороссы все же решили крепко 
взяться за свой имидж. На съезде в конце неде-
ли ЕР примет свод «заповедей», которых должны 
будут придерживаться все члены партии. Среди 
основных пунктов — выражать личную скром-
ность и сдержанность, а также не выступать 
против партийных решений. Последнее — ви-
димо, «привет» не одобрившей пенсионную 
реформу Наталье Поклонской. Хотя, несмотря 
на некоторую одиозность, она как раз вызывала 
у избирателей доверие.

Секретарь генерального совета «Еди-
ной России» Андрей Турчак подтвердил, что 
на съезде партии 7–8 декабря в Москве будет 
создан новый контрольный орган — комиссия 
по этике.

«Сдержанные, скромные и единогласные» 
— вот портрет единоросса будущего, который 
рисует в уме партийное руководство. Вот только 

тот факт, что «обновленный» единоросс будет 
пользоваться народной поддержкой, вызывает 
сомнения.

«Образ партии уже сформирован. Одна из 
важных его составляющих — это неискренность 
и конъюнктурность. Любые попытки задобрить 
общественное мнение сейчас будут воспри-
ниматься как манипулятивные и отражающие 
панические настроения властей, понявших, что 
они теряют популярность. Чтобы тебе поверили, 
такие вещи надо делать на пике популярности, 
а не в момент, когда она стремительно падает», 
— считает Галлямов.

Политический эксперт Алексей Кузнецов 
согласен, что новая «полиция нравов» только 
ухудшит положение. «Если сейчас истории про-
винившихся единороссов удается худо-бедно 
замять, то теперь партийное руководство за-
являет, что спорные случаи будет разбирать 
некая комиссия по этике, а это увеличивает 
шансы на публичность любого скандала. Лучше 
ситуация не становится, поэтому партия вла-
сти все ближе к тому, чтобы эту власть из рук 
упустить», — считает Кузнецов.

Анастасия РОДИОНОВА.

Партийцы надеются спасти 
рухнувший рейтинг, но делают 
только хуже

ЕДИНОРОСС БУДУЩЕГО — ТИХИЙ, 
СКРОМНЫЙ И НЕ У ВЛАСТИ

Ветеран Сирии — мобильный робот-
сапер «Уран-6» — основательно про-
пишется в российской армии. Об этом 
заявил министр обороны Сергей Шойгу 
на селекторном совещании в Нацио-
нальном центре управления обороной 
страны. По его словам, первый отече-
ственный робототехнический комплекс 
хорошо зарекомендовал себя в сирий-
ской контртеррористической операции 
и нужен войскам.

«Этот комплекс в первую очередь создан 
для снижения воздействия опасных факторов на 
личный состав при выполнении задач по размини-
рованию. Его опытные образцы успешно прошли 

все виды испытаний, апробированы в ходе уче-
ний и боевых действий в Сирийской Арабской 
Республике», — заявил Сергей Шойгу.

В числе боевых заслуг робота-сапера — раз-
минирование в Алеппо, Пальмире и Восточной 
Гуте. Ни разу робот не подвел, все опасные объек-
ты были безопасно извлечены и уничтожены.

«МК» выяснил, что представляет собой 
робот-сапер «Уран-6». По сути, это гусеничный 
самоходный радиоуправляемый минный трал. 
Однако развитый искусственный интеллект де-
лает его не просто шеститонным куском железа. 
В зависимости от задач на комплекс может быть 
установлено до пяти различных тралов и столько 
же бульдозерных отвалов разного типа.

Комплекс «Уран-6» в состоянии обна-
ружить, идентифицировать и по команде 
оператора-сапера уничтожить любой взры-
воопасный предмет, мощность которого не 
превышает 60 кг в тротиловом эквиваленте. 
Четыре видеокамеры с высоким разрешением 
дают оптимальный круговой обзор. При этом 
механический сапер обеспечивает полную 
безопасность личного состава — оператор 
может управлять комплексом на удалении до 
километра. 

Скорость разминирования варьируется 
от местности. На ровной поверхности робот-
сапер «Уран-6» работает со скоростью до трех 
километров в час. На пересеченной местно-
сти не быстрее полукилометра в час. Но такая 
кажущаяся скорость улитки компенсируется 
качеством — вероятность пропуска «Ураном-6» 
даже крохотного фугаса стремится к нулю. Всё 
потенциально взрывоопасное «Уран-6» может 
обезвредить банальным подрывом либо просто 
разрушив физически. 

Еще одна особенность робота-сапера 
«Уран-6» — мобильность.

— Шеститонный комплекс адаптирован 
для перевозки по воздуху вертолетами Ми-26 
или самолетами военно-транспортной авиа-
ции, — поясняет «МК» преимущества «Урана-6» 
эксперт по вооружениям Алексей Леонков. — 
Теоретически можно и десантировать его на 
спецплатформе. 

По словам эксперта, этот роботизирован-
ный комплекс уже сегодня на голову превос-
ходит зарубежные аналоги.

— В США есть похожие роботы, но они 
скорее манипуляторного типа — уничтожают 
точечные объекты. Наш «Уран-6» может рабо-
тать сразу по площади, — поясняет Алексей Ле-
онков. — В Европе над похожими комплексами 
работы тоже ведутся, но пока мы в лидерах.

Видимо, еще и поэтому российский ми-
нистр обороны Сергей Шойгу поставки робота-
сапера взял под личный контроль. Специалисты 
и инженеры в погонах признаются: комплекс 
«Уран-6» с нетерпением ждут в войсках.

Максим КИСЛЯКОВ.

Шеститонный терминатор способен заменить сапера 
и разминировать любой опасный заряд
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На совещании обсуждали еще 
один важный для военного ведом-
ства вопрос — ход работ по соз-
данию спутника-разведчика 
«Пион-НКС». Тому есть причины. 

Во-первых, спутник радиотехнической раз-
ведки очень нужен военным, а во-вторых, 
сроки его запуска промышленность уже не-
сколько раз срывала. Сергей Шойгу назвал 
этот проект «задачей государственного мас-
штаба». Особенностью малоразмерных кос-
мических спутников «Пион-НКС» является то, 
что они должны вести радиотехническую раз-
ведку. Такая разведка очень важна, поскольку 
в отличие от спутников, работающих в опти-
ческом диапазоне, «Пион-НКС» практически 
не зависит от освещенности земной поверх-
ности или от облачности. Другими словами, 
эти разведчики увидят то, что им нужно, и 
сквозь облака. Пока ни одного готового к за-
пуску аппарата нет. Но вопрос с «Пионами» 
регулярно обсуждается в Национальном цен-
тре управления обороной страны. Судя по 
этому, космическую промышленность обяжут 
все-таки отдать воинский долг Родине — и 
«Пионы-НКС» армии послужат.

«УРАН» — ПОВЕЛИТЕЛЬ ВЗРЫВОВ
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Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель «МК»

ПРО КОСМОС — 
ТОЛЬКО ХОРОШО

Госдума приняла в третьем, окончатель-
ном чтении закон, который разрешает 
блокировать в Интернете во внесудеб-
ном порядке информацию, «направлен-
ную на склонение или иное вовлечение» 
детей в совершение действий, угрожаю-
щих их жизни или здоровью или жизни 
или здоровью других. Сказать навер-
няка, какую именно информацию могут 
счесть «склоняющей» или «вовлекаю-
щей» правоохранители, невозможно.

Это еще один из законов, связанных с име-
нем вице-спикера Ирины Яровой («ЕР») — она, 
как выразился в зале пленарных заседаний Ни-
колай Рыжак («СР»), «в последнее время активно 
и, я бы сказал, с каким-то таким… с какой-то 
гражданской ответственностью постоянно со-
вершенствует систему мер по защите нашего 
подрастающего поколения». Сама г-жа Яровая 
говорит, что предложенные группой единороссов 
меры позволят правоохранительным органам 
«работать на предупреждение» и «профилак-
тировать ситуацию, которая заведомо опасна 
для ребенка». 

Кстати, информация о способах соверше-
ния самоубийства и призывы к уходу из жизни 
включается в черный список Роскомнадзора без 
решения суда уже с 2013 года. А недавно стар-
ший помощник главы Следственного комитета 
генерал-майор юстиции Игорь Комиссаров в 
интервью одной из газет заявил, что дети сводят 
счеты с жизнью «из-за комплекса причин», «Ин-
тернет никогда не играл в этом главную роль» 
и «не надо демонизировать его влияние». Но 
теперь перечень распространяемой в Интернете 
информации, которая может вноситься Роском-
надзором в реестр запрещенной на территории 
РФ без решения суда, дополняется «информа-
цией, направленной на склонение или иное во-
влечение несовершеннолетних в совершение 
противоправных действий, представляющих 
угрозу для их жизни и (или) здоровья либо для 
жизни и (или) здоровья иных лиц». Первоначально 
предлагалось запрещать лишь распространение 
информации, опасной для жизни или здоровья 
самих детей, но истории со «школьными рас-
стрелами» в том числе убедили законодателей 
в том, что формулировку надо расширить. 

Г-жа Яровая объясняет суть закона так: 
«преступные сообщества могут быть разноо-
бразны, наша задача предложить унифициро-
ванную модель, которая позволяет охватывать 
любые преступные проявления — это могут быть 
«колумбайн-сообщества», это может быть АУЕ, 
это может быть «Фея», это может быть «Беги и 
умри», различные варианты преступного мыш-
ления будут рождать различные квазипрояв-
ления, через которые детей будут вовлекать в 
заведомо опасные и преступные действия». Но 
в принятом документе, как сообщалось выше, 
говорится об «информации» в широком смысле 
слова, а не о сообществах. Может ли стать такой 
«информацией» ролик какого-то рэпера — ведь 
в последнее время правоохранительные органы 
вдруг обнаружили в сочинениях некоторых из них 
страшную опасность для детей и молодежи? Из 
текста закона следует, что может. 

Вопрос о том, по инициативе какого феде-
рального органа власти та или иная информация 
будет попадать в черный список Роскомнадзора, 
остается открытым: правительство решит, кому 
доверить это важное дело, когда закон вступит 
в силу.

Еще одна новация — сокращение сроков 
реагирования провайдеров и владельцев сай-
тов на предписание удалить запрещенную ин-
формацию. Сейчас Роскомнадзор уведомляет 
провайдера хостинга о необходимости удалить 
информацию с того или иного сайта или сайт 
целиком, провайдер в течение суток передает 
приказ владельцу сайта, и тот в течение суток его 
выполняет. Если не выполняет — сайт блокирует 
сам провайдер. А если «черную метку» Роском-
надзора проигнорировали и провайдер, и владе-
лец сайта — ведомство включает информацию в 
реестр, и в дело вступает оператор связи, кото-
рый тоже в течение суток обязан будет сам «огра-
ничить доступ» к вредоносному сайту. Принятый 
же единогласно в третьем чтении новый «закон 
Яровой» обязывает и провайдера, и владельца 
сайта реагировать на требования Роскомнадзора 
не в течение суток, а «незамедлительно». Но что 
такое «незамедлительно» — секунда, 10 минут, 
полчаса, 12 часов или те же сутки? Источник в 
Комитете по информполитике пояснил «МК», что 
это означает «сразу по получении уведомления, 
не ожидая истечения суток». 

Включив информацию в реестр запрещен-
ной, Роскомнадзор впредь должен будет проин-
формировать МВД о вредном контенте — такое 
положение появилось в тексте закона при до-
работке в Госдуме.

Марина ОЗЕРОВА.

Принят предложенный вице-
спикером законопроект 
о запрете вредной информации
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Космонавты заделывают 
дырку в «Союзе»...

...Еще один 
«Союз» не 

взлетел. А 
«Роскосмос» 

беспокоят 
информационные 

атаки.
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Просьба частично лишить 
неприкосновенности депу-
тата из фракции «Спра-
ведливая Россия» Вадима 
Белоусова приходит на 
Охотный Ряд не впервые. 
Еще летом 2018 года со-
общалось, что Следственный 
комитет хотел возбудить 
уголовное дело в отношении 
г-на Белоусова, но тогда Гос-
дума данное представление 
на пленарном заседании не 

рассматривала. Теперь же ко-
миссия по мандатным вопро-
сам и этике решила предло-
жить палате частично своего 
коллегу неприкосновенности 
лишить. Об этом журналистам 
сообщил глава комиссии Ота-
ри Аршба («ЕР»). «Мы сочли 
возможным дать согласие на 
возбуждение в отношении 
нашего коллеги уголовного 
дела — исключительно для 
того, чтобы быстрее внести 

ясность в предъявляемые 
обвинения», — сказал он. 
Ничего по поводу сути предъ-
являемых г-ну Белоусову 
претензий г-н Аршба не 
пояснил, а на вопрос «МК» о 
том, по какой статье СК хочет 
возбудить уголовное дело, 
сказал лишь, что речь идет 
об обвинениях, «касающих-
ся взятки». Один из членов 
комиссии в разговоре с «МК» 
уточнил, что в представлении 
Генпрокуратуры говорится о 
части 6 статьи 290, которая 
карает за «получение взятки в 
особо крупном размере».

Санкт-Петербург в третий раз стал куль-
турной столицей мира. Такое звание он 
завоевал на международном конкурсе World 
Travel Awards. жюри решило, что город на 
Неве является лучшим направлением для 
туризма в номинации «Культура». При этом 
Санкт-Петербург обошел такие города, как 
Париж, Лондон, Нью-Йорк, Рим, Венеция, Пе-
кин, а также Сидней, Кито и Рио-де-жанейро. 
Победа была одержана 1 декабря в Лисса-
боне. Ранее город становился культурной 
столицей мира в 2016 и 2017 годах. В 2018 
году Санкт-Петербург посетили 8,5 миллиона 
туристов.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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Дональд Трамп и первая леди Америки отдали дань памяти скончавшемуся 
на днях 41-му президенту США Джорджу Бушу-старшему. Гроб с телом покой-

ного был выставлен в ротонде Капитолия. Похоронить Буша-старшего решили в Техасе, на 
территории президентской библиотеки, носящей его имя.
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ПеДиКюрные нАбОры Для ОхОТниКОВ

нОВыЙ МОСТ  
СЭКОнОМиТ ВреМя 
ВОДиТеляМ

Охотников из деревни 
Чуваки Пермского края, 
которые в конце ноября 
отыскали в лесу пропав-
ших детей, нашла награда. 
Общественная организация 
«Поиск-Пермь» и правитель-
ство региона вручили им... 
педикюрные наборы. Правда, 
ими благодарность не ограни-

чилась. Были еще матрешки, 
блокноты, шоколадки, ручки 
и 10 тысяч рублей. Кроме 
того, мужчин хотят отблаго-
дарить отдыхом в санатории. 
Напомним, два мальчика, 13 
и 10 лет, пропали 25 ноября. 
По словам матери одного из 
них, утром дети ушли гулять и 
не вернулись. К поискам под-

ключили кинологов, спасате-
лей и волонтеров, в том числе 
охотников. Нашли детей 
Геннадий Иванович и Генна-
дий Александрович Шадри-
ны (тезки и однофамильцы 
одновременно). Ребятишки 
проблуждали на морозе 17 
часов. Оба ребенка получили 
сильное переохлаждение. 

Новый автомобильный мост через 
Москву-реку появится на юге 
столицы. Как пояснили в Москомар-
хитектуре, его планируется постро-
ить в составе юго-восточной хорды. 
Сооружение соединит Каспийскую 
и Шоссейную улицы и сэкономит 
водителям массу времени. Сейчас по-
пасть на Шоссейную улицу с Каспий-
ской можно только в объезд: либо по 
Каширскому шоссе до МКАДа и далее 
по Люблинской улице, либо через ТТК 
и Волгоградский проспект. По проекту 
длина моста составит 270 метров. 
Возвести его архитекторы намерены 
до 2022 года. По словам главного ар-
хитектора Москвы Сергея Кузнецова, 
в настоящее время разрабатывается 
проект планировки будущего моста. 
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Так проляжет 
новый мост

КОНКУРС

САнКТ-ПеТербург СТАл ТрехКрАТнОЙ КульТурнОЙ СТОлицеЙ МирА

Федеральная таможен-
ная служба выдворила за 
границу 56 тысяч тонн под-
падающей под продоволь-
ственное эмбарго про-
дукции, хотя в прошлом 
году пришлось отправить 
обратно лишь 31 тонну. 
За 11 месяцев текущего 
года обнаружено 4,4 тысячи 
транспортных средств с 
запрещенными продуктами. 
Машины идут в основном 
из Польши, с Украины, из 
Литвы, Дании и Норвегии. 

Чаще всего в обход запрета 
пытаются провезти яблоки, 
груши, шампиньоны, помидо-
ры, болгарский перец, ягоды, 
рыбу, сыры, куриное мясо и 
шпик. По мнению экспертов, 
резкий прирост нелегального 
импорта в Россию связан с 
тем, что за год «обкатались» 
нелегальные пути ввоза. 
«Проблему нелегального 
ввоза едва ли удастся устра-
нить: проверок продукции на 
границе и действий «летучих» 
таможенных постов не хвата-

ет, чтобы устранить поток», 
— отмечает профессор НИУ 
ВШЭ Алексей Портанский. 
Напомним, Россия ввела 
продовольственное эмбарго 
в отношении сельскохозяй-
ственной продукции и сырья 
из большинства стран ЕС, 
США, Канады, Австралии и 
Украины в 2014 году в ответ 
на их санкции. Запрет рас-
пространяется на импорт 
мясных и молочных продук-
тов, рыбы, овощей, фруктов 
и орехов.

вырос объем ввоза «санкционки»  
на территорию россии в 2018 году.нА 80%

ЦИФРА

ПРОТЕСТЫ

ВлАСТи ФрАнции ПОШли нАВСТреЧу «ЖилеТАМ»

Премьер-министр Франции Эдуард 
Филипп объявил о введении в стране 
шестимесячного моратория на рост цен на 

бензин и дизельное топливо (также будут 
заморожены цены на электроэнергию и 
газ). Таким образом, удовлетворено одно из 
требований «желтых жилетов», которые уже 
несколько недель устраивают акции протеста 
и погромы по всей Франции. Однако премьер-
министр Пятой республики в то же время отме-
нил свою встречу с делегацией протестующих, 
которая была запланирована на утро вторника. 
Очевидно, что французское правительство 
пытается избежать эскалации ситуации, но 
неизвестно, удовлетворят ли уступки движение 
«желтых жилетов», намеревающихся добиться 
отставки президента Эммануэля Макрона.

ПРАЗДНИК

рОССияне нАЗВАли САМые ЖелАнные ПОДАрКи нА нОВыЙ гОД
В канцелярии Деда Мо-
роза отметили, что около 
трети посланий к ним 
приходит от взрослых. А 
всего с 2001 года на почту 
Деда Мороза поступило 
3 392 490 писем. женщины 
чаще всего просят квартиру 
в центре города, путевку на 
море или стабильную рабо-

ту. Мужчины — увеличение 
заработной платы, карьер-
ный рост и новый автомо-
биль. Материальны и мечты 
детей — новенький гаджет 
занимает ведущее место 
среди ожиданий самых юных 
россиян. Обычные игрушки и 
спортивный инвентарь также 
не выходят из обихода. Дети 

просят куклы, конструкто-
ры, роботы-трансформеры, 
гироскутеры, самолеты и 
машинки с пультом управ-
ления, а также железные до-
роги и велосипеды. Немало 
и тех, кто мечтает о благо-
получии для себя и своих 
близких, а также о мире на 
земле.

ЗАКОН

ДеПуТАТА белОуСОВА МОгуТ лиШиТь 
неПриКОСнОВеннОСТи иЗ-ЗА ДелА О ВЗяТКе
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений БАЙ, журналист-международник

3
АРГЕНТИНСКИЙ МЕЖДУСОБОЙЧИК
Мировые лидеры не смогли решить ни одной  
из проблем человечества

40°

ГОРОД
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О смене Татьяны Васильевны До-
рониной на посту руководителя 
крупнейшей драмы страны погова-
ривали давно, для чего есть немало 

объективных причин. Во-первых, возраст, хотя 
для своих лет актриса сохраняет хорошую форму 
и продолжает выходить на сцену в двух спектаклях. 
Что тут говорить: королева она и есть королева. 
А вот с точки зрения руководителя в ее королевстве 
положение было не очень. Во всяком случае, мин-
культовская проверка показала, что три года МХАТ 
им. Горького не выполнял госзадание по зрителям, 
то есть не реализовывал необходимое количество 
билетов. Как результат — театру была пересчитана 
субсидия, а сам он попал в должники — 60 мил-
лионов рублей долга. Нехило?

Безусловно, но, как понятно, Татьяну Васи-
льевну с учетом ее статуса и заслуг перед ис-
кусством даже не тронули, и помыслить такого 
не могли. И в этом смысле ее отстранение можно 
рассматривать как сигнал другим худрукам. Но не 
об этом сейчас речь, тем более что для Татьяны 
Васильевны приготовлена почетная «ссылка». 
«Мы попросили Татьяну Васильевну от имени Ми-
нистерства культуры стать президентом и воз-
главить художественный совет театра», — сказал 
Владимир Мединский, представляя ее преемника 
притихшему коллективу.

И вот теперь, рыбы мои, как говорил герой 
культового мультфильма, о главном — то есть об 
Эдуарде Боякове. О-о-о! Это выдающаяся фигура, 
как культурная, так и политическая, — в общем, 
два в одном, и это вызвало бурю в театральной 
и политической тусовке. Взволнованы творцы, 
другие люди, связанные с театром. Волнуются 
патриоты и патриотически настроенные граждане 
— да, давненько такого не было. Биография героя 
говорит о многом: журналист, он получил еще и 
экономическое образование, поработал в банке, 
что позволило ему стать достаточно успешным 
менеджером, который не только умело счита-
ет деньги и сводит дебет с кредитом, успешно 
занимался пиаром, но и вовсю креативит. В по-
служном списке Эдуарда числится ни много ни 
мало создание «Золотой маски», гендиректором 
которой он был многие годы, а также другие про-
екты, которые без его участия продолжают жить и 
развиваться: конкурсы современной драматургии 
«Новая драма», «Текстура», Политеатр (на базе 
Политехнического музея), Пасхальный фестиваль 
и фестиваль «Большая перемена». Успел недолго 
побыть ректором Воронежского театрального 
института, основал театр «Практика». Лично ре-
жиссировал спектакли, перформансы. В общем, 
был культургероем всего нового, современного, 
модного, светочем демократии… И тут неожи-
данные метаморфозы, изменение политического 
окраса, восхитительно поющего. Демократ Бояков 
стал Бояковым-консерватором и сверхпатриотом: 

активным, с манифестами и резкими постами в 
соцсетях. Естественно, с новыми проектами со-
ответствующего направления. Что это — результат 
самосовершенствования и неустанные поиски 
истины или нормальная, циничная конъюнктура? 
Головная боль и бывшим либеральным союзникам 
и нынешнему патриотическому крылу.

Сторонник провокативных методов в искус-
стве, в мае прошлого года Эдуард подлил масла 
в огонь, основав Русский художественный союз 
(РХС), главной задачей которого считает создание 
национального фонда развития культуры. Основа 
концепции РХС сформулирована в его программе 
— формирование национальной идентичности 
средствами искусства. Первые проекты акции 
(к ним РХС имел непосредственное отношение) 
— «Фестиваль «Традиция», проект «Коктебель-
парк», доклады на Культурном форуме в Санкт-
Петербурге, сотрудничество с телеканалом «Царь-
град», и особенно Форум активных мирян, — все 
это конкретно отражает идейное наполнение новой 
общественной организации. Ее может выразить 
пока часть известной триады министра просве-
щения Сергея Уварова, сформулированной еще в 

1833 году: православие и народность. Для полноты 
рифмы сегодня ему не хватает лишь самодержа-
вия. Но это пока. 

На своем представлении коллективу МХАТа 
им. Горького Эдуард Бояков сказал как чувствовал: 
«Театр должен служить традиционным ценностям, 
служить родине и нашей великой русской культуре. 
Я постараюсь сделать все для этого». На что в ответ 
министр Мединский подтвердил: мол, да, «театр 
сохранит свою патриотическую, яркую позицию, 
театр будет развиваться», а главное, пообещал, 
что поддержка театра министерством будет уве-
личена. А как без вливаний?

Мечтал ли Эдуард Бояков стать худруком 
МХАТа, неизвестно (хотя кто об этом не мечтает?). 
Но в том, что в принятии такого решения свое 
весомое слово сказала политика, а не художе-
ственные приоритеты, сомневаться не приходится. 
И это подтверждает еще одна фигура, пришед-
шая с Бояковым во МХАТ, — писатель Прилепин. 
Однако особенность нового пришествия в один 
из главных театров страны заключается в том, 
что фигура Боякова на посту художественного и 
идеологического лидера МХАТа внесет раскол в 
сам патриотический блок. Что, в свою очередь, 
может вызвать не гармонию, а бурю. 

Вот мнения экспертов из нового  
поколения театральных деятелей:
Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
— Меня это решение потрясло. Я считал, 

что есть скалы, которые сдвинуть невозможно. 
Мое уважение к Татьяне Васильевне Дорониной 
не допускало и мысли о возможности кадровых 
перемен. Назначение Боякова мне кажется гени-
альным решением, потому что, с одной стороны, 
он знает толк в самых разнообразных техно-
логиях (включая политические), с другой — он 
выдающийся продюсер. А в последние годы он 
демонстрирует весьма консервативные взгляды, 
и на этой территории, как мне кажется, он может 
сотрудничать и работать с Татьяной Васильевной 
Дорониной.

Марина Давыдова, главный редактор 
журнала «Театр»:

— Назначение Боякова во МХАТ меня ни-
сколько не удивляет, он давно посылал маячки 
власти: я свой, я за святую Русь, дайте мне хоро-
ший культурный объект с хорошим бюджетом. Но 
тут главное другое: для патриотической тусов-
ки, несмотря на все его громкие заявления, он 
остается чужим. Я уже читаю в соцсетях: «Ужас, 
кошмар, либеральный реванш». «Золотая маска», 
«Новая драма» — это те «пятна», которые в глазах 
патриотов никогда не будут смыты с его репута-
ции. Он блестящий менеджер, но я не знаю ни 
одного случая, чтобы люди с консервативны-
ми взглядами поразили мир художественными 
открытиями.

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр.
Как сообщает пресс-служба 

Департамента транспорта, та-
рифы на парковку изменятся 
всего для 5% мест. Основные 

изменения претерпят цены внутри Садового 
кольца и на нескольких точках у ТТК, где на-
блюдается сильная загруженность. При этом 
стоимость увеличится только днем, с 8.00 до 
21.00, ночью тариф остается прежним. Мини-
мальный ценник на место парковки в центре 
составит 80 рублей в час — это улицы между 
Садовым и Бульварным кольцами. Парковка 
с дифференцированным тарифом — 50 рублей 
за первые 30 минут, затем 150 рублей в час 
— на более загруженных улицах Садового 
кольца. На улицах внутри Бульварного кольца 
тарифы составят 100 и 200 рублей в час.

Больше всего цены будут кусаться на ули-
цах возле «Москва-Сити», на Тверской, Арбате 
и Патриарших прудах, Петровке, Неглинной и 
в Романовом переулке. Здесь за час стоянки 
своего автомобиля придется отдать аж 380 
рублей. Любимый бонус москвичей — бес-
платная парковка в воскресенье — также будет 
отменен на этих улицах. Единственное посла-
бление — дни государственных праздников, 
в это время (если центр не будет очередной 
раз перекрыт в связи с народными гуляньями) 
водитель таки сможет оставить свою ласточку 
на постой совершенно бесплатно. 

Отметим, что подорожают и так назы-
ваемые парковочные абонементы. Теперь за 
ежедневную парковку с 6.00 до 24.00 на терри-
тории, ограниченной Третьим транспортным 
кольцом, придется отдать 37 тысяч рублей в 
месяц и 370 тысяч рублей в год (против ранее 
30 тысяч или 300 тысяч). А за стоянку на плат-
ных местах на территории от внешней стороны 
Бульварного кольца до ТТК — 30 тысяч рублей 

в месяц или 300 тысяч рублей в год (против 
20 тысяч или 200 тысяч ранее).

Некоторые же парковки и вовсе станут 
практически недоступными для тех, кто ре-
шил приехать в гости к друзьям, живущим, 
например, на улице Сергия Радонежского. 
На ней, на улицах Садовнической, Чаянова, в 
Богословском, Приютском переулках и еще в 
нескольких точках города будет организовано 
76 мест, доступных только для резидентов, 
что, естественно, уменьшит количество мест 
для приезжих.

Зато позитивно звучит весть о том, что с 
первого квартала следующего года заметно 
упростится работа с приложением «Парковки 
Москвы». Некоторые данные там теперь можно 
будет изменить вручную до конца текущего 
дня (до 23.59). Например, раньше, если ты 
убрал машину с парковки не через те 2 часа, 
что оплатил, а через 2 часа и 2 минуты, то тебя 
автоматически штрафуют! Теперь доплату 
можно внести позднее. Кроме того, водитель 
сам сможет поменять номер парковки, если 
случайно указал его неверно и выплатил не-
правильную сумму. То есть теперь не при-
дется повторно платить за стоянку. Также 
возможно станет поменять марку автомобиля, 
если на один аккаунт записано два транс-
портных средства и автолюбитель случайно 
оформил оплату не на ту машину, что была 
припаркована.

— На самом деле это нужно было сделать 
с самого начала, еще на стадии «пилота», — го-
ворит руководитель Московского представи-
тельства Федерации автомобилистов России 
Сергей Канаев. — У нас же все началось с 
«кошмаривания» автомобилистов, а сейчас 
норма воспринимается как поощрение. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ВОДИТЕЛЯМ ПОКАЗАЛИ 
КНУТ И ПРЯНИК

Саммит «Большой двадцатки» в Аргентине 
благополучно завершился. Прогнозов о том, что 
он окажется насыщенным и полезным, практи-
чески не было. Его заранее назвали «саммитом 
конфликтов и неопределенности». Опасения 
вызывала и способность аргентинских властей 
обеспечить безопасность высоким гостям: по-
добного опыта у хозяев Каса Росада не было. 
Но все обошлось.

Наибольшее внимание мировых СМИ вы-
звала не пространная повестка саммита, а 
«ужимки и прыжки» его участников. Кто спорит, 
body language — язык тела, как говорят в Аме-
рике, — важен и намного более интересен обы-
вателю, чем унылые пленарные заседания. Но в 
Буэнос-Айресе с этим был явный перебор. Чего 
стоят, например, рассуждения о том, что супруга 
президента Трампа Мелания одарила нежным 
взглядом сидевшего неподалеку Владимира 
Путина. Объяснений этому в соцсетях, порой 
весьма скабрезных, было хоть отбавляй. Правда, 
потом выяснилось, что Мелания смотрела вовсе 
не на Путина, а на китайского председателя Си. 
Вот незадача!

А сколько было догадок на более «серьез-
ную» тему — о том, арестуют ли аргентинские 
власти прибывшего на саммит саудовского на-
следного принца Мухаммеда бен Салмана. Это-
го, как известно, потребовали правозащитники 
из Human Right Watch за его связь со зверским 
убийством саудовского журналиста Джамаля 
Хашкаджи в Стамбуле и военными преступления-
ми Эр-Рияда в Йемене. Ожидать, что аргентин-
ское правительство, которое сделало крупную 
ставку на повышение своего международного 
рейтинга благодаря саммиту, арестует Салмана, 
изначально было абсурдом, но спекуляции не 
прекращались до тех пор, пока принц не вылетел 
на своем джете в Эр-Рияд.

Очень волновал всех body language Трам-
па и Путина. Полновесная встреча была от-
менена, но публика беспокоилась, встретятся 
ли они на ногах и кто первым протянет руку. В 
результате встреча состоялась в кулуарах, без 
свидетелей.

Крупнейшая аргентинская газета La Nacion 
оценивала переговоры каждого из важнейших 
лидеров по трем позициям: позитивно, негативно 
и нейтрально. Позитивных оценок удосужились 
все главные герои G20: Трамп — за то, что до-
говорился о торговом перемирии с китайцами, 
Путин — за то, что удачно отбился от обвинений 
в провоцировании Украины в Азовском море и 
плодотворно потратил время, которое сэкономил 
за счет отмены встречи с Трампом, на перегово-
ры с Реджепом Эрдоганом, с вышеупомянутым 
Салманом, с Ангелой Меркель и другими. Высо-
кий балл, разумеется, поставили с Си Цзиньпину 
за то же самое, что и Трампу. Нейтральную оценку 
получил из «великих» лишь Макрон, да и то лишь 
потому, что его пребывание в столице Аргентины 
было омрачено бурными протестами в Париже, 
с которыми он не мог справиться.

Очень похвалили и хозяина встречи, пре-
зидента Маурисио Макри. Для него было важно 
показать себя твердым руководителем, который 
покончил с левым популизмом семейства Кирш-
неров, долго правившим в стране, и обеспечил ей 
финансовую стабильность. А это исключительно 
важно, чтобы получить кредит от МВФ на сумму 
50 миллиардов долларов для Аргентины, пере-
живающей экономические трудности. Местная 
пресса подсчитала, что Макри за два дня работы 
саммита провел аж 18 встреч с иностранными 
лидерами. Остается лишь поинтересоваться, 
сколько времени он провел при таком плотном 
графике на пленарных заседаниях.

Считается, что саммит принял, по крайней 
мере, две важнейших официальных решения. 
Это было совместное заявление о вреде протек-
ционизма для мировой экономики и обещание 

придерживаться ключевых положений Парижско-
го соглашения по климату, несмотря на противо-
действие администрации Трампа.

Однако эти и другие вопросы было реше-
но обсудить и по возможности определиться 
более конкретно уже на следующем саммите 
«двадцатки» летом будущего года в Японии. 
То есть в Буэнос-Айресе приняли лишь некую 
декларацию о намерениях, но не решили ни 
одной из проблем.

Каждый на саммите в Аргентине танцевал 
свое танго с нужным ему партнером, исходя из 
личных прагматических интересов и внутренних 
проблем страны. И несчастливый, 13-й по счету 
саммит G20 лишь подтвердил то, что было ясно 
и прежде: такие встречи стали лишь клубом для 
общения VIP-персон. Что, конечно, интересно и 
важно, но при чем здесь климат, протекционизм 
и проблема занятости? 

Насчет протекционизма у членов клуба 
вообще нет никаких шансов прийти к общему 
знаменателю. Дональд Трамп, который столь 
успешно выступил под лозунгом протекционизма 
среди «синих воротничков» так называемого 
ржавого пояса Америки — ряда оказавшихся для 
него ключевых штатов Восточного побережья и 
Среднего Запада, — и не думает отказываться 
от своих лозунгов. Скорее всего, он их лишь 
усилит, когда будет бороться за переизбрание 
в 2020 году.

В вопросах глобального изменения климата 
Европа между тем может лишиться еще одного 
партнера. На нынешнем саммите уходящий в 
отставку бразильский президент Мишел Темер 
скользил лишь молчаливой тенью. У крупней-
шей страны латиноамериканского континента 
— новый президент, Жаир Болсонару, которого 
называют «тропическим Трампом». А в команде 
этого человека, который войдет в президент-
ский дворец в первый день нового года, нашли 
место известные ястребы — как военные, так и 
гражданские, придерживающиеся радикальных 
взглядов. Например, его министр иностранных 
дел Эрнесту Аранджиу считает глобальное из-
менение климата выдумкой левых сил, которые 
таким образом решили помочь Китаю и осла-
бить экономику западных стран. Так что главные 
«легкие планеты» — джунгли Амазонки — могут 
остаться без раскинутого над ними европейского 
экологического зонтика. 

В Латинской Америке, коль скоро мы заго-
ворили о месте проведения нынешнего саммита 
G20, вообще может сложиться в будущем крайне 
неблагоприятная политическая обстановка. И 
если Маурисио Макри занимает центристские 
позиции, то в Мексике к власти пришел левый 
популист Лопес Обрадом, а в Бразилии — по-
пулист правый, Болсонару. И если первый от-
крыто симпатизирует левому правительству 
Венесуэлы, то второй угрожает начать войну 
против соседней страны и надеется на помощь 
в борьбе против Николаса Мадуро на военную 
помощь США.  

В одном из романов Габриэля Гарсии Мар-
кеса к берегу, на котором стоит заброшенная 
деревенька, вдруг откуда-то из океанской дали 
приплывает плот, на котором стоит легковая 
машина. С плота выходят люди, которые торже-
ственно объявляют: «Мы приплыли сюда, чтобы 
решить проблемы человеческого рода».

Десант мировых лидеров, прибывший в 
Аргентину, напоминает этот плот. Но та латиноа-
мериканская деревенька так и осталась пребы-
вать в бедности и забвении после того, как гости 
уехали. Такая же участь грозит и человеческому 
роду, проблемы которого не решаются ни с по-
мощью маркесовского магического реализма, 
ни без него. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

...КОРОЛЕВА  
БЕЗ КОРОЛЕВСТВА
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Проект нового регламента раз-
решает уменьшить обязательную 
для пива долю солода за счет 
зерна и сахара. Новые требования 

станут обязательными для всех членов ЕАЭС: 
Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии и 
России.

Председатель правления Национального 
союза производителей пива и напитков Елена 
Цветкова отметила, что новый техрегламент 
лишь определяет требования к продукту и со-
ставу сырья, которое может использоваться в 
процессе производства. «Производитель сам 
вправе решать и разрабатывать рецептуру, по 
которой будет изготавливать тот или иной сорт 
пива, — говорит эксперт. — Поэтому в техре-
гламенте написано, что допускается замена 
солода до 50%. Иначе говоря, в составе напитка 
должно быть не менее половины этого компо-
нента. Остальные 50% можно распределить 
следующим образом: 45% — это несоложеные 
материалы, например ячмень и зернопродукты, 
допустим, рис, маис и другое сырье, которое 
прописано в ГОСТе для пивоварения. Сахара 
и сахаросодержащих веществ может быть не 
более 5%».

Подчеркнем, что новым техрегламентом не 
запрещается сварить пиво из 100% солода. Им 
определена только нижняя граница содержания 
этого компонента. Те, кто делает пиво премиум-
класса, изготовят его из 100% солода. Если же 
у производителя нет такого количества данного 
сырья, ему позволительно заменить его, напри-
мер, ячменем в размере 45%.

«Если производитель работает в бедном 
регионе, он может варить пиво из более де-
шевых ингредиентов, более бюджетный сорт 
в расчете на небольшие доходы покупателей. 

На здоровье потребителей это никак не отраз-
ится. На цене может сказаться: солод стоит 
минимум 30 рублей за килограмм, а ячмень — 
12, — рассказывает Цветкова. — Показатели 
безопасности — это содержание токсичных 
веществ, посторонних микроорганизмов. Пиво, 
сваренное с меньшим количеством солода, для 

кого-то может казаться менее приемлемым. Но 
это исключительно вкусовщина».

В структуре объема российского рынка 
алкоголя значительную долю занимает сег-
мент пива — в 2017 году на него приходилось 
около 83% всего спиртного. В России сейчас 
половина от общего объема пива относится к 
категории «пивной напиток». Как только про-
изводитель в процессе изготовления добавил 
для вкуса апельсиновую корку, например, пиво 
тут же согласно нормам переквалифицирова-
лось в пивной напиток. Техрегламент в данном 
случае ничего не меняет. Директор Центра 
исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз рассказал «МК», 
что на пивной фальсификат приходится около 
10% алкогольного рынка — порядка 500 млн 
литров. 

Светлана Покатило, директор известной 
столичной пивоварни, пивовар с большим ста-
жем, дала читателям «МК» советы, как правильно 
выбрать слабоалкогольный пенный напиток: «На 
любом пиве, которое продается в таре, можно 
увидеть дату его розлива. Хорошее пиво то, 
которое свежее. В первую очередь при покупке 
напитка потребителю нужно обратить внимание 
на его срок годности. Однако даже если там 
значится три месяца, полгода или год, лучше 
покупать пиво, которому не больше месяца. 
Стоит помнить, что это продукт, который под-
вержен старению».

Она также рассказала, что если в пиве не 
подразумевается осадка, то в бокале оно долж-
но быть прозрачным, без каких-либо взвесей. 
И еще: если на бутылке заявлено, что пиво свет-
лое, а оно имеет какой-то темный оттенок, то его 
лучше не употреблять. У пивной пены также есть 
определенные показатели — стойкость, высота, 
но они определяются только в лабораторных 
условиях. «Лучше прийти в ресторан, где есть 
пивоварня, и попить пиво там. Как правило, в та-
ких местах меньше риска приобрести продукт, 
который в итоге не понравится», — подытожила 
Светлана Покатило.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

САХАР СОЛОДА НЕ СЛАЩЕ

В течение трех дней 800 юных инженеров 
состязались в 9 направлениях, два из которых 
были соревнованиями по профмастерству. Как 
отмечают организаторы — En+ Group и Фонд 
«Вольное Дело», — с этого года три программы 
Фонда — «Робототехника», «ЮниорПрофи» и 
«Школа нового поколения» — объединены в 

одну инженерную программу, точнее, некую 
образовательную платформу, которая позволяет 
раскрывать потенциал и давать навыки и опыт, 
начиная с младших классов школы и заканчивая 
старшими курсами вузов. 

— Это увлекательная вещь, — рассказывает 
научный руководитель образовательных про-
ектов Фонда «Вольное Дело» Елена Аксёнова, 
— и новые возможности для ребят. Именно на 
чемпионате корпораций участники получают 
возможность попробовать себя в реальных про-
фессиях, познакомиться с разными отраслями и, 
вероятно, определиться со своим будущим.

Тема чемпионата корпораций весьма ак-
туальная для Восточной Сибири — создание 
комплекса для сбора и переработки мусора 
на побережье Байкала. Ребята из разных ре-
гионов, имеющие навыки инженеров, про-
граммистов, экономистов, прототипистов, 
собрались в 6 «компаний», каждая из которых 
должна была представить свое техническое 
решение. Как говорят взрослые судьи и экс-
перты, некоторые идеи школьников после до-
работки вполне можно взять на вооружение в 
реальной жизни.

Темой робототехников был космос. И пока 
младшие соревновались в создании лунной базы 
и пытались облегчить жизнь космонавтов на ор-
бите, разрабатывая для них душ и специальные 
расслабляющие очки виртуальной реальности, 
более старшие состязались в создании самого 
мощного робота для перемещения грузов на 
поверхностях осваиваемых планет. 

География участников в этом году, несмо-
тря на название, была достаточно широкой — в 
Иркутск приехали не только соседи из Кемеров-
ской области, Красноярского и Забайкальского 
краев, республик Бурятия, Хакасия и Тыва, но и 
их сверстники из Ленинградской, Самарской и 
Свердловской областей.

— Наша команда регулярно принимает 
участие в робототехнических фестивалях, — 
говорит десятиклассник лицея № 244 Санкт-
Петербурга Михаил Сладков. — Весной, на 
всероссийском фестивале PROFEST в Москве, 

мы убедились, что самые сильные команды в 
стране — из Питера и Иркутска. Поэтому решили 
приехать на «РобоСиб», чтобы посоревноваться 
со своими главными конкурентами у них дома, 
а заодно и потренироваться.

Тренировки и дни работы над роботами 
не прошли даром — несмотря на то, что в 6 из 
9 дисциплин победили юные иркутяне, среди 
призеров также представители Новокузнецка, 
Санкт-Петербурга и Красноярского края.

И им некогда расслабляться — впереди 
XI Всероссийский технологический фестиваль 
PROFEST, который Фонд «Вольное Дело» про-
ведет в Москве в марте 2019 года. 

Среди победителей «РобоСиба» — и луч-
шие участники дисциплины «РобоКарусель», 
которая на всероссийских соревнованиях была 
введена только в прошлом году. Это — часть 
олимпиады по физике, результаты которой 
могут помочь ребятам поступить в ведущие 
технические вузы России.

Организаторы выделяют не только об-
разовательный, но и прикладной аспекты 

соревнований в рамках инженерной программы. 
Стране нужны современные инженеры, и помочь 
решить эту проблему — хотя бы частично — 
могут как раз подобные состязания.

— «РобоСиб» является частью нашей со-
циальной политики, — отметил генеральный ди-
ректор «ЕвроСибЭнерго» (входит в En+) Михаил 
Хардиков. — Изначально компания задумывала 
этот проект в целях привлечения молодежи в 
сферу науки и техники. В En+ рассчитывают, 
что подготовленные технические кадры после 
окончания вузов поступят на работу в наши 
компании — не только в Иркутской области. На-
деемся, что участие в соревнованиях поможет 
им выбрать дело своей жизни.

«РобоСиб» проводится с 2013 года. За это 
время его участниками стали 3300 школьников 
и студентов из сибирских регионов. Многие из 
них, став победителями всероссийских сорев-
нований, неоднократно участвовали в между-
народных состязаниях. Часть ребят, закончив 
школу, поступила в технические вузы.  

Андрей МИРОНОВ.
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Очередной, шестой, главный сибир-
ский технологический фестиваль 
«РобоСиб» состоялся в Иркутске. В 
«Сибэкспоцентр» съехались ребята в 
возрасте от 6 до 20 лет, чтобы поме-
ряться силами в робототехнике и про-
фессиональном мастерстве. Впервые 
фестиваль принял на своей площадке 
чемпионат корпораций.

ПЕРСПЕКТИВА

Юные иркутяне одержали 
победу на фестивале «РобоСиб»

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ С СИБИРИ

Генеральный директор «ЕвроСибЭнерго» 
Михаил Хардиков уверен: соревнования, 
подобные «РобоСибу», помогут 
воспитать инженерную смену для 
российской промышленности.

Участники робототехнических соревнований 
разрабатывали технику для освоения космоса. 

ТЕАТР

ЗА БУГРОМ

Захар 
Прилепин 
занял во 
МХАТЕ им. 
Горького 
должность 
заместителя 
худрука по 
литературной 
части.

Американские сенаторы-демократы 
высказались за сохранение Договора о 
ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД). Члены конгресса 
опубликовали открытое письмо прези-
денту Дональду Трампу с соответствую-
щим призывом. Демократы полагают, 
что односторонний выход Вашингтона 
из соглашения будет... «подарком для 
Москвы».

Да, к сожалению, американские сенато-
ры настаивают на сохранении членства США 
в договоре вовсе не потому, что уверены в со-
блюдении Москвой условий РСМД. «Мы обеспо-
коены продолжающимся нарушением Россией 
Договора РСМД и считаем, что Россия должна 
вернуться к его соблюдению и выполнить свои 
обязательства». И тем не менее отказ Вашинг-
тона от соглашения, по мнению американских 
политиков, «отвлекает внимание от российских 
прегрешений и злонамеренного поведения и 
вместо этого поддерживает мнение о том, что 
Соединенные Штаты готовы в одностороннем 
порядке отойти от обязательств без какой-либо 
стратегической альтернативы. Кроме того, это 
позволяет России расширить производство и 
развертывание своего ракетного комплекса 
средней дальности». 

«Выход из Договора РСМД, который был 
краеугольным камнем европейской архитектуры 
безопасности на протяжении более тридцати 
лет, был объявлен без какого-либо уведомления 
или консультаций с сенатом», — высказывают в 
письме свое недовольство сенаторы-демократы. 
Однако вопрос о том, способны ли они будут на 
практике противостоять решению президента-
республиканца, остается отрытым. 

«Дело в том, что судьбу договоров решает 
Сенат США, — комментирует «МК» главный на-
учный сотрудник Института США и Канады РАН 
Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Именно сенат отвечает 
за внешнюю политику, за денонсацию и утверж-
дение договоров. Это его прерогатива. Но самое 
важное в том, что демократы предпримут все от 
них зависящее, чтобы Соединенные Штаты не 
вышли из этой договоренности. Это делается 
просто из узкопартийных соображений, демо-
краты делают все, чтобы только насолить Трам-
пу. По принципу «он хочет выйти, значит, мы ему 
это сделать не дадим». То есть в данном случае 
какие-то другие соображения не будут прини-
маться в расчет. Конгресс в новом составе собе-
рется в начале января, и, возможно, демократы 
предпримут определенного рода шаги, чтобы 
этому решению Трампа воспрепятствовать. 
Может быть предложен вариант, при котором, 
для того чтобы выйти из этого договора, сенат 
должен проголосовать 60 голосами — по так 
называемому правилу Берда. Сегодня у респу-
бликанцев 53 голоса, им не хватает 7 голосов, 
для того чтобы однопартийно провести какое-то 
решение. Может быть, республиканцы со своей 
стороны развернут масштабную кампанию, 
чтобы эти 7 голосов получить от демократов.  
Это первое, но не исключено, что это будет 
камень преткновения в деятельности Конгресса 
США 116-го созыва и администрации. Второе 
может быть, если администрация на основании 
собственного анализа придет к выводу, что 
конгресс 116-го созыва (который соберется в 
начале января) окажется эффективным сред-
ством противодействия и демократы смогут в 
принципе найти юридическую форму, чтобы 
заблокировать выход США из Договора РСМД. 
В этом случае администрация может пойти 
на авантюрный шаг и выйти из соглашения в 
ближайший месяц. То есть до конца этого года. 
Может, именно поэтому сейчас в Брюсселе со-
бирается сессия министров иностранных дел 
стран НАТО. Столтенберг озвучил, что договор 
не действует и его нарушение со стороны России 
угрожает европейской безопасности, то есть 
союзников США по НАТО. На основании такой 
рекомендации администрация может решиться 
на авантюрный шаг и выйти из договора до конца 
года. Но это зависит от того, в какой степени 
демократы найдут для себя юридическую воз-
можность заблокировать выход. Это сложная 
ситуация».

Для Трампа выход из Договора РСМД — это 
повод для торга, полагает генеральный дирек-
тор Центра политической информации Алексей 
МУХИН: «И если сенаторы предложат ему какие-
то преференции, я думаю, что он вполне сможет 
проявить гибкость и притормозить реализацию 
этого решения. Пока ведь мы имеем только 
разговоры, а каких-то конкретных политических 
действий в этом направлении нет».

Илона ХАТАГОВА.

ЧТОБЫ ТРАМПУ 
НАСОЛИТЬ
Сенаторы-демократы 
выступили за сохранение 
Договора РСМД 
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КОШЕЛЕК4 ЗА БУГРОМ

НОВЫЙ ГОД

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Нынешняя встреча стран, входящих в коали-
цию ОПЕК+ (члены ОПЕК плюс независимые не-
фтяные державы), по своему значению сопоста-
вима с первым саммитом добывающих 
государств в таком составе, проведенном 
в ноябре 2016 года. В настоящее время 
состояние мирового рынка «черного зо-
лота» можно оценивать как критическое — 
так же, как и два года назад, цены на нефть 
стремительно падают. Только жесткое 
решение о сокращении производственных 
мощностей может спасти положение и 
развернуть котировки вспять. Более того, 
ходят упорные слухи о роспуске ОПЕК, 
поскольку организация якобы не способ-
на больше влиять как на баланс спроса и 
предложения, так и на ценовую политику на рынке 
энергоресурсов. На место картеля может прийти 
триумвират крупнейших добытчиков — США, 
России и Саудовской Аравии, которым по силам 
самостоятельно управлять мировым нефтяным 
кораблем. Правда, интересы трех государств 
кардинально не совпадают, поэтому в будущем 
ситуация на сырьевом рынке может только обо-
стриться, и предположить, сколько будет стоить 
баррель в следующем году — $25 или $100, — 
окажется практически невозможно.

Злая шутка Вашингтона
Осень 2018 года показательно продемон-

стрировала отсутствие стабильности на мировом 
нефтяном рынке. В середине октября котировки 
«черного золота» превысили планку в $85 за 
баррель. Последний раз столь высокие цены на-
блюдались ровно четыре года назад — в октябре 
2014-го. Подобная положительная динамика ста-
ла поводом для откровенно смелых прогнозов, в 
соответствии с которыми цена барреля к концу 
года должна была дойти до $100. 

Однако произошло совершенно противопо-
ложное. Котировки упали более чем на 30% — и во 
второй половине ноября за «бочку» предлагали 
уже менее $60. Ответственность за избыточный 
уровень добычи эксперты возлагают на Сау-
довскую Аравию, нефтяная отрасль которой за 
последние месяцы увеличила производство до 
11,4 млн баррелей в сутки. Аналогичные объемы 
страна не добывала более четверти века.

Не осталась в стороне и Россия. В ноябре 
наша страна довела производство «черного золо-
та» до 11,6 млн баррелей в день и побила рекорд, 
установленный еще в 1987 году (имеется в виду 
добыча не всего Советского Союза, а только 
РСФСР). Нельзя утверждать, что российские и 
саудовские компании наращивали мощности, 
не задумываясь о ценовых последствиях. Мо-
сква и Эр-Рияд рассчитывали на новые санкции 
Вашингтона в отношении Ирана и, в частности, 
на полный запрет экспорта нефти этим государ-
ством. Однако американские ограничения ока-
зались на удивление мягкими. Тегеран сохранил 
за собой право поставок сырья в 12 стран, на 
которые приходится до 85% экспорта иранских 
углеводородов.

Стоит отметить, что США сыграли с нефтя-
ными ценами и другую злую шутку. По оценке 
Международного энергетического агентства 
(IEA), американские добывающие компании с 
начала года увеличили производство «черного 
золота» более чем на 2 млн баррелей в день, 
что стало дополнительным фактором резкого 
обрушения котировок.

Кто урежет нефтяные 
аппетиты?
Шансы на то, что страны ОПЕК+, как и два 

года назад, примут принципиальное решение 
о сокращении производственных мощностей, 
сохраняются. По словам министра энергети-
ки Саудовской Аравии Халида-аль-Фалиха, в 
этом году предложение на мировом рынке нефти 
обещает превысить спрос более чем на 1 млн 
баррелей в сутки. Он потребовал от ОПЕК при-
нять меры, которые повысят стоимость барреля 
хотя бы до $70.

Со своей стороны аль-Фалих пообещал, что 
нефтяной гигант Saudi Aramco в декабре поставит 
на рынок на 500 тыс. баррелей в день меньше, 
чем в ноябре. Своим заявлением саудовский 
министр вызвал негодование президента США 
Дональда Трампа, в очередной раз обвинившего 
Эр-Рияд в манипулировании и искусственном 

завышении стоимости сырья. Поэтому не ясно, 
выполнят ли саудиты свое обещание. 

Тем не менее до начала саммита ОПЕК+ 
королевство продолжало вести активные перего-
воры с представителями Ирака, Ливии и Нигерии 
— и, по словам аль-Фалиха, все министры стран, 
участвующих в соглашении, были настроены к 
возвращению стабильности на рынок, то есть 
были готовы пойти на сокращение.

Позиция России в этой шахматной партии 
неоднозначна. Министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак утверждает, что итогом встречи 
станет «согласованное, общеконсолидированное 
решение, которое пойдет на пользу нефтяному 
рынку». Исходя из заявления главы Минэнерго, 
можно сделать вывод, что стороны однозначно 
договорятся о снижении производства на 0,5–1,5 
млн баррелей в сутки. 

Как полагают аналитики, вопрос о снижении 
производства нефти давно назрел. По оценкам 
IEA, рост мирового спроса в этом году составит 
1,3 млн баррелей. В 2019 году этот показатель 
увеличится до 1,4 млн «бочек». В свою очередь, 
добыча нефти в странах, не входящих в ОПЕК+, 
увеличится на 2,4 млн баррелей в этом году и на 
1,9 млн баррелей — в следующем. «Ожидается, 
что потребность в нефти альянса будет меньше 
из-за неуклонного роста поставок из стран, не 
входящих в ОПЕК+. Резервуары для хранения 
заполняются, поскольку мировое предложение 
нефти намного опережает спрос», — отмечает 
IEA. В этой связи агентство полагает, что все-таки 
пойдет на сокращение производства, так как 
очевидно, что без жесткого решения в отноше-
нии этого вопроса рынок рискует столкнуться с 
дальнейшим падением стоимости сырья.

Другое дело, в каком виде будет достигнут 
компромисс. Краеугольным камнем, как отмеча-
лось выше, продолжает выступать Саудовская 
Аравия, которой не с руки навлекать на себя 
очередные претензии США. Поэтому решение 
о сокращении добычи может оказаться завуа-
лированным, не привлекающим внимание Ва-
шингтона. Формально страны ОПЕК+ сохранят 
производственные мощности на повышенном 
уровне, зафиксированном летом этого года. 
Вместе с тем Саудовская Аравия снизит ре-
альные объемы производства, что приведет к 
сокращению предложения нефти на мировом 
рынке. Правда, Эр-Рияд может выдвинуть соб-
ственные условия. Саудиты, например, могут 
потребовать снижения производства от России, 
которое сейчас также превышает установленные 
лимиты добычи.

По данным The Wall Street Journal, новое 
сокращение «будет более дискретным», то есть 
коснется всех участников ОПЕК+. Исключение 
не составят даже такие страны, как Венесуэла 
и Мексика, добыча в которых уже давно падает 
из-за тяжелого экономического положения. Из-
менение конфигурации сделки будет на руку 

России. Нашей стране уже не придется брать 
на себя основную долю снижения добычи, как 
это было в 2016 году. По информации Reuters, в 
Минэнерго РФ на днях было проведено закрытое 
совещание, где была определена максималь-
ная планка сокращения производства нефти 
нашей страной — 150 тыс. баррелей в сутки с 
2019 года, а не 300 тыс., на которые Россия со-
гласилась урезать мощности в конце 2016-го. В 
целом, по данным агентства, совокупная добыча 
стран ОПЕК+ будет снижена на 1 млн баррелей, 
причем основная доля придется на Саудовскую 
Аравию.

ОПЕК трещит по швам
В принципе Россию удовлетворяют текущие 

цены на нефть. Даже при некотором ослаблении 
котировок сырья экономика нашей страны сможет 
находить силы для роста. По оценке аналити-
ческого кредитного рейтингового агентства, 
если в 2018 году главным условием профицита 
федерального бюджета стала стоимость барреля 
примерно в $60, то в период 2019–2021 годов не 
позволить расходам казны превысить доходы по-
могут цены в $49–51 за «бочку». К слову, именно о 
стоимости барреля в $60 как о приемлемой цене 
для России говорил Владимир Путин незадолго 
до декабрьского саммита ОПЕК+.

Партнеров же России по соглашению ОПЕК+ 
такие котировки не устраивают. Саудовской Ара-
вии для бездефицитного бюджета нужно, чтобы 
баррель вернулся к отметке в $80, а экономику 
Венесуэлы, Ливии и Эквадора спасут цены не 
менее чем в $100.

Поднять стоимость «бочки» на $20 не так 
сложно. Только на слухах о возможном снижении 
добычи Россией котировки взлетели на $3–4. 
Первый саммит ОПЕК+, проведенный в 2016 году, 
с которым эксперты сравнивают нынешнее засе-
дание нефтяных добытчиков, за месяц прибавил 
к ценам 25%. Если в декабре 2018 года альянс 
примет аналогичное решение, то стоимость бар-
реля может взлететь до $75.

Волнует только одно обстоятельство: если 
совместное решение ОПЕК+ в наибольшей сте-
пени зависит только от двух государств, Сау-
довской Аравии и России, то смысл работы в 
рамках альянса из более чем двух десятков стран 
становится бессмысленным. «Собственно ОПЕК 
давно не в силах находить баланс между спросом 
и предложением на нефтяном рынке, равно как и 
влиять на ценовую конъюнктуру. Авторитет ОПЕК+ 
ненамного превышает влиятельность картеля. 
Решения, принимаемые обеими структурами, 
зачастую не выполняются, что характеризует 
слабость организаций. ОПЕК находится на гране 
развала. Управление нефтяным рынком перехо-
дит из коллегиального на индивидуальный уро-
вень», — отмечает партнер компании RusEnergy 
Михаил Крутихин.

Слова эксперта подтверждает только что 
объявленный выход Катара из состава картеля. В 
Дохе объясняют, что страна, присоединившаяся 
к ОПЕК еще 1960-х годах, собирается сосредото-
читься на добыче газа и производстве сжиженно-
го топлива. Подобное объяснение звучит вполне 
логично — объемы добычи нефти в Катаре одни 
из самых скромных в картеле.Однако решение 
Дохи может превратиться в тренд — и за Катаром 
могут последовать Ливия и Ангола, что приведет 
к дезорганизации картеля и усилению влияния 
крупнейших добытчиков «черного золота».

По мнению аналитика Reuters Джона Кемпа, 
уже сейчас самые важные решения в мировом 
нефтяном секторе принимаются Саудовской Ара-
вией, Россией и США. На долю трех государств 
приходится до 40% общемирового объема до-
бычи сырья, тогда как доля всей ОПЕК в будущем 
году рискует упасть ниже 30%.

«Трехстороннее управление мировой нефтя-
ной отраслью практически исключено. Если Эр-
Рияд и Москва еще могут наладить между собой 
диалог, поскольку львиная доля производства 
«черного золота» в Саудовской Аравии и России 
сконцентрирована в руках государственных, то 
в США существует несколько компаний, коор-
динировать работу которых не представляется 
возможным», — уверен директор Фонда энер-
гетического развития Сергей Пикин.

Вашингтон располагает и другим рычагом 
управления нефтяными ценами. «Новые амери-
канские санкции в отношении Ирана незначи-
тельны и не позволяют россиянам и саудитам 
наращивать добычу. Не исключено, что США в 
дальнейшем будут широко использовать этот 
козырь для усиления собственных позиций на 
мировом рынке», — полагает эксперт.

В такой ситуации России, по мнению док-
тора экономических наук Игоря Николаева, стоит 
расширять экспорт углеводородов в азиатском 
направлении — заключать новые долгосрочные 
контракты на поставки нефти, чтобы застолбить 
себе место. «Наш бюджет продолжает зависеть 
от экспорта сырья, колебания котировок влия-
ют на национальную валюту и инфляцию. Со-
трудничество в рамках ОПЕК+ скоро перестанет 
приносить дивиденды, тогда как рынок Китая 
продолжает развиваться. Возможно, нынешняя 
встреча окажется последним шансом альянса 
сохранить управление нефтяным сектором. Не 
приняв жесткого решения относительно уровня 
добычи, что не исключено, ОПЕК+ утратит такую 
возможность. Поэтому России стоит задуматься 
о будущем и в меньшей степени ориентироваться 
на других производителей «черного золота», — 
советует эксперт
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Меморандум, предполагающий со-
кращение добычи нефти представи-
телями ОПЕК и независимыми про-
изводителями сырья, был подписан 
30 ноября 2016 года. Картель взял 

на себя обязательства урезать мощности на 1,2 
млн баррелей в сутки. Остальные участники 
альянса, который получил неофициальное на-
звание ОПЕК+, согласились урезать аппетиты на 
500 тыс. «бочек», из которых 300 тыс. приходилось 
на Россию. От участия в сделке были освобож-
дены Ливия и Нигерия и Иран.

Затем каждые шесть месяцев это соглаше-
ние продлевалось. Однако в конце июня 2018 
года стороны согласовали совместное увели-
чение добычи на 1 млн баррелей. Цены на «чер-
ное золото» в тот момент достигали отметки в 
$80. Участники соглашения ОПЕК+ подсчитали, 
что сделка выполнена на 150%, то есть добыча 
упала больше, чем предполагалось, поэтому 
есть возможность приоткрыть нефтяные краны. 
Результатом стало падение котировок, которое 
пришлось на ноябрь.

Николай МАКЕЕВ.

1. Лихо закрученный сюжет
Доблестные богатыри должны спасти Но-

вый год. Для этого им необходимо вернуть Деду 
Морозу магический шар, ставший добычей Бабы 
Яги. Когда Князь и его конь пытались отнять шар 
у злодейки, он внезапно сработал и начал теле-
портировать наших героев по разным уголкам 
света. Богатыри последовали за ними и, преодо-
лев множество приключений, спасли Князя, коня 
Юлия и сам Новый год.

2. Максимальная интерактивность
Чтобы создать максимальный интерактивный 

эффект, организаторы продумали все до мельчай-
ших деталей. Как только дети входят в зал, они ви-
дят большие елочные игрушки размером в полтора 
и два метра, разбросанные рядом с сиденьями. Их 
можно потрогать и фотографироваться с ними. 
Кроме того, герои со сцены регулярно увлекают 
зрителей в свои приключения: богатыри просят у 
детей помощи, задают вопросы и даже пытаются 
вместе с ними потушить большие дымящиеся 
кратеры в одной из сцен представления.

3. Полное погружение в сказку
Организаторы представления позаботились 

о том, чтобы у каждого зрителя, независимо от 
возраста, создалось впечатление полного погру-
жения в волшебство. Для этого в «Олимпийском» 
соорудят огромный светодиодный экран шири-
ной 50 метров! Кроме того, каждый миллиметр 
сцены: пол, потолок, стены — все это будет ис-
пользовано в качестве площадки для мэппинга 
— многоуровневого графического дизайна. То 
есть зрители увидят представление так, словно 
смотрят 3D-кино. 

4. Зрелищность
Как известно, дети — это самые чуткие зри-

тели. Актеры шоу, исполняющие главных героев, 
знают об этом, поэтому уже не первый месяц ре-
петируют над постановкой. Кроме того, специ-
ально для шоу были сшиты красочные костюмы 
в традиционном русском стиле. Помимо яркой 
актерской игры и впечатляющих декораций дети 
будут поражены множеством акробатических но-
меров с трюками и цирковыми приемами. 

5. Приглашенная звезда
Сюрпризом для родителей, посетивших шоу, 

станет песня Князя «Хочется любви», которую 
специально для шоу исполнил Николай Басков в 
дуэте с Анастасией Спиридоновой. По его словам, 
он без лишних раздумий согласился отдать свой 
музыкальный голос персонажу представления. 
«Как только я услышал песню, понял, что это пре-
жде всего новогодняя история о любви и чудесах. 
Проект «Три богатыря и сказочное Новогодье», 
который скоро пройдет в «Олимпийском», — это 
грандиозное постановочное шоу. На мой взгляд, 
оно не только для детей, но и для взрослых. Это 
великолепная возможность в преддверии ново-
годних праздников провести время под хорошую 
качественную музыку, насладиться сказкой, осно-
ванной на наших русских традициях. Это шоу — 
по-настоящему домашняя семейная история для 
любого возраста. Когда мне предложили спеть 
роль Князя, который находится в поисках любви, я 
согласился без раздумий», — рассказал певец.

Режиссер постановки Екатерина Вульфович 
призналась, что главной задачей для нее было сде-
лать семейное шоу, которое способно подарить но-
вогоднее настроение зрителю любого возраста.

Михаил ВЕРЮГИН.

ПРАЗДНИК

САМЫЙ РУССКИЙ НОВЫЙ ГОД НА ШОУ 
«ТРИ БОГАТЫРЯ И СКАЗОЧНОЕ НОВОГОДЬЕ»
5 причин не пропустить 
трехмерное шоу «Три богатыря 
и сказочное Новогодье»
Этой зимой у детей и их родителей по-
явится отличная возможность окунуться 
в атмосферу настоящей русской сказки. 
В канун Нового года в СК «Олимпийский» 
начинаются показы масштабного трех-
мерного шоу про русских героев. Мы 
расскажем вам о пяти причинах, по ко-
торым непременно стоит сходить на это 
представление.

ГОЛЫЙ
В ближайшие дни решится будущее мировой нефтяной отрасли. Круп-

нейшие производители «черного золота» из числа стран ОПЕК+ с 5 по 
7 декабря проведут саммит, на котором согласуют снижение добычи 

для предотвращения дальнейшего обвала цен на сырье. Накануне пере-
говоров альянса судьба рынка «черного золота» остается неопределенной: 
состав ОПЕК покидают его самые старейшие участники, тогда как США 
продолжают наращивать производственные мощности и стараются усилить 
свои позиции в сырьевом секторе планеты. Эксперты уверены, что нефтя-
ной рынок готовится к новому переделу, в результате которого управле-
ние сконцентрируется в руках нескольких стран. Россия в такой ситуации 
должна подтвердить свое влияние как на ценовую политику, так и на баланс 
спроса и предложения энергоресурсов.

ДИНАМИКА ЦЕН НА НЕФТЬ МАРКИ BRENT В 2018 ГОДУ (в долларах за баррель)
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Январь
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65,6

Декабрь

62,4

Источник: Alpari.

НЕФТЯНОЙ КОРОЛЬ
Мировой сырьевой рынок готовится 
к кардинальному переделу

Новый глава сицилийской мафии и 
еще 45 подозреваемых участников 
организованной преступности были 
арестованы итальянской полицией. 
Власти называют задержание мафи-
озной верхушки серьезным ударом по 
криминальному миру Сицилии. 

«Нет места для этой накипи в Италии, — 
написал в своем Инстаграме вице-премьер 
правительства Луиджи ди Майо. — Эти аресты 
представляют один из сильнейших ударов по 
мафии со стороны государства». Глава МВД 
Италии благодарит карабинеров, проведших 
операцию по задержанию мафиози.

Среди арестованных во вторник оказался 
восьмидесятилетний ювелир Сеттимо Минео, 
которого считают capo dei capi, самым главным 
главой местных мафиозных семейств в Палер-
мо. Говорят, что он руководил операциями коза 
ностры в Пальярелии, центральном округе 
сицилийской столицы.

Полиция утверждает, что именно он стал 
во главе всей криминальной сети в мае этого 
года, заменив на этом посту прошлого «босса 
боссов» мафии Сальваторе «Тото» Риину. 87-
летний Тото Риина, известный под кличкой 
Зверь (La belva), умер в тюрьме в ноябре про-
шлого года, отбывая пожизненное наказание 
за организацию десятков убийств, самыми 
громкими из которых стали расправы над из-
вестными итальянскими прокурорами, боров-
шимися с оргпреступностью.

По информации полицейских источников, 
Минео был избран крестным отцом на встрече 
провинциальных лидеров коза ностры 29 мая. 
Говорят, что сходка такого уровня собралась 
впервые за четверть века.

В свое время Минео был приговорен к 
пятилетнему тюремному сроку за преступле-
ния, связанные с деятельностью мафии. Это 
было в рамках большого процесса, шедшего в 

1986–1992 гг., в котором большую роль играли 
судьи Джованни Фальконе (именно он отдал 
приказ об аресте Минео) и Паоло Борселлино. 
Именно они были взорваны преступниками 
по заказу Тото Риины в 1992 году. А Сеттимо 
Минео тогда, в восьмидесятых, на допросах 
говорил следователям: «Я не понимаю, о чем 
вы говорите. Я упал с облаков».

Через полгода после гибели Борселлино и 
Фальконе, в 1993 году, Риину удалось поймать 
— на что мафия отреагировала серией взрывов 
в Риме, Флоренции и Милане, в результате 
чего было немало человеческих жертв. Так 
что не исключено, что и после ареста нового 
крестного отца коза ностра попытается нанести 
ответный жестокий удар. И еще: даже находясь 
в тюрьме, Тото Риина умудрялся руководить 
преступной сетью, отдавая из-за решетки при-
казы об убийствах...

В 2006 году Сеттимо Минео вновь был 
арестован и провел еще 11 лет в заключе-
нии. Итальянские СМИ рассказывают, что он 
старался не пользоваться мобильными теле-
фонами, чтобы избежать прослушки. А еще 
он предпочитал ходить пешком, а не ездить 
на машине. 

Арестованным во вторник предъявлены 
обвинения в вымогательствах, нападениях с 
применением огнестрельного оружия, под-
жогах и других преступлениях.

Нынешняя операция правоохранитель-
ных органов — не единственная за последнее 
время из тех, что были направлены против си-
цилийской мафии. Так, 22 января карабинеры 
арестовали 58 человек, связанных с 16 мафи-
озными семьями в Катании, Рагузе, Палермо и 
т.д. Еще 31 человек, связанный с палермским 
мафиозным семейством, был арестован 1 фев-
раля этого года по обвинению в отмывании 
денег, мошенничестве и наркотрафике. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОЗА НОСТРА ПОЛУЧИЛА УДАР
Арестован крестный отец сицилийской мафии

5 декабря ведущий геологический 
вуз страны МГРИ-РГГРУ отмечает ве-
ковой юбилей. Геология, наука, по-
зволяющая человечеству открывать 
и ставить себе на службу богатства 
планеты — металлы, минералы, энер-
гетические ресурсы, — на протяжении 
столетий является одним из важней-
ших приоритетов в развитии эконо-
мики большинства стран мира. Но в 
России, с ее несметными недрами, 
геология особенно важна. Поэтому 
столетие вуза, являющегося локомо-
тивом геологоразведочной отрасли 
страны, — большой праздник. 

В числе преподавателей и ученых уни-
верситета более 80% докторов и кандидатов 
наук, в том числе 55 академиков и членов-
корреспондентов различных российских 
академий, 32 заслуженных деятеля науки и 
техники, 12 заслуженных работников высшей 
школы. Многие ученые МГРИ-РГГРУ являются 
первооткрывателями месторождений полез-
ных ископаемых мирового уровня, новых видов 
минералов. Именем вуза был назван минерал 
мгриит (Cu3AsSe3), открытый при участии со-
трудников вуза. 

Сегодня воспоминаниями о своем студен-
ческом времени делится Вадим КОСЬЯНОВ, 
выпускник 2002 года, а ныне ректор МГРИ.

— Вадим Александрович, помните, 
как вы поступали в вуз? Была ли у вас 
тогда альтернатива МГРИ, «запасной 
вариант»?

— Тогда, в 1990-х годах, были в моде 
специальности юристов и экономистов. Но 
мне всегда нравились и легко давались точ-
ные науки: физика, математика (я закончил 
школу с медалью). А потому, когда я приехал 
из Смоленской области в Москву поступать в 
вуз, выбирал между МГРИ, Горным институтом 
и МИСиСом. Съездил в каждый из них. И душа 
сразу легла к МГРИ. 

— Значит, нравилось учиться?
— Когда мы учились, геологоразведочный 

был совсем не тот, что сейчас. Многим нашим 
преподавателям тогда было не больше 40–50 
лет. И может быть, поэтому им удалось соз-
дать в вузе какую-то уникальную молодежную 
атмосферу. 

— Можете назвать любимые предметы 
и самых любимых учителей?

— Предметы мне нравились сложные 
— те, что студентов, как правило, пугают. 
Например сопромат. А среди любимых учи-
телей — те, кто вел у нас эти предметы. На-
пример, Борис Михайлович Ребрик, который 
преподавал теоретическую механику; Сергей 
Михайлович Лузанов (сопромат); Евгений Се-
менович Булгаков (прикладная механика). До 
сих пор регулярно общаемся с Александром 
Михайловичем Лимитовским — он был моим 
научным руководителем при защите канди-
датской диссертации и консультантом при 
подготовке докторской. Он и сейчас работает 
в нашем вузе. 

— Вспоминаете свою студенческую 
жизнь?

— Разумеется, и с удовольствием. Только 
она сильно отличалась от нынешней. Тогда 
были трудные времена, и на учебу тратилось 
лишь столько времени, сколько требовалось, 
чтобы не запустить ее. Из тех студентов, что 
жили в общежитии, был вынужден подра-
батывать даже не каждый второй, а каждый 
первый. Например, работали в кафешках — кто 
грузчиками, а кто, скажем, лепил пельмени. 
Кто-то устраивался и «по специальности» — в 
серьезных производственных организаци-
ях или в фирмах, занимавшихся бурением 
артезианских скважин для дачников. Наш 
студенческий труд, конечно, использовался 
как второстепенный, неквалифицированный. 
Но сколько таких скважин мы пробурили в 
одном только Подмосковье! Проходили мы, 
конечно, и настоящую производственную 
практику — например, в Сергиевом Посаде 
или на Полярном Урале, где участвовали в 
геологоразведочных работах. 

— Трудно было?
— Скорее, было большое чувство ответ-

ственности. Поступая в МГРИ, из двух клю-
чевых специальностей вуза — прикладная 
геология и технология и техника геологиче-
ской разведки — я выбрал вторую. А главные 
отличия «технарей» от «чистых геологов» сво-
дятся к двум вещам: у нас гораздо меньше 

романтики и гораздо больше ответственности. 
Труд буровиков очень ответственный, работа 
ювелирная и идет она на сложнейшем обо-
рудовании. Конечно, студенты работали на 
практике на второстепенных участках. Но и 
нам тоже иногда доверяли управлять буровой 
установкой. 

Советская система высшего образова-
ния отличалась тем, что предприятия брали 
студентов на практику с удовольствием. Ведь 
летом они в массовом порядке отправля-
ли своих штатных сотрудников в отпуска. А 
студентов брали на временную работу на их 
места, да при этом еще и экономили на зар-
платах. Когда же победил рынок, все захотели 
побольше пройденных метров, высоких ско-
ростей проходки. Люди стали получать зар-
платы в зависимости от выработки, а потому 
вкалывают теперь и летом, и зимой. И мест для 
студентов не осталось. Не хотят допускать их 
до производства и по другой причине — чтобы 
не замедлять и тем более не останавливать 
технологический процесс. Кстати, по той же 
причине зачастую не внедряются сейчас и 
новые технологии. Придумали, например, не-
давно аспиранты новые коронки для бурения 
— с высокими рабочими качествами и явно 
перспективные. Умудрились даже выпустить 
опытные образцы. Но чтобы опробовать эти 
новшества перед внедрением, надо остано-
вить производственный процесс — заменить 
коронки, сделать хронометраж, следить за 
износом и т.д. А на это никто не идет.

— Что дал лично вам вуз, разумеется, 
помимо знаний, для жизни, для карьеры, 
для саморазвития?

— Здесь работало — и, конечно же, ра-
ботает и сейчас — очень много порядочных 
людей. И они вкладывали в нас, студентов, не 
только профессиональные знания и навыки, 
но и многое другое — например, понима-
ние, что далеко не все меряется рублем; что 
схитришь где-то — а твоя же хитрость через 
какое-то время навредит тебе же; что высокие 
требования нужно предъявлять прежде всего 
к себе и лишь затем распространять их на 
других людей. Все это через определенное 
время мне очень помогло, и в частности в 
работе ректора. Ведь докторская-то степень 
— это больше вопрос научный. А здесь нужны 
административные навыки. И формировать 
их мне также помогла студенческая жизнь. Я 
был и старостой группы, и вместе с другими 
ребятами участвовал в конференциях, и играл 
в КВН. Общественная жизнь дает очень много: 
умение общаться, находить компромиссы, 
она учит, что иногда даже свою правоту нужно 
завуалировать, что ли, чтобы окружающие 
сами сказали: да, ты прав. Вот все это мне 
и дал МГРИ, за что я ему очень благодарен. 
А сейчас геологоразведочный университет 
является значимой частью моего мира. Теперь 
настало время платить нашему университету 
за полученную путевку в жизнь. И я это с удо-
вольствием делаю.

Коллектив газеты «Московский ком-
сомолец» поздравляет всех сотрудников, 
выпускников и студентов МГРИ-РГГРУ с 
юбилеем. От всей души желаем вам та-
лантливых учеников и больших открытий, 
чтобы следующее столетие для вуза ока-
залось не менее звездным, чем прошед-
шее. С праздником! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

РОССИЙСКОМУ ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНОМУ
УНИВЕРСИТЕТУ  
ИМ. СЕРГО ОРДЖОНИКИДЗЕ

Ректор Вадим Косьянов.

100 ЛЕТ!

Щелковскому району еще никогда не 
выпадала такая честь — дарить стране 
кремлевскую елку. Но вот муниципа-
литет, который до сих пор не слишком 
широко славился богатыми лесными 
угодьями, был выбран в качестве «по-
ставщика» главной ели страны. Ранее 
слава житницы хвойных красавиц при-
надлежала Истре, Рузе и Домодедову. 
Теперь пришла очередь щелковских 
лесничеств. Эксперты исследовали все 
восемь лесных хозяйств, расположен-
ных в районе, и выбрали среди расту-
щих там деревьев самое достойное.

Параметры у будущей кремлевской елки 
самые идеальные. Возраст — 100 лет, высота — 
27 метров, диаметр ствола — 60 сантиметров. 
Ее должны срубить 16 декабря, а через пару 
дней специальным автопоездом отправить в 
Москву. И уже в столице на Соборной площади 
Московского Кремля 26 декабря лесная гостья 
приобретет праздничное убранство. Здесь она 
простоит три недели, после чего ее отдадут на 
переработку. 

«Мероприятие организовано под руковод-
ством Управления делами Президента Россий-
ской Федерации совместно с правительством 
Московской области при участии представителей 
администрации Щелковского района и Комитета 
лесного хозяйства Московской области», — по-
яснили «МК» в администрации Щелковского 
района. 

В ходе церемонии «рубки» состоится теа-
трализованное представление и новогодняя 
ярмарка. Ель будет освящена представителем 
Русской православной церкви. Торжественная 
передача «Подорожной грамоты» с поручени-
ем доставить из подмосковных лесов в Кремль 
главную новогоднюю ель России будет сопрово-
ждаться красочным пиротехническим шоу.

В целом, прежде чем остановить свой выбор 
на Щелковском районе, конкурсная комиссия 
изучила более 30 «паспортов» хвойных претен-
денток на роль хозяйки Соборной площади из 
разных уголков Московской области. Чем так 

покорила их «зеленая фея» с северо-востока 
Подмосковья? Пожалуй, своей неуязвимостью. 
Местные жители считают, что елка, победив-
шая на конкурсе красоты в этом году, из числа 
везучих. Она избежала атаки короеда, лесных 
пожаров и тесного соседства с другими дере-
вьями, поэтому ее крона имеет идеальную пира-
мидальную форму. Кроме того, ее не коснулись 
зубья пилы во время санитарной рубки. Она 
не попала под обстрел молний. Как известно, 
хвойные деревья плохо растут на полупесчаных 
почвах, а эта ель не засохла. 

В этом году для изучения ствола изнутри 
специалисты использовали не тонкий бур, а ре-
зистограф, который представляет собой тонкую 
иглу, через которую пропущен электрический ток. 
Замеряя электропроводность слоев дерева, этот 
прибор способен выяснить, трухлявый ли ствол 
внутри, не повреждая коры. Так вот эксперты 
узнали, что ель абсолютно живая. Спрашивается, 
зачем же рубить такую красоту — она бы еще 
стояла и стояла, радуя глаз лесников. Но такие 
рассуждения, по мнению экспертов, неверны. 
Любая елка, отметившая свое столетие, вступа-
ет в пору глубокой зрелости. То есть уходит на 
пенсию. Еще год-два, и она будет уязвима для 
насекомых-вредителей. Поэтому рубить ее нужно 
именно сейчас — пока она в полной красе.

Кстати, живые ели на Соборной площа-
ди Кремля устанавливают с 1996 года. Только 
несколько раз — с 2001 по 2004 год — из-за 
сильных морозов приходилось ставить искус-
ственные деревья. С 2007 года все лесные гостьи 
доставляются из Подмосковья. Требования к 
кремлевской елке не меняются уже много лет: 
высота 27–30 м, от 60 см диаметр и почтен-
ный — от 95 лет — возраст. Она должна иметь 
правильную пирамидальную форму и со всех 
сторон выглядеть симметрично. Кроме того, у 
нее не может быть сухих веток. И еще одним 
важным условием является наличие хороших 
подъездных путей к месту, где растет лесная 
красавица, чтобы при ее вывозе в Москву не 
пришлось вырубать пол-леса. 

Светлана ОСИПОВА.

КРЕМЛЕВСКАЯ КРАСАВИЦА 
ПРИЕДЕТ ИЗ ЩЕЛКОВА

У нынешней главной елки страны  
идеальные формы и оптимальный возраст
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— После трагедии в «Зимней 
вишне» обвиняемых нашли 
за считаные часы. Как бы-
стро в таких громких делах 

можно понять степень вины того или иного 
человека?
— В громких делах всегда нужно спрашивать в 
первую очередь с владельца заведения. На нем 
лежит обязанность обеспечить нормы пожарной 
безопасности. Обвиняемых лиц можно установить 
и привлечь к уголовной ответственности только при 
наличии доказательств. Чем быстрее следователь 
их соберет, тем быстрее можно установить «вино-
вное» лицо. В нашем случае важно было установить 
владельца здания, произвести необходимые вы-
емки и обыск с целью изъятия документов. Хотя 
и здесь могут возникнуть сложности. Например, 
владелец «Лошади» Анатолий Зак ничего не под-
писывал и юридически как бы не имел отношения 
к заведению, но фактически был его хозяином, 
поэтому и был привлечен к ответственности.

— Сколько длилось следствие?
— Больше двух лет. За 6 месяцев по делу 

было проведено 344 допроса потерпевших, 545 
допросов свидетелей, 37 осмотров мест проис-
шествия, 357 осмотров предметов и документов, 
91 обыск и выемка. Проведено более 250 судебно-
медицинских экспертиз по установлению 
причин смерти всех погибших лиц и 
пострадавших, которые остались в 
живых, 5 криминалистических судебных 
экспертиз. Материалы дела составили 
127 томов. К уголовной ответственности 
привлекли 9 человек.  

«Избежал тюрьмы. 
Выплатил штраф  
70 тысяч»
— На Кузбассе на скамье подсудимых 

— глава кемеровского МЧС. Судя по всему, 
ему светит срок. В Перми бывший главный 
госинспектор Пермского края по пожарному 
надзору Владимир Мухутдинов тогда из-
бежал наказания. Как так вышло?

— Этот человек был лично знаком с владель-
цами «Хромой лошади», у него была дисконтная 
карта заведения, предоставляющая ему право 
бесплатного входа в кафе во время проведения 
развлекательных мероприятий и 10-процентная 
скидка при оплате счета. Именно Мухутдинов 
выдал положительные заключения о соблюдении 
в «Хромой лошади» всех требований пожарной 
безопасности.

— Его привлекали по какой статье?
— Его действия были квалифицированы по ч. 

3 ст. 285 УК РФ «Использование служебных полно-
мочий вопреки интересам службы». 

— Проще говоря, он по дружбе подписал 
хозяину «Хромой лошади», что в кафе соблю-
дены все нормы пожарной безопасности, но 
проверку не инициировал?

— Поясню. Гендиректор «Лошади» Светлана 
Ефремова по указанию Зака обратилась в управ-
ление госпожнадзора ГУ МЧС РФ по Пермскому 
краю с заявлением на получение заключения о 
соблюдении требований пожарной безопасности 
в кафе. Ефремова действовала по указанию Зака, 
который находился в дружеских отношениях с Му-
хутдиновым. Она передала заявление в приемную 
Мухутдинова. Последний понимал, что получение 
лицензии на продажу алкоголя в кафе невозможно 
без выдачи органами госпожнадзора положи-
тельного заключения о соблюдении требований 
ПБ, и осознавал, что это поможет Заку получить 
наибольшую прибыль от работы заведения. 

— Мухутдинов знал о нарушениях пожар-
ной безопасности в кафе?

— Он осознавал, что ранее были выявлены 
многочисленные нарушения требований пожар-
ной безопасности — это и огромное количество 
посадочных мест в заведении, и недостаточная 
ширина эвакуационных выходов, и неисправная 
система пожарной сигнализации, и отсутствие 
аварийного освещения выходов.

— «ХЛ» была спроектирована без согласо-
вания с соответствующими органами?

— Об этом Мухутдинов тоже знал. Действи-
тельно, кафе было реконструировано самовольно, 
без согласования с органами госпожнадзора. 
Однако, желая сохранить дружеские отношения 
с Заком, при этом не растерять свои льготы и 
преимущества при посещении кафе, Мухутдинов 
не запросил проверку помещений кафе. Просто 
подписал заключение, в котором указал, что со-
стояние объектов позволяет обеспечить соблюде-
ние требований ПБ. Указанное заключение заверил 
печатью. Документ передал Ефремовой, которая 
представила его в Комитет потребительского 
рынка и развития предпринимательства и туризма 
аппарата администрации Пермской области. 

— Мухутдинов избежал тюрьмы?
— Мухутдинов был признан виновным и осуж-

ден к штрафу 70 тысяч рублей с запретом на 3 года 
занимать должности в госучреждениях. В связи с 
истечением срока давности по данному эпизоду 
он был освобожден от исполнения наказания. Пой-
мите, следствие длилось более двух лет. Если бы 
уголовное дело было рассмотрено судом быстрее, 
Мухутдинова не освободили бы от назначенного 
наказания. Его дело судом было переквалифи-
цировано. Суд посчитал, что тяжкие последствия 
не находятся в причинно-следственной связи с 
действиями Мухутдинова. Это прерогатива суда. 
Я оставлю без комментариев.

— Зато инспекторов пермского госпож-
надзора Дмитрия Рослякова и Наталью Про-
копьеву приговорили по полной программе.

— Рослякова осудили на 5 лет, Прокопьеву — 
на 4 года. Оба проходили по статье «Халатность». 
Первый свою вину не признал. Вторая — признала 
частично. 

— В чем их вина?
— Они обязаны были пресекать нарушения 

правил пожарной безопасности. Однако в ходе яко-
бы проведенных проверок в кафе они не выявили 
нарушений. План эвакуации в «Хромой лошади» 
Росляков согласовал. Этими людьми не были 
выявлены нарушения требований нормативных 
актов по пожарной безопасности. При проверке 
они не учли, что «Хромая лошадь» было само-
вольно реконструирована, что была осуществлена 
перепланировка помещений, в результате кото-
рой кафе с одним эвакуационным выходом стало 

предназначаться для одновременного 
пребывания в нем более 250 человек вместо 

50. Само кафе не было оборудовано противо-
дымной вентиляцией и пожарными гидрантами. 
Росляков знал, что Зак имел дружеские отношения 
с главным государственным пожарным инспекто-
ром по Пермскому краю, поэтому и не предпринял 
мер для устранения нарушений. 

— Как проходили эти проверки?
— Проверки носили формальный характер. 

Например, Росляков осуществлял проверку в тече-
ние 3–5 минут. Скорее всего, он даже не смотрел 
никакие бумаги. Если бы он просто истребовал 
выкопировку помещения и сравнил бы с реальным 
положением на месте, то увидел бы огромное 
несоответствие между тем, что было на бумаге и 
что имеется в действительности. Росляков план 
эвакуации подписал задним числом. Прокопьева 
при проверке отметила несущественные наруше-
ния, тоже формально отнеслась к исполнению 
обязанностей. 

— Кто обслуживал систему пожарной 
безопасности в «Хромой лошади»?

— Хозяева кафе заключили с одной органи-
зацией договор на проектирование пожарной сиг-
нализации. Установили ее. Раз в месяц приезжал 
сотрудник, проверял, делал запись в журнале о 
состоянии сигнализации. За его услуги владелец 
«Лошади» платил около 2 тысяч 
рублей в месяц. 

— То есть нельзя ска-
зать, что пожарная сигна-
лизация не работала? 

— В зале было разрешено 
курить без ограничений, по-
жарная сигнализация на это не 
реагировала. Пульт пожарной 
сигнализации находился около 
помещения кухни. В случае на-
рушения системы срабатывали 
датчики, раздавался пронзи-
тельный звонок. Но в пожарную 
часть сигнализация была не 
проведена. 

— Что не соответствова-
ло пожарным нормам?

— Не соответствовали 
сама конструкция кафе, отде-
лочные материалы, оборудо-
вание помещения, в том числе 
потолочное. На момент пожара 
в «Хромой лошади» не было 
противодымной вентиляции 
и пожарных гидрантов; отсут-
ствовала специальная огнеза-
щитная пропитка подвесного 
потолка. Известно, что после 
перепланировки здания была 
осуществлена процедура при-
емки, которая носила формаль-
ный характер. Перепланировку 
не согласовали с соответствующим управлением 
Росимущества. Была фальсифицирована дата 
работы приемочной комиссии. Зак самовольно 
осуществил пристройку к кафе, тем самым уве-
личив площадь. Никто этого якобы не заметил, а 
чиновники документы не проверяли.

«Выручка составляла около 
полумиллиона в день»
— Давайте поговорим о главном фигу-

ранте дела — владельце заведения Анатолии 
Заке, который считался владельцем «Хромой 
лошади», но жил в другой стране. Он получил 
самый большой срок из всех обвиняемых. 

— В действительности именно он фактиче-
ски руководил «Хромой лошадью». 50% выручки 
забирал себе, остальная сумма по 25% делилась 
между совладельцами заведения Титляновым 
(погиб при пожаре. — Авт.) и Мрыхиным. За 6 лет 

существования кафе Зак 
получил доход от «Хро-
мой лошади» в размере 
57 393 000 рублей. В ходе 
следствия были изъяты 
журналы, тетради, в 
которых отражалось 
ежедневно количество 
посетителей и выруч-
ка. Например, записи 
следующего содер-
жания: «30.04.2009 
года, четверг. В 20.40 

минут в клубе 450 че-
ловек, 00.55 минут в клубе 550 

человек, общее число посетителей 600–700 
человек. Общая выручка — 333 800 рублей». 

— Помимо того что Зак получал прибыль 
с «Хромой лошади», он как-то контролировал 
работу в заведении?

— Зак принимал на работу и увольнял со-
трудников, решал, кого из зарубежных артистов 
приглашать выступать, вносил предложения по 
усовершенствованию работы кухни, по обслужи-
ванию гостей. Он следил за пресечением попыток 
обслуживающего персонала нажиться за счет 
заведения. Именно Зак мог уволить либо оштра-
фовать за провинность любого сотрудника.

— О его жадности слагали легенды в 
Перми...

— Допрошенные свидетели подчеркнули, что 
при работе с деньгами Зак вел себя очень жест-
ко, экономил каждую копейку. Именно он издал 
приказы «О соблюдении трудовой и финансовой 
дисциплины» и «О порядке работы службы охраны 
клуба». Согласно этим приказам метрдотелям за-
прещалось бронировать столы в пятницу и субботу 
без предварительной предоплаты. При опоздании 
клиентов на 15 минут бронь снималась. Если же 
сотрудник кафе нарушал требования — стоимость 
каждого места вычитали из его зарплаты. Кафе 
предоставляло одноразовое питание каждому 
работнику заведения строго по часам — с 20.30 до 
21.00. Если кто-то не успел перекусить в это время, 
то оставался без еды. Работникам категорически 
запрещалось жевать жевательную резинку, бе-
седовать с сотрудниками и гостями клуба, если 

разговоры не имели отноше-
ния к работе. Еще интересный 
момент — личного кабинета 
у Зака в помещении кафе 
не было, деловые встречи 
он проводил в общем зале. 
И знаете почему? Все дей-
ствия Зака были подчинены 
извлечению прибыли, каждый 
метр площади в кафе у него 
должен «работать», то есть 
приносить прибыль. А лич-
ный кабинет «съел» бы часть 
пространства. 

По распоряжению Зака 
на работу принимали без 
оформления студентов и пен-
сионеров. Зак пояснял, что с 
таким контингентом проще 
расстаться и не тратить время 
на оформление документов. С 
ними не нужно было состав-
лять договор о найме, их не 
надо было регистрировать в 
администрации района, пен-
сионном фонде, соцстрахе, 
налоговой, оформлять им 
медстраховку и прочее. Та-
ким образом, Зак не платил 
лишние налоги за работников, 
договоры на которых оформ-
лялись. Перечить ему никто 
не мог. Со слов свидетелей, 

он обладал даром убеждения, поэтому никто ему 
никогда не противоречил.

— Зак дружил в Перми с очень влиятель-
ными людьми, которые после трагедии от-
реклись от этой дружбы?

— Все допрошенные свидетели характери-
зовали Зака с крайне отрицательной стороны. 
Большинство никогда не считали его своим другом, 
отказывались вступать с ним в серьезные деловые 
отношения. Помню, один из свидетелей расска-
зывал, что был знаком с Заком на протяжении 15 
лет, они совместно осуществляли предпринима-
тельскую деятельность. Однако с Заком было не-
возможно вести честный взаимовыгодный бизнес, 
поскольку последний всегда старался получить 
личную выгоду. Еще один свидетель пояснил, что 
был знаком с Заком с 1996 года. Изначально между 
ними сложились дружеские отношения. Но позже 
между ними произошел конфликт, обусловлен-
ный нечеловеческой жадностью Зака. Владельца 
сгоревшего клуба характеризовали как человека 

исключительно конфликтного в вопросах бизнеса 
и в повседневном общении. Но главной его чер-
той все называли жадность. Из-за денег Зак был 
готов поступиться дружбой, отношениями. Он 
всегда рубился за каждую копейку. Если узнавал, 
что кто-то купил вещь как у него, но на 10 рублей 
дешевле, для него это была трагедия. 

— Зак сотрудничал со следствием?
— На протяжении всего следствия он только 

противодействовал установлению обстоятельств 
по делу, принимал меры к сокрытию имущества и 
оказывал давление на свидетелей. Даже в СИЗО 
Зак пытался сделать все для освобождения. С 
целью избежания возмещения исковых требова-
ний гражданских истцов Зак даже инициировал 
развод с супругой.

— Когда случился пожар, как он себя 
повел?

— В ту ночь Зак находился в «Хромой лоша-
ди». Когда начался пожар, он выбил деревянную 
перегородку в одном из окон и выбрался на улицу. 
Приехал домой, собрал свои вещи, загранпаспорт 
и с водителем поехал в аэропорт «Кольцово» в 
Екатеринбург, поскольку хотел «убежать от себя» 
— именно так он выразился позже. Но не доехал. 
Был задержан.

«Никто полностью  
не признал вину»
— Помимо пожарных инспекторов и хозяи-

на заведения в деле фигурировали и другие 
обвиняемые. Коммерческого директора за-
ведения Мрыхина экстрадировали из Испании 
и осудили.

— Мрыхин являлся финансовым директором 
и совладельцем кафе. Он был осужден на 6,5 года. 
В СМИ писали, что он не имел отношения к кафе, 
так как жил за границей. Это неправда. Он давал 
указания сотрудникам по ведению дел в кафе, 
согласовывая все с Заком. В среднем три факти-
ческих владельца было в кафе — Зак, погибший 
Титлянов и Мрыхин получали от полутора до двух 
миллионов рублей в месяц за этот бизнес. 

— Арт-директор Олег Феткулов отвечал 
за праздничную программу в ту ночь. Вам не 
казалось, что этот человек стал крайним в 
этой истории? 

— Феткулов решил организовать фейерверк. 
Свидетели характеризовали его как творческую 
личность, но слабо дисциплинированную. Он 
являлся генератором идей по организации раз-
влекательных программ, однако был не очень 
пунктуален, необязателен в делах. В отличие от 
Зака он не ставил деньги во главу угла, для него 
важнее была качественно проведенная развлека-
тельная программа. Все пиротехнические заряды 
он заказал у своего знакомого Дербенева, о чем 
они заключили устную договоренность. 

— Исполнительный директор «Хромой 
лошади» Светлана Ефремова была пригово-
рена к 4 годам лишения свободы. Известно, 
что она продала свое имущество, чтобы вы-
платить компенсацию потерпевшим. Какой 
она вам показалась?

— Ефремова — целеустремленная женщина, 
которая в жизни всего добилась сама. Ее при-
гласили на работу в кафе как специалиста по 
организации точки общественного питания. Из 
всех обвиняемых по делу она единственная, кто 
оказывал содействие следствию, давал правди-
вые показания. Она раскаялась и переживала за 
случившееся в отличие от Зака, который вилял, 
перекладывал ответственность на других, пытался 
избежать наказания. 

— Что можете сказать о пиротехниках — 
отце и сыне Дербеневых?

— Дербеневы не признали свою вину. Очень 
нагло себя вели на стадии предварительного 
следствия. Они прекрасно знали, что в закрытых 
помещениях нельзя запускать фейерверки, — в 
инструкции пиротехнических изделий было на-
писано об этом. Но так как Дербеневы развивали 
этот бизнес, то пожелали произвести впечатление 
на Зака с целью последующего получения хороших 
заказов, поэтому и устроили огненное шоу, которое 
закончилось трагедией. 

— Кто-то из осужденных признал свою 
вину? 

— Вину признали частично Мухутдинов, 
Прокопьева, Ефремова, Феткулов. Остальные 
не признали.

— Кому-то из них вы сочувствовали?
— Эмоции в нашем деле — плохой помощник. 

Разумеется, мне присущи симпатии и антипатии к 
кому-либо. Но высказывать их, будучи действую-
щим сотрудником правоохранительных органов, 
не могу. 

— На ваш взгляд, трагедии в Перми можно 
было бы избежать, если бы что?

— Как много этих «если бы»... Если бы Мухут-
динов по дружбе с Заком не оказал ему «медвежью 
услугу», а посоветовал бы все делать по нормам 
ППБ. Если бы инспекторы Росляков и Прокопьева 
не смалодушничали, зная, что их начальник дружит 
с Заком, и проявили принципиальность. Если бы 
Зак не пожалел денег на согласование и пере-
планировку с соблюдением норм ППБ и СНиП. 
Если бы чиновники не отнеслись формально к 
приему заведения после реконструкции кафе. Но 
поймите, никакими требованиями невозможно 
предусмотреть реакцию человека, невозможно 
исключить протекцию и дружбу, изжить такие 
пороки, как жадность и вседозволенность, эго-
изм и наплевательское отношение. Всегда на-
ходятся те, которые считают, что им все можно, 
их это не коснется и они «избранные». А когда 
приходится отвечать перед законом и совестью, 
именно эти люди стыдливо прячут глаза, молчат. 
Такова природа человека, кто-то соблюдает за-
преты, кто-то их игнорирует. Трагедия в «Хромой 
лошади» находится на девятом месте в рейтинге 
массовой гибели людей в ночных клубах в миро-
вой истории. Этот пожар — крупнейший по числу 
жертв в постсоветской России. И впервые в след-
ственной практике в истории России к уголовной 
ответственности за оказание услуг, опасных для 
жизни и здоровья, были привлечены фактические 
собственники и руководители кафе, то есть люди, 
которые в погоне за получением прибыли ис-
пользовали каждый метр помещения, игнорируя 
требования пожарной безопасности, и в итоге 
напрочь забыли о своей ответственности перед 
государством и его гражданами. 

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
5 декабря 2018 года 
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5 декабря у Ольги Кабо — премьера 
литературно-музыкального спектакля 
«Пятое время года… Любовь». Это ее 
третья совместная работа с певицей 
Ниной Шацкой. 

— Наш первый спектакль назывался «Па-
мять о солнце» и был посвящен творчеству Анны 
Андреевны Ахматовой, — рассказывает Ольга 
КАБО. — Второй, «Я искала тебя…», Марине Ива-
новне Цветаевой. Все наши спектакли, включая 
новый — «Пятое время года… Любовь», — по-
ставлены замечательным режиссером и моим 
педагогом по речи Юлией Георгиевной Жжено-
вой — дочерью актера Георгия Степановича 
Жженова. У нас с Ниной Шацкой репетиции идут в 
разных направлениях. Она изучает музыкальный 
материал, а я с Юлией Георгиевной занимаюсь 
поэтическим и прозаическим текстом.

— Зачем вам это объединение? Вы же 
можете и одна выходить на сцену.

— У меня есть и самостоятельные проекты. 
В концертном зале имени Чайковского прошел 
мой сольный юбилейный вечер «…И мой Пуш-
кин». Но мне хотелось, чтобы в нем звучал еще и 
мужской голос, и я пригласила поддержать меня 
моего  друга Валерия Александровича Баринова. 
А нашей с Ниной дружбе уже десять лет. Мы со-
вершенно разные, несмотря на то что обе высо-
кие брюнетки. Но мне с Ниной очень легко. Она 
поет, а я читаю стихи. Когда есть поэзия, музыка, 
вокал, то получается синтез удовольствия и гар-
монии. Я рада нашему сотрудничеству. Валерий 
Саныч говорит, что после съемок в сериалах, 
хождения по телешоу подобные проекты как 
реанимация, дающая кислород. Они приносят 
вдохновение, напоминают о том, что такое артист 
в истинном значении этого слова. 

— Выбор за вами? То, что легло на душу, 
то и читаете?

— Литературные произведения выбираем 
вместе с Юлией Жженовой, но отталкиваемся 
от музыки, которую будет исполнять 
Нина. В ахматовской компози-
ции отправной точкой стали 
романсы, которые Нина уже 
исполняла в своем цикле, 
созданном с компози-
тором Златой Раздоли-
ной. В итоге получилась 
история девушки, кото-
рая долго ждала своего 
царевича, но он поги-
бает на ее глазах, а она, 
навсегда лишившись 
женского счастья, обре-
тает божественный дар. Во 
многом это история самой 
Анны Андреевны. Я читаю ее 
раннюю поэму «У самого моря», 
и на нить повествования жемчужин-
ками нанизываются Нинины песни. Для 
цветаевского проекта молодым композитором 
Дмитрием Селипановым специально была на-
писана оригинальная музыка. Спектакль постро-
ен в форме диалога матери и дочери, Марины 
Ивановны и Ариадны Сергеевны Эфрон. Я читаю 
дневники, письма, фрагменты из произведений 
Ариадны Сергеевны, адресованные матери, 
а Нина олицетворяет голос Цветаевой. И музыка, 
и поэтические строки полны боли и безумной 
любви, сходства и непохожести. Остаток жизни 
после ссылки Ариадна Сергеевна посвятила 
архиву Марины Ивановны. Благодаря ей до нас 
дошли многие произведения Цветаевой. 

В «Пятом времени года…» — легкая и празд-
ничная история. Наш спектакль радостный, по-
тому что мы говорим о любви. Настроение ме-
няется в зависимости от времени года. Летом 
мы бодрые и восторженные. Весной — нежные и 
трепетные. Зимой — стойкие и страстные. Осе-
нью — грустные и мудрые. Ведь мы все подвер-
жены влиянию погоды, солнца. Это чувствуется 
и в поэзии. Я читаю Фета, Жуковского, Пушкина, 
конечно же, Ахматову и Цветаеву, Ахмадулину, 
Есенина, Заболоцкого, Евтушенко. А Нина поет 
и старинные русские романсы, и классику, и 
современные джазовые композиции. 

— Почему вы назвали спектакль «Пятое 
время года… Любовь»?

— Это строка из стихотворения Ахматовой. 
Над временами года властвует любовь, которая 
дает новую жизнь, дарит нам трепет и вдохно-
вение. Наш спектакль — посвящение любви. 

5 декабря в театре «Русская песня» Надежды 
Бабкиной мы сыграем его в сопровождении 
Центрального концертного оркестра полиции 
России под руководством Феликса Арановского. 
Феликс Борисович — наш большой друг. Все 
наши спектакли мы готовили в репетиционном 
зале Академии управления МВД с его оркестром 
и под его чутким руководством. Стихотворные 
строки подхватываются музыкой и переходят 
в вокал. Важно, чтобы не было лишних пауз, 
чтобы рождалась кантилена образа и у зрителя 
возникало ощущение некоего вихря, который 
стремительно несет его вперед... Мы даже про-
сим публику не аплодировать после поэтических 
и вокальных номеров, чтобы не мешать этому 
полету и не разрушать целостности спектакля. 

— Сегодня по пальцам перечесть акте-
ров, занимающихся художественным сло-

вом. На творческих встречах чаще пока-
зывают фрагменты старых фильмов, 

разбавляя их воспоминаниями. 
— Когда меня приглаша-

ют на творческие встречи, 
предупреждаю: приеду без 

роликов и слайд-шоу, буду 
читать стихи, общаться со 
зрителями. Зачем показы-
вать фрагменты из фильмов 
прошлых лет, если есть я, 
живая и настоящая, здесь и 
сейчас. И зрители удивляют-

ся, когда я выхожу на сцену и 
читаю наизусть, без пюпитра с 

текстами. Первый раз я вышла 
в роли чтицы в спектакле «Ты не 

становишься воспоминаньем…», 
для участия в котором меня пригласил 

Валерий Баринов. Это была его идея. Он 
сказал, что ему нужна на сцене женщина, кото-
рая бы олицетворяла бунинскую Иду. Но я же не 
могу просто присутствовать на сцене и с головой 
ушла в подбор материала для себя. Получился 
страстный диалог мужчины и женщины.

— Много времени занимает такая 
работа? 

— На создание программы уходит год. Каж-
дое стихотворение выстрадано сначала автором, 
потом мной. Выучить его не самая большая про-
блема. А вот сделать так, чтобы стихотворение 
стало твоим, присвоить его, чтобы потом пода-
рить зрителям, — это очень серьезная работа. 
Кроме того что его надо запомнить, его надо 
прожить. Мы работаем над каждой строчкой. 
С Юлией Жженовой часами сидим в моей гри-
мерной, разбирая великие произведения. Это 
дает такое вдохновение! Когда нет достойной 
работы в театре и кино, с удовольствием зани-
маюсь подобными проектами. Это наш выбор. 
Мы ни от кого не зависим, у нас нет продюсеров. 
Мы собираемся с группой единомышленников и 
создаем спектакль. Баринов сразу распределил 
обязанности: ты, Ольга, у нас директор, а я ху-
дожественный руководитель. Я договариваюсь 
с прокатчиками, а на площадке он занимается с 
художниками по свету и звуку. Все четко! 

— Тщательная работа со словом пред-
полагает несуетную жизнь. Вы можете ее 
себе позволить?

— Хочется все успеть. Мне кажется, что я 
многое могу. У меня много работы. Только что 
закончила съемки у Екатерины Двигубской в 
сериале «Сильная слабая женщина». Все проис-
ходит в 90-е годы. В главных ролях — молодежь. 
А я играю властную, самоуверенную прокуроршу, 
оказавшуюся у черты бедности. Она теряет все, и 
самое главное — отношения с сыном. Мне было 
так интересно прожить эту непростую судьбу, 
на глазах зрителей превратиться из цветущей 
женщины и железного, бесстрастного руководи-
теля в утратившего все человека, ощутившего 
раскаяние и способного попросить прощения за 
содеянное. Съемки проходили в жестком ритме. 
Случалось, что в начале дня я играла прокурора 
во цвете сил, а к вечеру превращалась в пожилую 

женщину, которая практически уже не 
в этом мире. Я словно заглянула в 

свое будущее. Я не имею в виду 
болезнь моей героини. Смо-

трела на себя на экране и 
думала, что когда-то тоже 

постарею... Актеры могут 
не только увидеть себя 
прежних, в своих ранних 
картинах, но и то, какими 
они станут... Острые ощу-
щения — до мурашек. 

— Из театра вы не 
уходите, в то время как 

многие ваши коллеги не 
хотят быть привязаны к 

одному месту. 
— Мне нравится выходить 

на сцену Театра им. Моссовета, 
я люблю моих партнеров, роли, уважаю 

моссоветовских зрителей, дорожу уникальной 
театральной атмосферой. Меня больше бес-
покоит то, что давно не было новой постановки, 
нежели какая-то зависимость. Я иногда в шутку 
называю себя крепостной артисткой. Потому что 
не могу построить свои личные поездки, отъезды 
на гастроли и фестивали, не отпросившись в теа-
тре. Но это и правильно. Театр дисциплинирует. 
Здесь служат люди, верные искусству. Сейчас 
в моем репертуаре четыре названия. Конечно, 
жду новых работ в родном театре. 

— Вы всегда чего-то искали, дважды 
учились другим профессиям. Зачем?

— Я училась не для того, чтобы поменять 
профессию. Просто у меня было много времени, 
когда я ждала рождения детей. С Танечкой окон-
чила отделение истории искусств исторического 
факультета МГУ, но не успела защитить диплом, 
потому что после декрета вернулась к основной 
работе. Но знания пошли в актерскую копилку. 
Могу на равных с художниками обсуждать ко-
стюмы, знаю полотнами каких художников нужно 
«вдохновляться», работая над исторической 
ролью. В моих частых поездках по городам и 
весям в каждом городе нахожу что-то интерес-
ное — храмы, архитектуру, музеи. А свое третье, 
тоже незаконченное режиссерское образование 
я получала, пока ждала появления Витюши. На 
Высших режиссерских курсах проучилась недол-
го. На несколько месяцев отдавшись режиссуре, 
поняла, что актерская профессия мне ближе. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ФОтО из личнОгО архиваПЯТОЕ 
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Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября, 8, 13, 20, 27 ноября, 
4 декабря 2017 года, 25 июня, 2, 9 июля, 27 августа,  
10, 17, 26 сентября, 12, 13 ноября и 3 декабря 2018 года.

Эта ХХI часть — прямое продолжение 
ХХ («МК», 3.12.2018). Она называлась 
«Волк» и лишь по техническим причинам 
разделена на два выпуска. 

LХХХIV. ОКРОВАВЛЕННЫЙ 
МАСТЕР 
Бенкендорф — Пушкину
17 марта 1830. Санкт-Петербург
К крайнему моему удивлению услышал я, 

что вы внезапно рассудили уехать в Москву, не 
предваря меня, согласно с сделанным между 
нами условием, о сей вашей поездке. По-
ступок сей принуждает меня вас просить о 
уведомлении меня, какие причины могли вас 
заставить изменить данному мне слову? Я 
вменяю себе в обязанность вас предуведо-
мить, что все неприятности, коим вы можете 
подвергнуться, должны вами быть приписаны 
собственному вашему поведению. 

При всей витиеватости это прямая угроза 
со стороны государственного человека: будешь 
наказан «неприятностями» (ссылкой?), а виною 
станет твоё собственное поведение.

И ведь справедливо! Мало того, что уехал 
из Петербурга в Москву без разрешения (теперь 
сказали бы «в самоволку»), но ещё и обманул. 

…В заметках Пушкина есть кое-что касатель-
но справедливости государственного человека. 

У Шекспира лицемер произносит судеб-
ный приговор с тщеславною строгостию, но 
справедливо; он оправдывает свою жесто-
кость глубокомысленным суждением госу-
дарственного человека.

Пушкин. Table-talk (записи разных лет)

Интересна первая фраза в письме государ-
ственного человека: «Услышал я», — пишет Бен-
кендорф. Неужели правда? Где же услышал — на 
балу? в трамвае? в театре? Бенкендорф постоянно 
пользуется такими выражениями: «услышал», 
«узнал по публичным известиям»… Но мы же знаем, 
что непрерывно на стол графу ложились рапорты 
штатных и доносы нештатных. Начиная письмо с 
невинного и расплывчатого «услышал», государ-
ственный человек лицемерит. То есть лжёт. 

Пушкин — Бенкендорфу
24 марта 1830. Москва
Письмо, которым вы удостоили меня, 

доставило мне истинное горе; я умоляю вас 
дать мне минуту снисхождения и внимания. 
Несмотря на четыре года ровного поведе-
ния, я не смог получить доверия власти! Я 
с огорчением вижу, что малейший из моих 
поступков возбуждает подозрение и недо-
брожелательство. Во имя неба, удостойте 
на минуту войти в моё положение. Оно так 
непрочно, что я каждую минуту вижу себя 
накануне несчастья, которого я не могу ни 
предвидеть, ни избегнуть (что за несчастье? 
Ведь не пожара же он боится. Увы, он ждёт ареста 
в любую минуту. — А.М.). Если до сей поры я 
не подвергся какой-нибудь немилости, то я 
этим обязан не сознанию своих прав, своей 
обязанности, а единственно вашему личному 
благоволению. Но если завтра вы больше не 
будете министром, то послезавтра я буду в 
тюрьме. 

Я рассчитывал из Москвы поехать в 
псковскую деревню; однако, если Николай 
Раевский приедет в Полтаву, я умоляю ваше 
превосходительство разрешить мне поехать 
туда, чтобы повидаться с ним. 

Если завтра вы больше не будете министром, 
то послезавтра я буду в тюрьме — это и грубая 
лесть, и психологический ход. Пушкин показывает 
генералу, что верит в его доброе отношение. Это 
накладывает на Бенкендорфа моральные обяза-
тельства. Но не сочтите Пушкина наивным. Он по-
нимает, что друг Бенкендорф моментально отдаст 
приказ об аресте по малейшему слову Е.И.В… — но 
всё же трудно арестовать человека, который тебе 
благодарен, верит в твоё благородство, защиту. 
Трудно — ибо разрушаешь свой «светлый образ» 
не только в глазах поэта, но и в своих собствен-
ных. Трудно — если веришь в искренность поэта. 
Вот уж во что Бенкендорф не верил ни секунды. 
И справедливо. 

Бенкендорф — Пушкину
3 апреля 1830
Я не совсем понимаю, почему вам угодно 

находить ваше положение непрочным; я его 
таким не нахожу, и мне кажется, только от ва-
шего собственного поведения будет зависеть 
сделать его ещё более устойчивым… Что ка-
сается вашего вопроса, ко мне обращённого, 
можете ли вы поехать в Полтаву, чтобы пови-
даться с Николаем Раевским, то я должен вас 
уведомить, что я представил этот вопрос на 
рассмотрение Императора, и Его Величество 
изволили мне ответить, что Он решительно 
запрещает вам это путешествие, потому что 
у Него есть основание быть недовольным по-
следним поведением г-на Раевского. 

В ответе Бенкендорфа очень грубо сказано, 
что «Его Величество решительно запрещает пу-
тешествие», поскольку господин Раевский плохо 
себя ведёт. Но вот письмо, написанное спустя 
сто лет. Если вы внимательно его прочтёте, то 
даже грубые отказы, которые получал Пушкин, 
покажутся истинным благодеянием властей, по-
скольку ему отказывали прямо и быстро. 

Булгаков — Сталину
10 июня 1934. Москва
Многоуважаемый Иосиф Виссарионович! 

Разрешите мне сообщить Вам о том, что со 
мною произошло:

В конце апреля сего года мною было на-
правлено Председателю Правительственной 
Комиссии заявление, в котором я испрашивал 
разрешение на двухмесячную поездку за гра-
ницу, в сопровождении моей жены <…>

Так как я действительно страдаю ис-
тощением нервной системы, связанным с 
боязнью одиночества (Пушкин тоже просился 
за границу под предлогом лечения. — А.М.), то я 
и просил о разрешении моей жене сопрово-
ждать меня <…>

Отправив заявление, я стал ожидать 
одного из двух ответов, то есть разрешения на 
поездку или отказа в ней, считая, что третьего 
ответа не может быть. Однако произошло то, 
чего я не предвидел, то есть третье.

17 мая мне позвонили по телефону: 
— Вы подавали заявление относительно 

заграничной поездки? Отправьтесь в Ино-
странный Отдел Мосгубисполкома и запол-
ните анкету Вашу и Вашей жены.

— Когда это нужно сделать?
— Как можно скорее, так как Ваш вопрос 

будет разбираться 21 или 22 числа.
В припадке радости я немедленно явил-

ся с женой в ИНО Исполкома. (Вряд ли стоило 
писать Сталину о «припадке радости» по поводу 
отъезда из СССР. — А.М.) Служащий <…> по-
просил меня заполнить анкеты <…> А затем 
добавил буквально следующее:

— Паспорта вы получите очень скоро, так 
как относительно вас есть распоряжение. Вы 
могли бы их получить сегодня, но уже поздно. 
Позвоните ко мне 18-го утром.

Я сказал: «Но 18-го выходной день». Тогда 
он ответил: «Ну, 19-го». 19 мая утром, в ответ 
на наш звонок, было сказано так:

— Паспортов ещё нет. Позвоните к кон-
цу дня. Если паспорта будут, вам их выдаст 
паспортистка.

После звонка к концу дня выяснилось, 
что паспортов нет, и нам было предложено 
позвонить 23 числа.

23 мая я лично явился, причём узнал, что 
паспортов нет. Служащий предложил позво-
нить 25 или 27 мая. Тогда я спросил, точно ли 
обо мне есть распоряжение и не ослышался ли 
я 17 мая? На это мне было отвечено так:

— Вы сами понимаете, я не могу вам ска-
зать, чьё это распоряжение, но распоряжение 
относительно вас и вашей жены есть.

Тут уж у меня отпали какие бы то ни было 
сомнения, и радость моя сделалась безгра-
ничной. (Вряд ли стоило писать Сталину о «без-
граничной радости» по поводу отъезда из СССР. 
— А.М.)

Вскоре последовало ещё одно подтверж-
дение. Из Театра мне было сообщено, что в 
секретариате ЦИК было сказано: «Дело Бул-
гаковых устраивается».

В это время меня поздравляли с тем, что 
многолетнее писательское мечтание о путе-
шествии, необходимом каждому писателю, 
исполнилось. Тем временем в ИНО Исполкома 
продолжались откладывания ответа по поводу 
паспортов со дня на день <…>

7 июня курьер Художественного Театра 
поехал в ИНО со списком артистов, которые 
должны получить заграничные паспорта. Те-
атр любезно ввёл и меня с женой в этот список. 
Днём курьер вернулся <…> сообщил, что па-
спорта даны артистам, что они у него в карма-
не, а относительно меня и моей жены сказал, 
что нам в паспортах ОТКАЗАНО. <…>

Обида, нанесённая мне в ИНО Мосо-
блисполкома, тем серьёзнее, что моя четы-
рёхлетняя служба в МХАТ для неё никаких 
оснований не даёт, почему я и прошу Вас о 
заступничестве.

В точности как Пушкин, Булгаков приводит 
наивный резон: «четыре года ровного поведения». 
Но почему он называет издевательство «обидой»? 
Зачем делает вид, будто так с ним управилось 
какое-то ИНО Мособл-чего-то-там? Не правиль-
нее ли думать, что управился с ним кто-то совсем 
другой? 

Огромное письмо Булгакова нами радикально 
сокращено. Он душевно измучен и даже не за-
мечает, что пишет Сталину пьесу — с ремарками, 
репликами, с «выражениями лица». Так ходатайств 
не пишут. Бедный окровавленный Мастер. 

Пушкин — Бенкендорфу
16 апреля 1830
Я должен жениться на m-lle Гончаровой, 

которую вы должны были видеть в Москве, 
у меня есть её согласие и согласие её мате-
ри. Два указания мне были сделаны: на моё 
имущественное положение и на положение 
моё относительно правительства. Что ка-
сается имущественного положения, я мог 
ответить, что оно в удовлетворительном со-
стоянии благодаря Его Величеству, давшему 
мне возможность честно жить своим трудом. 
Что же касается моего положения в отношении 
к правительству, я не мог скрыть, что оно было 
ложно и сомнительно. Г-жа Гончарова боится 
отдать свою дочь за человека, имеющего не-
счастие пользоваться дурной репутацией в 
глазах государя. — Моё счастие зависит от 
одного благосклонного слова того, к кому я 
и так уже питаю искреннюю и безграничную 
преданность и благодарность. 

Вот как следует писать ходатайства. Ответ, 
казалось бы, пришёл самый благоприятный. 

Бенкендорф — Пушкину
28 апреля 1830. Санкт-Петербург
Я имел счастие представить Императору 

письмо, которое вам угодно было мне напи-
сать 16 числа сего месяца. Его Императорское 
Величество, с благосклонным удовлетворе-
нием приняв известие о вашей предстоящей 
женитьбе, удостоил заметить по сему случаю, 
что Он надеется, что вы, конечно, хорошо до-
просили себя раньше, чем сделать этот шаг, 
и нашли в себе качества сердца и характера, 
какие необходимы для того, чтобы соста-
вить счастье женщины, — и в особенности 
такой милой, интересной женщины, как m-lle 
Гончарова. 

Что касается вашего личного положе-
ния по отношению к правительству, — я могу 
вам только повторить то, что уже говорил вам 
столько раз; я нахожу его совершенно соответ-
ствующим вашим интересам; в нём не может 
быть ничего ложного или сомнительного, если, 

разумеется, вы сами не пожелаете сделать 
его таковым. Его Величество Император, в 
совершенном отеческом попечении о вас, 
милостивый государь, удостоил поручить 
мне, генералу Бенкендорфу, — не как шефу 
жандармов, а как человеку, к которому Ему 
угодно относиться с доверием, — наблюдать 
за вами и руководительствовать своими со-
ветами; никогда никакая полиция не получала 
распоряжения следить за вами. 

Пушкин, читая это письмо Бенкендорфа, 
вероятно, разинул рот от изумления. Полиция?! 
Слежка?!! 

Бенкендорф всегда отвечал точно, формаль-
но. Пушкин просил разрешения на поездки, Бен-
кендорф отказывал (всякий раз ссылаясь на волю 
царя). Пушкин беспокоился о своём «непрочном 
положении», Бенкендорф отвечал, что положение 
«соответствующее». Но ни в одном письме Пушкин 
о слежке не упоминал, на неё не жаловался. Зато у 
Бенкендорфа в голове она была постоянно — вот 
он и прокололся. 

Вообразите: получаете вы письмо от Ежова 
(от предмета общего ужаса): «Уважаемый това-
рищ Бабель, никогда НКВД за вами не следил». 
Невольно начнёшь шарахаться от малейшего шо-
роха, бояться темноты, подозревать дворника (и 
не ошибёшься). 

Не можем отказать себе в удовольствии ещё 
разок процитировать Болдинский шедевр: 

МОЦАРТ. 
Мне день и ночь покоя не даёт 
Мой чёрный человек. За мною всюду 
Как тень он гонится. 
БЕНКЕНДОРФ.
И, полно! что за страх ребячий? 
Рассей пустую думу.

Сальери-лицемер говорит: «Брось, твоё по-
ложение соответствует твоим интересам», а в сле-
дующую секунду бросает яд в стакан Моцарта.

Полицмейстер Миллер. Рапорт москов-
скому обер-полицмейстеру

18 июля 1830. Секретно.
Квартировавший в гостинице «Англия» чи-

новник 10 класса Александр Пушкин, за коим 
учреждён секретный полицейский надзор, 
сего июля 16 числа выехал в С.-Петербург. 

Этот стандартный рапорт полицмейстера мы 
приводим лишь ради даты. Рапорт написан после 
того, как Бенкендорф уверил Пушкина, что слежки 
нет. Граф Бенкендорф — лжец. Все они там такие 
(noblesse oblige). 

LХХХV. ЗАКОЛДОВАННЫЙ 
КРУГ 
Мы всюду узнаём родные черты. Нашу исто-

рию можно читать с любого места и даже в об-
ратную сторону — от конца к началу. 

Декабрист Поджио (его называли «светлая 
личность») получил 20 лет каторги, вернулся из 
Сибири в 1859-м, оставил мемуары «Записки де-
кабриста». Там есть сильное место: 

«Перед судом истории Николай стоять 
будет не один, стоять будут и все эти государ-
ственные чины, присутствовавшие при зарож-
дении его царства. Николай был не более и не 
менее, как бригадный командир; свыкшись с 
таким скромным званием, мог ли он приобре-
сти опыт в делах высшего управления? имел 
ли он малейшее влияние на тогдашние умы, 
к какому кругу или сословию они ни принад-
лежали? Вы приняли скромного бригадного 
командира в свои объятья, возвели его на пре-
стол и своим низкопоклонством, потворствуя 
закравшимся уже дурным наклонностям, дали 
им развиться, упрочиться и дали возможность 
сделать из него того Николая, который так 
долго тяготел над Россиею, над вами самими. 
Николай был, повторяю, вашим творением, в 
нём отражаются ваши опасения, надежды и 
проч. Трудно решить вопрос, кто из вас кем 
руководил, он ли вами или вы им? Вы шли с 
ним рука об руку; путём произвола дошли до 
бесправия, до бессилия, до бесславия России 
— и собственного вашего и его. Иди он с нами 
путём права, мы повели бы его к славе России. 
Мы хотели ограничения его власти, вы же — 
её расширения. Вы начали его отравление, 
упрочив его власть, он покончил его. Вашим 
путём он медленно пошёл на смерть, нашим 
же пошёл бы он к бессмертию». 

Поджио писал это, думая исключительно о 
Николае I. Но когда в середине ХХ века Лотман это 
цитировал, разве он мог не думать о семинаристе 
Джугашвили? А когда автор этих строк в самом кон-
це ХХ века цитировал Поджио (по книжке Лотмана), 
то, конечно, рассчитывал, что читатели подумают 
о Ельцине. А когда люди сейчас читают этот текст, 
легко догадаться, о ком они думают. 

Согласитесь, это ж очень наглядный пример 
того, как время меняет восприятие одного и того же 
текста. Мы вчитываем свои знания, представления 
и опыт в старый текст и бормочем «классика всегда 
современна». А при чём тут классика? Дело не в 
эпохе (Античность, Средневековье, Возрождение 
и пр.), дело не в гениальности автора (Поджио уж 
точно не гений). Дело в честном описании. Человек 
не меняется, и в честном описании всегда узнаёт 
себя. И в событиях древности узнаёт себя, и в 
анекдотах, и в мифах. Даже рэперы (которых всё 
ещё считают дикарями), чтобы сказать о себе, поют 
про Икара — не находят лучшего образа для чело-
века, который высоко взлетел, а толпа ждёт, что он 
опалит крылья и грохнется у них на глазах. 

Пушкин пишет «Моцарта и Сальери» о себе! 
Да и возможно ли так потрясающе сильно писать 
о том, чего не пережил (перестрадал) сам?

Сальери называет Моцарта «гуляка празд-
ный». Гуляка — весельчак, праздный — бездельник. 
А Моцарт совсем не весел, мрачен, и непрерывно 
работает, торопится, пишет днём и ночью. Слова 
убийцы не совпадают с реальностью. 

САЛЬЕРИ. Ты что-то мрачен. 
МОЦАРТ. Бессонница меня моя томила,
И в голову пришли мне две-три мысли,
Сегодня я их набросал. 

Где ж тут гуляка праздный, где весельчак? 
Булгаков пишет «Последние дни (Пушкин)» — 

о себе! И «Мольера» — о себе. А потом наивно 
огорчается, что «все всё понимают» — значит, и 
цензоры поймут, что это не про Пушкина и Николая, 
не про Мольера и Людовика, а про Булгакова и 
Сталина, про предметы общего ужаса. 

Да уж, дураков нет. Вообразите, что чув-
ствовали слушатели «Бориса Годунова», когда 
Пушкин (без разрешения) читал, как патриарх 
советует выкопать убитого царевича и при-
везти в Москву (в доказательство, что царевич 
мёртв, а значит, Гришка — самозванец). Царь-
убийца бледный слушает это, и пот струится 
по его лицу. 

Один из слушателей вспоминает, что при 
чтении некоторых сцен волосы у них подымались 
дыбом, мороз по коже, а потом… А потом кто-то 
донёс Бенкендорфу: Пушкин читает неразрешён-
ную пьесу о цареубийстве. А на троне — Николай 
Павлович, сын убитого Павла I (неудобно как-то); 
а ещё в пьесе убит царевич, а ещё убиты вдова и 
сын царя — не многовато ли будет?

LХХХVI. ВОЛК
И нет свободы. И Волк в степи
Просто на самой большой цепи.
И когда, уйдя в свою степь,
Он садится выть на луну,
На что он жалуется — на цепь?
Или на её длину?

Александр Аронов. 

Волк всегда чувствует цепь (любой длины). 
Он дикий, поэтому его все боятся. 

Булгаков, умоляя отпустить его с женой за 
границу (клятвенно обещая вернуться), своё более 
раннее, но не менее жуткое письмо Сталину начал 
с большой цитаты из Гоголя (плохой способ произ-
вести хорошее впечатление на любого властителя). 
Мы здесь вынуждены полностью убрать цитату и 
резко сократить всё письмо.

Булгаков — Генеральному Секретарю ЦК 
ВКП(б) И.В.Сталину

30 мая 1931. Москва
Многоуважаемый Иосиф Виссарионович! 

С конца 1930 года я хвораю тяжелой формой 
нейрастении с припадками страха и пред-
сердечной тоски, и в настоящее время я при-
кончен. Причина моей болезни — многолетняя 
затравленность, а затем молчание.

На широком поле словесности россий-
ской в СССР я был один-единственный лите-
ратурный волк. Мне советовали выкрасить 
шкуру. Нелепый совет. Крашеный ли волк, 
стриженый ли волк, он всё равно не похож 
на пуделя.

Со мной и поступили как с волком. И не-
сколько лет гнали меня... Злобы я не имею, 

но я очень устал и свалился. Ведь и зверь 
может устать.

Булгаков ошибался. Он был не единственный 
волк в тот исторический момент, и не только у Бул-
гакова все произведения были запрещены. Другой 
волк тогда же написал знаменитое «Мне на плечи 
кидается век-волкодав», а ещё сформулировал 
беспощадный критерий литературной оценки:

Все произведения мировой литературы я 
делю на разрешённые и написанные без раз-
решения. Первые — это мразь, вторые — во-
рованный воздух. Писателям, которые пишут 
заранее разрешённые вещи, я хочу плевать в 
лицо, хочу бить их палкой по голове.

Этим писателям я запретил бы вступать 
в брак и иметь детей. Как могут они иметь 
детей — ведь дети должны за нас продолжить, 
за нас главнейшее досказать — в то время 
как отцы запроданы рябому чёрту на три по-
коления вперёд.

Мандельштам. Четвёртая проза. 1931

Жуткое пророчество 1931 года. Если считать, 
что одно поколение — 25-30 лет, то прямо в наши 
дни и попадёшь. 

Ответа писателю-волку от Сталина не было. 
Через два месяца Булгаков понял, что его и не 
будет. Тогда он сделал ещё одну наивную попыт-
ку произвести хорошее впечатление. Отправил 
писателю Вересаеву письмо, где рассказал о 
знаменитом телефонном звонке. 

Сталин сам позвонил Булгакову в апреле 
1930-го — на следующий день после самоубийства 
Маяковского (не хотел, чтоб ещё один знаменитый 
застрелился). Булгакова этот телефонный разго-
вор осчастливил. Примерно так же, как Пушкина 
в 1826-м осчастливил разговор с императором. 
И так же, как с Пушкиным, надежды на свободу 
оказались обмануты. И так же, как Пушкин, ко-
торый иногда писал Жуковскому, Вяземскому и 
даже жене с расчётом, что письмо будет вскрыто 
и доложено царю, так и Булгаков пишет Вере-
саеву с расчётом на перлюстраторов. Да и кто из 
понимающих жизнь людей не писал писем «для 
Шпекина» (почтмейстер в «Ревизоре», вскрываю-
щий чужие письма). 

Булгаков — Вересаеву
28 июля 1931. Москва
…В самое время отчаяния, по счастию, 

мне позвонил генеральный секретарь год 
с лишним назад. Поверьте моему вкусу: он 
вёл разговор сильно, ясно, государственно 
и элегантно. В сердце писателя зажглась на-
дежда: оставался только один шаг — увидеть 
его и узнать судьбу. 

Сталин — элегантно? Через два года по Мо-
скве ползли шёпотом читаемые смертельные 
стихи Мандельштама

Его толстые пальцы, как черви жирны,
А слова — как пудовые гири верны. 
Тараканьи смеются усища
И сияют его голенища. 
Как подковы куёт за указом указ — 
Кому в пах, кому в лоб, 
  кому в бровь, кому в глаз.
Что ни казнь для него — то малина. 
И широкая грудь осетина. 

Вот это и называется: для звуков жизни не 
щадить. Вот это и есть сочинять бездны мрачной 
на краю. 

Сталин элегантно? Лизнул шпоры окровав-
ленный мастер. В пьесе Булгакова умирающий Мо-
льер больше не находит нужным лицемерить.

МОЛЬЕР. Всю жизнь я ему лизал шпоры и 
думал только одно: не раздави. Вот всё-таки 
— раздавил. Тиран! Я ему говорю: я, ваше ве-
личество, ненавижу такие поступки, я проте-
стую, я оскорблён, ваше величество, извольте 
объяснить... Извольте... я, быть может, вам 
мало льстил? Я, быть может, мало ползал?.. 
Но ведь из-за чего? Из-за «Тартюфа».

Булгаков. Кабала святош (Мольер)

Когда Булгаков обращался к Сталину, за спи-
ной писателя стояли Пушкин, Гоголь, Мольер. А 
когда Булгаков сочинял пьесу о затравленном 
гении, перед глазами писателя стоял Сталин. 
Всё совпадает всегда. Чёрный человек ненавидит 
гениев; да и зачем они? 

САЛЬЕРИ. Что пользы, если Моцарт будет 
жив и новой высоты ещё достигнет? 

И правда: к чему нам новые высоты? 
Но отстрел волков не проходит даром. Лотман 

в биографии Пушкина пишет: 
Неудача декабрьского восстания гибельно от-

разилась на общественно-политическом развитии 
России. Прямым следствием победы Николая I и 
удаления из общественной жизни лучшей части 
дворянской молодежи явилось резкое падение 
общественной нравственности. Внезапно появи-
лась целая армия доносчиков-энтузиастов, так что 
даже III отделение порой жаловалось на слишком 
нахальных своих доброхотов. Один из мемуаристов 
вспоминал: «Москва наполнилась шпионами. Вся 
бродячая дрянь, неспособная к трудам службы; 
весь сброд человеческого общества подвигнулся 
отыскивать добро и зло, загребая с двух сторон 
деньги: и от жандармов за шпионство, и от честных 
людей, угрожая доносом». Быть шпионом стало не 
стыдно, а выгодно. 

Общество Фамусовых устало стыдиться 
себя, своего невежества, своей отсталости и с 
облегчением встретило освобождение от стыда... 
Количественно число повешенных и сосланных 
сравнительно с общим множеством дворян было 
ничтожным. Однако изъятие этого меньшинства 
лишило общество нравственной точки зрения на 
себя. Общественная безнравственность сделалась 
знамением эпохи. Наивно было бы видеть здесь 
лишь личное влияние Николая I. От проницательных 
современников не укрылось, что терявшее стыд 
общество столь же активно формировало своего 
императора, сколь он лепил общество по своему 
образу и подобию.

Лотман. Пушкин. Глава 5

LХХХVII. БОЛДИНСКАЯ ОСЕНЬ
Восьмая глава «Онегина», «Моцарт и Салье-

ри», другие Маленькие трагедии, Повести Белкина, 
множество «мелких стихотворений»… Болдин-
ская осень — синоним невероятного творческого 
подъёма. Немыслимый объём написанного. Чтобы 
всё это переписать (не сочинить, а просто перепи-
сать готовое), у профессионального переписчика 
ушло бы очень много дней. Примите во внимание 
отсутствие электрического света, ранние осенние 
сумерки, поздние рассветы, свечка. А ещё примите 
во внимание — ни шариковой ручки, ни самопи-
ски, но чернильница, гусиное перо, которое надо 
макать несколько раз в минуту… Тоска. 

Пушкин — П.А.Плетнёву 
31 августа 1830. Москва
Милый мой, расскажу тебе всё, что у 

меня на душе: грустно, тоска, тоска… Еду в 
деревню, бог весть, буду ли там иметь вре-
мя заниматься и душевное спокойствие, без 
которого ничего не произведёшь, кроме эпи-
грамм. Так-то, душа моя. От добра добра не 
ищут. Чёрт меня догадал бредить о счастии, 
как будто я для него создан. 

С таким-то настроением и — творческий 
подъём, немыслимая продуктивность? Как 
объяснить? 

Иногда нам совершенно не видны истинные 
причины событий. Вот молодой бедный рыцарь 
рассказывает о своём удивительном успехе:

АЛЬБЕР. 
Когда Делорж копьём своим тяжёлым
Пробил мне шлем и мимо проскакал,
А я с открытой головой пришпорил
Эмира моего, помчался вихрем
И бросил графа на двадцать шагов,
Как маленького пажа; как все дамы
Привстали с мест, когда сама Клотильда,
Закрыв лицо, невольно закричала,
И славили герольды мой удар, —
Тогда никто не думал о причине
И храбрости моей и силы дивной!
Взбесился я за повреждённый шлем,
Геройству что виною было? — скупость.

Скупой рыцарь. Болдино. Октябрь 1830

Пушкин в Болдине не в доме творчества, не 
по путёвке от Союза писателей. Теперь он заперт 
не царём, а смертью. Кругом холера, лекарства от 
неё нет, введены карантины.

Пушкин — Плетнёву
9 сентября 1830. Болдино
Около меня колера морбус (холера смер-

тельная — лат.). Знаешь ли, что это за зверь? 
того и гляди, что забежит он и в Болдино, да 
всех нас перекусает — того и гляди, что к дяде 
Василью отправлюсь (на тот свет), а ты и пиши 
мою биографию. 

Эпидемия холеры 1830—1831 — первая в 
истории России вспышка самого смертоносного 
в ХIХ веке заболевания. (Полмиллиона заболело, 
двести тысяч умерло.) Были введены карантины, 
которые эпидемию не остановили. В тех, кто пы-
тался пробраться через оцепление, приказано 
было стрелять. 

Того и гляди: забежит холера, всех перекусает, 
и отправишься «к дяде». Вот состояние Автора во 
время создания Восьмой главы и прочей роскоши 
Болдинской осени. 

Смерть может прийти в любую минуту, холера 
косит всех подряд, не разбирая сословий. Пушкин 
помнит: всего шесть лет как на 37-м году жизни 
умер любимый Байрон, подцепив лихорадку. 

Эти мысли и эти чувства сами внедряются в 
сочинения. В Восьмой главе бездельник Онегин 
в тоске (почти при смерти) вспоминает свою бес-
смысленную жизнь. 

И постепенно в усыпленье
И чувств и дум впадает он,
А перед ним воображенье
Свой пёстрый мечет фараон.
То видит он врагов забвенных,
Клеветников, и трусов злых,
И рой изменниц молодых,
И круг товарищей презренных...

Но Пушкин уже давно не Онегин. Никакого 
усыпленья чувств и дум. «Богатырь духовный» (по 
слову Вяземского). Холера торопит работать. А у 
Моцарта перед глазами маячит Чёрный человек, 
после визита которого он всё бросил, днём и ночью 
писал Реквием. Успел. 

Так и Автор изо всех сил спешит воплотить на 
бумаге бесчисленные замыслы прошлых лет. 

Пушкин — Плетнёву 
9 декабря 1830. Москва
Милый! я в Москве с 5 декабря. Насилу 

прорвался я и сквозь карантины. 
Скажу тебе (за тайну), что я в Болдине 

писал, как давно уже не писал. Вот что я при-
вёз сюда: 2 последние главы «Онегина», 8-ю 
и 9-ю, совсем готовые в печать. Повесть, пи-
санную октавами (стихов 400), которую вы-
дадим Anonyme (Домик в Коломне). Несколько 
драматических сцен или маленьких трагедий, 
именно: Скупой рыцарь, Моцарт и Сальери, 
Пир во время Чумы и Дон Жуан. Сверх того 
написал около 30 мелких стихотворений. Хо-
рошо? Ещё не всё (весьма секретное). Написал 
я прозою 5 повестей (Повести Белкина), от ко-
торых Баратынский ржёт и бьётся — и которые 
напечатаем также Anonyme. Под моим именем 
нельзя будет, ибо Булгарин заругает. 

Этот радостный отчёт о Болдинской осени 
известен, чувства Автора понятны. Он вырвался из 
смертельной опасности. Три месяца холера ходила 
рядом. Но если посмотреть не с литературовед-
ческой, а с человеческой точки зрения, — увидим: 
из 28 «мелких стихотворений» 7 печальных, а 9 — 
прямо о смерти, гробовые; ведь это жуткая дис-
пропорция. Скупой рыцарь, Моцарт и Сальери и 
Дон Жуан (Каменный гость) — кончаются гибелью 
героя; ну а Пир во время Чумы — бесконечные 
телеги с трупами и несколько человек, которые к 
вечеру умрут — и знают это; но они поют и пируют 
вместо того, чтобы хныкать. 

Царица грозная, Чума
Теперь идёт на нас сама
И льстится жатвою богатой;
И к нам в окошко день и ночь
Стучит могильною лопатой....
Что делать нам? и чем помочь?

Есть упоение в бою,
И бездны мрачной на краю,
И в разъярённом океане,
Средь грозных волн и бурной тьмы,
И в аравийском урагане,
И в дуновении Чумы.

Всё, всё, что гибелью грозит,
Для сердца смертного таит
Неизъяснимы наслажденья —
Бессмертья, может быть, залог!
И счастлив тот, кто средь волненья
Их обретать и ведать мог.

Есть упоение в бою, и бездны мрачной на 
краю… Писать о смерти можно по-разному. Ве-
ликий Автор сделал это божественно. 

…Возможно, вы ещё в школе слыхали, что 
Пушкин сжёг Десятую главу. Да и мы тут сто раз 
цитировали его дневниковую запись 1830-го: 19 
октября. Сожжена Х песнь.  

Ничего, кроме равнодушия, школьник не 
испытывает. Ну сжёг и сжёг; мало ли кто чего 
сжёг. Школьник ни на секунду не задумывает-
ся о чувствах Автора, да и учительница вряд ли 
задумывается. 

Конечно, физико-химический процесс горе-
ния бумаги всегда одинаков, но… Преступник или 
шпион в страхе жжёт компрометирующие доку-
менты. Палач, торжествуя, сжигает книги еретика, 
а заодно и его самого. Гоголь сжигает второй том 
«Мёртвых душ», считая его своей неудачей. (Сжечь 
неудачное творение было прежде правилом; сей-
час публикуют всё, ибо качество перестало иметь 
значение; главное — скорей, скорей.) 

…Но Пушкин отнюдь не считал Десятую своей 
неудачей. Совсем напротив — она ему очень нра-
вилась; иначе зачем бы он потратил много времени 
и сил на необычайную для себя работу — изобрёл 
шифр и тщательно зашифровывал строфы (обре-
кая амбициозных энтузиастов ХХ века на попытки 
восстановить текст. Попытки разной степени бес-
помощности или убедительности — это уж как на 
чей вкус. Скорее уж мамонта сумеют выковырять 
из вечной мерзлоты и оживить). 

Итак — Автор сжигает Десятую главу «Онеги-
на», драгоценное произведение. Горькое одино-
чество, сердце сжимается, листы охвачены огнём 
(даже если передумал убивать — уже не спасёшь), 
через минуту — пепел. Может быть, он плакал. 
Может быть, скалил зубы. По-волчьи.

Продолжение следует.
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СТРАНИЦА

Александр МИНКИН Часть ХXI

Вожди России 
читают Пушкина. 
На картине 
Петрова-Водкина 
и на саммите 
в Душанбе.
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Путин открывает памятник Пушкину  
(Сеул, Южная Корея).



Двое молодых людей, ошарашившие 
пассажиров московского метро по-
пыткой провезти в подземке... гроб, 
оказались музыкантами, спешащими 
на концерт. Необычное происшествие, 
заставившее добрую половину под-
земки перекреститься, произошло в 
воскресенье, 2 декабря. Двое мужчин с 
ящиком смерти, обитым бордовой тка-
нью, спокойно зашли на станцию метро 
«Новокосино» в районе восьми часов 
вечера. Оплатив провоз багажа, они 
направились в глубь столицы под удив-
ленными и слегка испуганными взора-
ми пассажиров. Корреспондент «МК» 
связался с организаторами странного 
перформанса, чтобы выяснить, зачем 
им понадобился гроб и куда они его 
везли.

Мужчина, до которого нам удалось дозво-
ниться, представился как Васян Воробей. О 
своем возрасте он сказал размыто — «около 
30 лет». Как выяснилось, уже много лет Васян 
занимается музыкой, в основном поет и игра-
ет рок, и иногда устраивает различные акции 
вместе со своей арт-группой.

— Васян, расскажите, как отреагирова-
ли сотрудники метро и окружающие, когда 
вы появились на станции со столь необыч-
ной ношей?

— Сначала достаточно агрессивно. Все 
выспрашивали: «Что это? Зачем это?» Но я им 
объяснил, что по факту это просто ящик. Ну 
да, необычной формы, но какая разница? За 
провоз багажа мы заплатили, по разрешен-
ным габаритам он прошел. Подходили еще со-
трудники полиции. Они проверили содержимое 
гроба и убедились, что он пустой. Потом один 

из сотрудников начал звонить началь-
ству, так как никак не мог понять, что с 
нами делать. В итоге пришел человек 
в штатском — наверное, кто-то из ру-
ководства — и разрешил нам пройти. Так мы и 
поехали со станции «Новокосино» до станции 
«Тульская».  

— Так все же что это была за акция та-
кая? Гроб в подземке?

— На самом деле мы не планировали такого 
ажиотажа. Просто в этот вечер у моей группы 
был концерт. Перед зрителями я должен был 

появиться в гробу. Прямо начать выступление из 
него. Но в последний момент «Газель», которую 
мы заказали для перевозки, не смогла приехать. 
Делать было нечего, решили справиться таким 
способом. Я летом думал со своей арт-группой 
пройтись с гробом по метро. Хотелось провести 
акцию «Воскрешение панк-рока в столице», но 
тогда у меня не хватило на это ни ресурсов, ни 
времени, ни денег. А тут получилось, что самое 

большое количество внимания из всех 
моих перформансов заработал именно 
этот. Незапланированный.

— Как у вас появился гроб? Где 
он сейчас?

— Гроб я купил недавно с рук за 
2000 рублей. Он нужен мне для вы-
ступлений. Пока сейчас стоит у меня 
дома. Предрассудков по этому поводу 
у меня никаких нет, думаю, с ним в 
квартире даже веселее. Одно время 
я в нем спал, теперь намереваюсь 
поэкспериментировать — зачать в 
нем ребенка.

Что на это ответить? Покрутить 
пальцем у виска? Или крикнуть: куда 
смотрит администрация? С другой 
стороны, ради пиара люди не толь-
ко в гроб ложатся — закапываются 
живьем. А что до законности акции... 
Как рассказали «МК» в пресс-службе 
Московского метрополитена, про-
везти гроб — вполне законно, если 
заплатить дополнительные 60 ру-
блей за багаж.

«Пассажиры оплатили багаж 
в кассе и прошли досмотр у со-
трудников Службы безопасности. 

Багаж был дополнительно измерен 
с помощью рулетки, а внутри он был пуст. Так 
как перевозимый пассажирами предмет не от-
носился к числу запрещенных, сотрудники ме-
тро не препятствовали его перевозке. В метро 
можно провозить крупные грузы за отдельную 
плату. Предельно допустимые размеры багажа, 
который можно провезти в метро, указаны в пра-
вилах», — заключили сотрудники подземки.

Екатерина СТЕПАНОВА.
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нескладный парень 
ростом с жирафа. 4. «Зевотная» атмосфера на 
трезвой вечеринке. 10. Недуг хозяйки собаки-
поводыря. 11. Солдат, воюющий за деньги. 13. 
Судак, но не курорт, парусник, но не бабочка. 14. 
Слабоалкогольный «допинг» футбольных фана-
тов. 15. Предмет, которым был убит император 
Павел Первый. 16. Лес и речка, «позирующие» 
художнику. 18. Пребывание Ленина в Шушен-
ском. 20. Златой «трон» для венценосных особ 
и ремесленников в детской считалке. 22. Каче-
ство карьериста, который энергично и слишком 
усердно выполняет задания шефа. 23. «Плаку-
чая ива», где дебоширил Семен Горбунков. 24. 
Психологическое давление на собеседника. 27. 
Эстет, восхищающийся всем прекрасным. 30. 
Крупная человекообразная обезьяна, живущая 
в Центральной Африке. 32. Снег с дождем в 
прогнозе синоптиков. 34. Пирушка, где много 
водки и мало закуски. 35. «Криотерапия» для 
ягод, сохраняющих витамины до весны. 36. 
«Букет» в руках жнеца. 38. Белое «одеяло» на 
озимых культурах. 39. Часть листа, остающаяся 
в квитанционной книжке после отрыва квитан-
ции. 40. «Ларчик» с лекарствами, что есть в 
каждом доме. 41. Обитатель ушата в хозяйстве 
грязнули Федоры. 42. Актер, исполняющий 
второстепенные роли без слов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стеклянный «сейф» с зо-
лотыми цацками в ювелирном магазине. 2. 
Серая «панировка» запеченной в костре кар-
тошки. 3. Орудие, которым рыжий-конопатый 
убил дедушку. 5. «Стрелочник», помогающий 
найти верную дорогу заблудившемуся в лесу 
грибнику. 6. Видеоролик к песне. 7. Цирковой 
артист, выполняющий трюки на батуте. 8. Спирт 
для выведения из обморочного состояния. 9. 
Внутреннее убранство здания. 10. Горячий 
медовый напиток с пряностями в старину. 12. 
Каждый ингредиент царской водки. 17. Курьер, 
доставляющий заказанную пиццу по адресам. 
19. Рабочий, который возводит новое здание. 
20. Выбор среди претендентов человека, в 
наибольшей мере соответствующего творче-
скому замыслу. 21. Каша, ненавистная сэру 
Генри Баскервилю. 25. Инструмент для снятия 
стружки с доски. 26. «Аккордеон» крокодила 
Гены. 27. Прозрачная пленка из вискозы, упо-
требляемая как упаковочный материал. 28. 
Ручной рельеф на стенах и потолке. 29. «Каль-
куляция» бюллетеней после голосования. 31. 
Рикки-Тикки-Тави из рассказа Киплинга. 33. На-
рушение супружеской верности. 34. Документ, 
свидетельствующий о праве изобретателя на 
его изобретение. 37. «Фраза» языка тела. 38. 
Пологий спуск крыши.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Закуска. 4. Эксперт. 10. Ударник. 11. Реалист. 13. Явка. 14. Кафе. 15. 
Цыганочка. 16. Крынка. 18. Кролик. 20. Выигрыш. 22. Петрушка. 23. Заповедь. 24. Триколор. 
27. Извилина. 30. Амбиции. 32. Люстра. 34. Саммит. 35. Подрядчик. 36. Гнев. 38. Град. 39. 
Тефтели. 40. Ноутбук. 41. Нагоняй. 42. Арбалет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зарядка. 2. Узда. 3. Корица. 5. Колпак. 6. Писк. 7. Тележка. 8. Скважина. 
9. Прообраз. 10. Укрытие. 12. Таблоид. 17. Корректор. 19. Развалюха. 20. Вешалка. 21. Ши-
повки. 25. Рассвет. 26. Рубероид. 27. Инцидент. 28. Насморк. 29. Флагман. 31. Студент. 33. 
Апатия. 34. Скутер. 37. Вето. 38. Губа.
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Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков. 

т. 8-916-420-55-76

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ ОТДЫХ 
т. 8-966-101-73-22

❑ отдых 
м. "Щукинская" 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ – ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»,  
у м-на «Пятерочка»
6 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
5 декабря с 11.00 до 16.00
МГРИ-РГГРУ им. Серго Орджоникидзе,  
ул. Миклухо-Маклая, д. 23, в фойе 1 этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 декабря с 10.00 до 14.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, перед ЦКиД
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  

на стоянке справа от РДК «Звезда»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
на парковке ДК «Павлово-Покровский»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
9 декабря с 10.00 до 14.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6,  
перед Климовской детской музыкальной школой
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»

Подробности в «МК» в номере за 3 декабря. 
Информацию об организаторе акции, правилах 
ее проведения, количестве подарков, сроках, 
месте и порядке их получения вы можете 
уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону 
редакции (495)665-40-80.
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Умер писатель Андрей Битов. В таких 
случаях принято говорить: ушла эпо-
ха. В общем да, почти ушла. «Дисси-
дентская литература» применительно 
к Битову кажется каким-то малым и 
не вполне точным определением. Он 
всегда пытался оставаться свобод-
ным художником в несвободном об-
ществе. 

Иначе бы, наверное, не взялся писать в 
литературный альманах «Метрополь», который 
власть быстро прикрыла, а его участников, 
среди которых были Василий Аксенов, Фазиль 
Искандер, Белла Ахмадулина, либо вынудила 
эмигрировать, либо подвергла опале. В 1978 
году на фоне брежневского застоя крайней 
степени живой голос этих авторов был не про-
сто банальным глотком свежего воздуха, но 
рождением другой литературы — не совет-
ской, казенной, социалистической, а свобод-
ной, яркой, местами эротичной, не боящейся 
провокаций и между тем в лучших своих про-
явлениях подлинно духовной. «Метрополь» 
стал своеобразным братством, чем-то вроде 
семьи. О своих друзьях Битов написал в книге 
«Багажъ» и в художественной форме в романе 
«Пушкинский дом». Не случайно герой книги, 
юный Леня Одоевцев, предпочитает общению 
с отцом разговоры с дядей Митей, прошедшим 
две мировые войны и побывавшим в сталин-
ском лагере. История, которую большевики 
пытались замолчать, оживает в этом едва ли 
не главном постмодернистском русском ро-
мане. Про поколение Битова хочется сказать 
тургеневскими строчками: «и все они умерли, 
умерли…». А он еще был жив. Возглавлял Пен-
клуб и не боялся сказать российской власти, 
что она не права. 

 Документалист Сергей Головецкий в 
2007 году снял фильм «Андрей Битов. Писа-
тель в полуписьменном мире». О писателе и 
его письменном столе. То, как он создавался, 
очень многое говорит об ушедшем.

— Как возникла история со столом?
— История любопытная. Я не собирался 

снимать кино про Битова, потому что робел. Но 
на фестивале «Киношок» в Анапе познакомился 
с поэтом и писателем Анной Бердичевской, 
которая дружила с Андреем Георгиевичем. 
Когда мы играли на бильярде, она предложила: 
«А давай сделаем фильм про Битова». Мне было 
неловко, никаких идей не было, подумал, что 
все само рассосется. Мы продолжали играть, и 
иногда к нам присоединялся Битов и мы играли 
втроем. Тогда я подумал: вот бы сделать из 
этой игры на бильярде кино. Хроники много, 
что-то в итоге может получиться. Я написал 
заявку для канала «Культура», который нам в 
итоге отказал в финансировании. Но пока я ее 
писал, представлял: вот катится шар по зеле-
ному бильярдному столу, а потом он катится 
по зеленому сукну письменного писательского 
стола. И я подумал: а где же место писателя 

в XXI веке — за бильярдным столом или за 
письменным? Таким образом, бильярдный шар, 
катящийся по зеленому сукну, объединил эти 
столы. Я показал эту заявку Анне. Мы были со-
авторами. И она сказала: «А у Андрея же есть 
дедовский столетний стол. Именно такой». И 
мы решили посмотреть на этот стол. С Битовым 
мы периодически встречались, играли в Доме 
кино на бильярде. Как-то вместе обедали и 
поехали к нему в гости. Замечательно приняли 
по рюмочке. Я посмотрел стол. Сукно у него 
оказалось не то — какое-то ситцевое, не фак-
турное и, главное, истлевшее. И я понял, что эти 
два сукна не рифмуются. Надо перетягивать. 

И предложил: «Андрей Георгиевич, а давайте 
мы вам перетянем стол». Он согласился: «Ну 
давайте». А я подумал, что это и есть кино. При-
ходит мастер, перетягивает стол. Писатель в 
это время не может писать за столом. Он идет 
играть на бильярде. Потом возвращается, и 
никто не знает, что будет. И Битов не знал. Но 
мы поняли: пошел золотой дождь. Подарок 
нам с небес. Но Битов сопротивлялся, говорил, 
что это будет спектакль, а он в такие вещи не 
играет. А до этого рассказал: «Я не написал 
за этим столом ни строчки. Я пишу на ходу, 
на коленях, табуретке». Я объяснил: «Ничего 
не надо играть, просто скажите, что за этим 

столом вы не написали ни строчки. И все». И 
когда Битов сел и стал говорить, все почув-
ствовали уникальность момента, который я и 
называю золотым дождем. 

— То есть старинный стол в доме Би-
това — не какой-нибудь многоуважаемый 
шкаф, как у Чехова?

— Это дедовский стол. Для Битова он был 
метафорой рода. Но это не рабочий инструмент. 
Стол — это время. «Трещит время! — говорил 
он, когда срывали сукно. — Вот он, звук вре-
мени». Вообще, все, что Битов говорил, было 
удивительно точно. еще интересно, как мы это 
кино ему сдавали. Поставили фильм и ушли. 
Он посмотрел и сказал ворчливым голосом: 
«Бу-бу-бу! Фильм как будто получился. Бу-бу-
бу!». И у нас отлегло. А судьбы у картины не 
было. На канале «Культура» нашлись люди, 
заявившие, что ни в коем случае показывать 
его не будут, только через чей-то труп. Фести-
вали быстро отказались с картиной работать, 
кроме екатеринбурга и Гатчины. Так нам и не 
удалось никуда пробиться. Но роскошь общения 
с Битовым стоила работы. Я ходил с ним даже в 
Астраханские бани париться. Потом мы зашли 
в чебуречную на Сухаревке. После водочки с 
чебуреком отправились в другое кафе на кофе 
с папироской, потом в метро. Я это называю 
классическое мужское троеборье. 

Тему знаменитого битовского стола неожи-
данно продолжил кинорежиссер Александр 
Котт:

— Я один раз был у Битова в гостях. Десять 
лет назад. Дико стеснялся, боялся. Он открыл 
дверь. Посмотрел на меня и сказал: «Ну заходи, 
кот». Разговаривали об «Улетающем Монахове». 
Должен был его снимать. Точнее, должны были 
говорить о нем. Но вдруг заговорили о письмен-
ном столе. Точнее, я молчал. А он говорил — о 
своем большом старинном столе позапрошлого 
века, который он привез из Питера. Как важен 
стол. Как важно, из чего он сделан. Как важно 
зеленое сукно. И как дорого перетянуть старое 
сукно. И нынче не умеют восстанавливать. Все 
мастера померли. Чаем угощал с батончиками. 
Я батончики не люблю, но ел. Одну конфету за 
другой. Гора фантиков. Вообще не понимал, о 
чем он говорил. Просто слушал.

А почему «Монахова?» — вдруг спросил 
Битов. «Не знаю. Понравилось», — ответил я. 
«Продюсеры прислали?» — «Нет, мне правда 
понравилось». 

Помолчал. Спросил: «Читал «Армению»? 
«Да», — соврал я. Кроме «Пушкинского дома» 
и «Монахова» я не читал ничего. «Вот «Арме-
ния» — это кино».

Помолчали, попили чаю. еще пара конфет. 
И уже на выходе: «У тебя нет какого-нибудь 
мастера сукно перетянуть?»

«Я узнаю», — сказал я и ушел. И подумал, 
что фантики за собой не убрал.

Светлана ХОХРЯКОВА,  
Александр ТРЕГУБОВ.

Режиссер Сергей Головецкий: «Трещит время!» — 
говорил он, когда срывали сукно со стола» 

НАСТОЯЩАЯ ЖИЗНЬ 
АНДРЕЯ БИТОВА

В премьерный день театр всегда полон 
людьми, а Губернский театр своих зрителей 
еле вмещает. Даже к 19:00 возбужденная толпа 
все еще стоит в очереди к администратору за 
заветными контрамарками. Дамы в соболях, раз-
глядывая афишу «Возмутителя», делают ставки 
на успех спектакля:

— Антон Богданов в главной роли. Это тот 
хорошенький из сериалов. 

— Не знала, что он в театре играет. Инте-
ресно, потянет ли русскую классику.

Последнее интересно не только им, да и не 
только в отношении исполнителя главной роли. 
Спектакль и заявлен как аллюзия по мотивам 
произведений знаменитого сатирика, написан-
ная драматургом Владимиром Малягиным, но 
именно это заставляет обращать на нее более 
пристальное внимание.

В зале гаснет свет, бархатный голос Сергея 
Безрукова просит выключить звук на мобильных 
телефонах, открывается занавес, и несколько 
зрительских рядов синхронно вскидывают би-
нокли к глазам. Нет кулис! Нет «черного каби-
нета»! На сцене груда кирпичей, ручейки пустых 
стеклянных бутылок и десятиметровый скелет 
мамонта. Если это не психиатрическая лечеб-
ница, то как минимум доведенный до хаоса и 
разрушения мир. 

Здесь все доведено до такого градуса гро-
теска и нелепого абсурда, что спасти от этого 

безумия может только смех, — считает режиссер 
Павел Артемьев. 

С последнего и начинают. Пациенты больни-
цы ожидаемо карикатурны: инвалид-колясочник с 
раздвоением личности Фурье (Евгений Гомоной), 
прекрасная Lady in red, она же революционер-
ка Анна Павловна (Софья Володчинская), не-
состоявшаяся танцовщица на пенсии Эстрель 
(Елена Цагина) и идеальная семья: мама, папа, 
я — как один одетые в шотландскую клетку и 
именующие себя не иначе как Король Европы 
(Андрей Исаенков), Императрица Мира (Елена 
Киркова) и 10-летний Губернатор Кавказа (Саша 
Беляев). В противовес явно сумасшедшим пред-
ставлен (словно перед Богом — весь в белом) 
гоголевский «маленький человек», салтыков-
щедринский помощник губернатора Березкин 
(Антон Богданов). 

«Я не сумасшедший», — не раз восклицает 
герой, тем самым вовлекая себя в диверсионные 
хитросплетения умалишенных. 

Именно в этом месте стоит отметить сцено-
графию и музыкальное оформление спектакля. 
Каждая значимая метаморфоза в сюрреалистич-
ной жизни героев находит отклик то в инсталля-
ции из подвесных звенящих колокольчиков, то в 
гитарном риффе в духе Pink Floyd и Led Zeppelin. 
Спектакль изобилует сложной хореографией и 
мудреными мизансценами.

Но это все красивая обертка, а по сути-то 
что? Обличающий текст русского классика, по 
идее, идеально ложится на канву коррупционной 
реальности. И вопрошающая реплика Березкина: 
«Вы знаете, что такое любить родину? Это беспре-
кословно любить свое начальство!» — безусловно, 
находит отклик у зрителя в виде аплодисментов. 
Но это его величество Михаил Ефграфович точно 
попадает в сегодняшний день России. 

Иветта НЕВИННАЯ.
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В первые зимние выходные года 
Губернский театр Сергея Безрукова 
показал зрителю своего «Возмутите-
ля». О том, как бессмертная сатира 
Салтыкова-Щедрина была перенесена 
в сумасшедший дом молодым режис-
сером Павлом Артемьевым и как смеш-
ливый текст, облеченный в гротескную 
форму современных реалий, может 
вжать зрителя в кресло от ужаса, — в 
материале корреспондента «МК».

НЕВОЗМУТИМЫЙ 
«ВОЗМУТИТЕЛЬ»
Губернский театр 
представил спектакль 
по Салтыкову-Щедрину

Сцена из 
спектакля.

СВ
еТ

ЛА
НА

 Х
О

ХР
ЯК

О
ВА

С любимым 
поэтом.

«МК» выяснил, 
зачем в столичной 
подземке везли 
траурный 
аксессуар

С ГРОБОМ 
В МЕТРО 
СПУСКАЮСЬ Я...
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Задача государства — создать условия, при 
которых ребенок может получить качественное 
образование, независимо от места учебы и про-
блем с тем или иным предметом. Но чтобы учи-
тель мог работать с любым ребенком, он должен 
ликвидировать собственные пробелы в знаниях. 
Их-то, по словам депутата Госдумы Ольги Бата-
линой, и должно было выявить исследование, 
проведенное «не как самоцель, а как сигнал, над 
чем работать дальше. Так что обижаться на него 
так же сложно, как на диагноз врача».

Впрочем, повод для «обид» был далеко не у 
всех участников испытаний. Так, учитель истории 
и обществознания из Выборга Ольга заявила, 
что доставшаяся ей работа оказалась «вполне 
приемлемой». А ее тезка из Орловской области 
(педагог-словесник) вообще заявила, что часть 
вопросов была «слишком легкой — на уровне 
младшей школы». Ну а чтобы в будущем не пугать 

педагогов «экзаменами», она предложила свой 
рецепт: «Огласить перечень проверяемых тем, 
сформировать электронную библиотеку с откры-
тыми заданиями, прописать систему оценивания 
работ. Тогда испытание превратится в важный 
элемент системы учительского роста».

Рособрнадзор уже над этим работает, за-
верил глава ведомства Сергей Кравцов. Нынеш-
нее же исследование — повод для работы, а не 
для сетований. Что касается качества обучения, 
то «я уверен, что учителя, используя свои ре-
зультаты, в рамках повышения квалификации, 
восполнят выявленные дефициты, и тем самым 
улучшится качество образования, — подчеркнул 
он. — Мы понимаем, что некоторая доля учите-
лей нуждается в определенной предметной и 
методической подготовке. Одной из актуальных 
задач развития системы образования и является 
внедрение новых оценочных технологий, позво-
ляющих помочь учителю устранить профессио-
нальные дефициты. Это и делают опробованные 
исследования». 

При этом репрессий в отношении учителей, 
плохо написавших работы, не будет, подчеркнул 
он: результаты деперсонифицированы, и их имен 
не узнает никто. Многие педагоги, как оказа-
лось, это уже оценили. «В ходе исследования 
мы получили обратную связь. Учителям было 
предложено оценить процедуру исследований 
по 12 параметрам. И подавляющее большинство 
учителей положительно отнеслись к технологии!» 
— сказал Сергей Кравцов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ОБРАЗОВАНИЕ

Версия, что каждый второй наш 
учитель-математик и каждый четвер-
тый словесник завалили недавнее ис-
следование своих компетенций вслед-
ствие недостатков процедуры, которой 
они подверглись, не подтвердилась. 
Проверка, как признали сами педагоги 
на селекторе, организованном 3 де-
кабря на площадке «Единой России», 
была объективной и даже не очень 
сложной. А обижаться на объективные 
результаты — все равно что обижаться 
на диагноз врача.

УЧИТЕЛЯМ ПРЕДЛОЖАТ РАБОТУ НАД ОШИБКАМИ
Результаты проверки учительских компетенций 

могут стать поводом для повышения квалификации

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 05.12.2018
1 USD — 66,4467; 1 EURO — 75,6562.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джеймс Вулфенсон (1933), 9‑й президент Все‑
мирного банка
Владимир Долгих (1924), государственный и 
общественный деятель
Патрисия Каас (1966), певица и актриса
Елена Летучая (1978), тележурналист, телеведу‑
щая и телепродюсер 
Геннадий Невельской (1813–1876), адмирал, ис‑
следователь Дальнего Востока
Нина Русланова (1945), киноактриса, народная 
артистка России 
Владимир Тендряков (1923–1984), писатель, 
сценарист
Федор Тютчев (1803–1873), поэт, дипломат

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве ‑4…‑2°, днем в 
Москве ‑1…1°. Облачно, местами гололед; ночью 
небольшие осадки, местами гололедица; днем 
местами небольшие осадки, гололедица, ветер 

южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.39, заход Солнца — 

15.59, долгота дня — 7.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабая геомаг‑
нитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день добровольцев во имя 
экономического и социального развития.
День воинской славы России — День начала 
контрнаступления советских войск против 
немецко-фашистских войск в Битве за Москву 
(1941 год).
1918 г. — создана Московская горная академия, 
ныне МГРИ–РГГРУ им. Серго Орджоникидзе.
1938 г. — в Москве основан Государственный дом 
радиовещания и звукозаписи.
1941 г. — начало контрнаступления советских 
войск под Москвой. 
1978 г. — Всесоюзный комитет космонавтики ДО‑
СААФ СССР преобразован в Федерацию космонав‑
тики СССР (Федерация космонавтики России).
2003 г. — открыт Северо‑Муйский тоннель.
2008 г. — умер патриарх Московский и всея Руси 
Алексий II.

ЗЛОБА ДНЯ

МИНИ-БУНТ, ДА В НЕМ НАМЕК 
c 1-й стр.

Другое требование — меньше 
контролировать внешний вид 
учеников, скажем, сережки или 
цвет волос. Причем планы ново‑

явленного профсоюза распространяются и 
дальше — ребята хотят реформировать об‑
разовательный процесс не только в своей гим‑
назии, но и в стране в целом, планируют соз‑
давать ячейки «Ученика» в других школах....

Вот что интересно: все, что говорит и пи‑
шет Леонид Шайдуров, разумно, убедительно, 
грамотно и по существу, и по форме. Не со всем 
можно согласиться, но ничего абсурдного или 
возмутительного в его планах нет. Так почему 
же руководство школы, вместо того чтобы под‑
ключиться к инициативе ребят, изучить ее, ис‑
пользовать в организации учебного процесса, 
начинает топать ногами, душить, давить, уни‑
чтожать на корню? Потому что гораздо удобнее, 
когда дети являют собой послушное стадо, не 
рассуждают и безоговорочно подчиняются при‑
нятой линии образования, как все мы знаем, 
далеко не всегда разумной и грамотной? 

Потому что «в твои лета не должно сметь 
свое суждение иметь»? 

Эта история очень наглядно демонстри‑
рует прискорбнейший факт: школа сегодня 
не учит детей думать. Не учит рассуждать, 
размышлять самостоятельно. Она дрессирует, 

приучает подчиняться. Ведь совсем не обяза‑
тельно в данном случае было идти на поводу у 
ребят. То, что в их плане было по тем или иным 
причинам невозможным или неправильным, 
можно и нужно было отвергнуть, объяснив 
причины. Но это же сложный процесс — куда 
проще запрещать и не пущать...

...Тем временем Леня Шайдуров и его ор‑
ганизация планируют устраивать забастовки, 
чтобы заставить себя услышать. Вот так, пока 
родители, чуть не плача, жалуются друг другу 
на жуткие школьные несуразности, но при 
этом боятся что‑либо предпринять, дети вы‑
нуждены брать инициативу в свои руки. Они 
молодцы — плохо только, если никто им не 
поможет. Потому что все‑таки они еще дети, 
они недостаточно мудры и опытны, и помощь 
старших им очень бы пригодилась. 

Жаль, если старшие этого не поймут и 
продолжат свою политику давления и запре‑
тов. Тогда детский мини‑бунт рано или поздно 
перерастет в бунт полноценный. Люди, кото‑
рые хотят перемен, но не могут добиться их 
мирным путем, рано или поздно устраивают 
революции. А революция — это плохо, это 
всегда хуже эволюции. Но вина за нее всег‑
да лежит на тех, кто перекрыл возможности 
мирного пути. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Комментарии специалистов 
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учи-

тель РФ, доктор педагогических наук: 
«Я к этой истории отношусь с иронией. Может, 
нехорошо так говорить, но думаю, что, видимо, 
учителя довели школьника до такого состояния. 
Вляпались курам на смех. Теперь, раз так по‑
лучилось, надо вступать в переговоры с про‑
фсоюзом и добиваться взаимопонимания с 
учениками. У меня была похожая ситуация в 
конце 80‑х годов, когда началась перестройка: 
в школе возникла мощная секция анархистов. 
Я им предоставил тогда помещение для дискус‑
сий и сам активно приходил к ним, участвовал в 
обсуждениях. Кстати, многие из тех, кто был в 
этой секции, стали известными людьми. Моей 
главной задачей было не выпустить их на улицу, 
я очень опасаюсь всяких уличных столкновений. 
Дети должны вырасти, поэтому нужно быть педа‑
гогической курицей, держать их рядом с собой, 
а не бросать на баррикады. Не приведи бог, в 
этой школе начнется война профсоюза учеников 
и администрации, тогда мы совершенно точно 
воспитаем врагов и государства, и общества, 
и ничего хорошего из этого не выйдет. 

По поводу требований, которые дети предъ‑
являют, о сокращении количества контрольных 
в день и внешнего вида, — все эти требования 
справедливы. Больше двух контрольных в день 
проводить нельзя, это значит, школа нарушает 
их. По поводу внешнего вида мы проиграли 
все эти войны, боролись с мальчиками против 
длинных волос, смывали с девочек краску и 
требовали снять сережки. Сколько можно на‑
ступать на одни и те же грабли? Важно ведь не 
что на голове, а что в голове». 

Татьяна ИЛЬИНА, заслуженный учи-
тель РФ: «По поводу контрольных работ детей 
можно понять. В советской школе не было такого 
никогда, был график, в понедельник и пятницу 
контрольных не давали, например. Контрольные 
по математике и физике в один день проводить 
было нельзя, а по русскому и математике — 
можно. И завучи за этим следили. 

Остальное несерьезно. Чтобы в школе орга‑
низовать такой союз, нужны знания, опыт. И это 
не дело — бороться за сережки, за внешний вид. 
Это такая глупость — требовать разрешения 
менять цвет волос. Правильно сделали, что 
вызвали школьника на ковер. Но надо было 
говорить не об исключении, а сесть и мирно 
рассказать, что и как, что есть требования, 
есть дисциплина. Дело‑то, в общем, хорошее, 
в школах надо многое менять, только не силами 
учащихся. А этого не происходит, вот дети и 
борются за свои права. Учителям же не хватило, 
как я вижу, культуры и этики. Это к ним вопрос — 
как они допустили такую организацию в своем 
учебном заведении? Больше ста человек не 
шутка! В школе сейчас все не очень хорошо, 
не в этой конкретно гимназии, а в российской 
школе в целом, и это серьезно. 

Но главное даже не это. Нужно, чтобы учи‑
тель и ученик были ближе, стали товарищами, 
ведь общее дело делается. А ситуация такая, 
что педагоги завалены бумагами, им некогда 
даже общаться с детьми, сесть, поговорить, как 
раньше было. Надо учителя немного «отпустить», 
чтобы он ребенку был соратником, чтобы ученик 
ему доверял. А в этой школе слишком уж серьез‑
но отнеслись к истории с профсоюзом. Диалога 
не было с детьми — вот и результат». 

Вера СМАГИНА.

В рамках рубрики «Тренерская кухня», 
запущенной «МК» совместно с Объе-
динением отечественных тренеров, 
пришла пора держать ответ за себя и 
коллег по цеху Сергею Петренко, извест-
ному в первую очередь своим игроцким 
и тренерским торпедовским прошлым. 
Крайне неожиданные результаты в не-
которых матчах предпоследнего перед 
зимним перерывом тура Российской 
премьер-лиги, жеребьевка квалифика-
ции Евро-2020, «Золотой мяч», который 
наконец-то достался не Роналду или 
Месси, — футбольных тем за последнюю 
неделю скопилось прилично.

— Сергей Анатольевич, начнем с больной 
темы. Если в Красноярске «Енисей» и «Ахмат» 
сыграли при температуре -15, то встреча 
в Оренбурге между местным клубом и 
«Крыльями Советов» была отменена 
из-за показаний термометра, кото-
рые опустились до отметки -17. 

— Это элементарная недора‑
ботка всех ответственных и заинте‑
ресованных сторон одновременно. 
Действительно, подобные ситуа‑
ции возникают из года в год. Ну кто 
сомневался, что в Сибири на стыке 
ноября и декабря будет холод? Чтобы 
избежать таких накладок, лиге было 
необходимо самой перенести матч, не 
дожидаясь активных действий со стороны 
клубов. Да даже не перенести, а просто сразу 
после составления календаря на сезон поменять 
в паре «Оренбург» — «Крылья Советов» выездную 
и домашнюю игры местами. А теперь не совсем 
понятно, когда же будет сыгран отмененный матч. 
В итоге в проигрыше оба соперника, теперь эту 
игру придется как‑то вставлять в весенний ка‑
лендарь. Хотя избежать этой ситуации было легче 
легкого.

— К счастью, остальные семь матчей тура 
состоялись. Одна из самых заметных встреч 
тура, «Спартак»—«Локомотив», довольно нео-
жиданно завершилась победой красно-белых. 
Как вам этот матч? В действиях спартаковцев 
уже видна рука Олега Кононова? 

— Команда, конечно, доигрывает до зимнего 
перерыва, а в ее действиях в матче с «Локомоти‑
вом» я не увидел ничего принципиально нового. 
Проблемы в обороне как были, так и остались. 
Кононов сделал единственное, что мог успеть в 
отведенное ему время, — объединил команду. Он 
сделал ставку на опытных игроков, понимая, что 
именно они способны выправить и стабилизиро‑
вать ситуацию в оставшихся встречах. Конкретная 
работа над созданием команды Кононова начнется 
во время зимнего перерыва в первенстве. Кроме 
самоотдачи, за счет которой красно‑белые и вы‑
рвали победу у «Локо», ничего нового не было.

— Новый рулевой «Спартака» продолжает 
доверять Денису Глушакову и место на поле, 
и капитанскую повязку, хотя определенная 
часть болельщиков с этим никак не может 
согласиться. Как стоит вести себя в подобной 
ситуации тренеру? С одной стороны, идти на 
конфронтацию с фанатами, проведя у руля 
самой популярной команды страны всего два 
матча, — шаг не самый разумный. С другой — 
идти у болельщиков на поводу еще хуже. 

— Сразу стоит отметить, что единодушия у 
болельщиков на эту тему не наблюдается. Идти 
на поводу у фанатов нельзя ни в коем случае. За 
результат отвечает тренер — ему и решать, ему и 
делать выбор. И нельзя шарахаться из стороны в 
сторону: если решил доверять Глушакову, то надо 
быть в этом последовательным. Полагаю, что Ко‑
нонов выбрал правильную модель поведения.

— По крайней мере, пока Кононов в от-
личие от Рауля Рианчо истерик на пресс-
конференциях не закатывает.

— Те эмоции испанца были показными. Он 
пытался представить себя персоной, которая спо‑
собна возродить «Спартак». Но это были голые 
эмоции, не больше того. 

— Если победа спартаковцев стала неожи-
данностью, то четыре мяча в воротах «Зенита» 
в Туле — полноценная сенсация. Что стало 
причиной краха лидера первенства в матче 
с «Арсеналом»?

— В первую очередь причина в неуверен‑
ной игре питерцев в обороне. Внимательно сле‑
жу за матчами «Зенита» и не могу сказать, что 
команда Сергея Семака набирает очки за счет 

убедительной игры. Где‑то везет, где‑то выручает 
индивидуальное мастерство футболистов, но не 
сказать, что сине‑бело‑голубые уничтожают своих 
соперников.

Что касается встречи с «Арсеналом», то в 
составе туляков собраны довольно сильные в 
индивидуальном плане игроки. И Эванс Кангва, 
и Резиуан Мирзов, и Зелимхан Бакаев способны 
в одиночку обыгрывать соперников и создавать 
моменты. Что, собственно, и случилось в Туле.

— А почему «Зениту» никак не удается 
отстроить игру?

— Полагаю, что дело в излишней ротации. 
Обратите внимание, как команды из ведущих евро‑
пейских чемпионатов, проводящие за календарный 
год матчей побольше, чем любой из российских 
клубов, неохотно идут на перестановки в составе. 
Постоянная перетасовка игроков, переход от одной 
игровой схемы к другой стабильности не добавляет 
и приводит к снижению результатов.

В «Зените» не видно единой команды и по‑
ставленной игры. Думаю, что питерцам пошло бы 
на пользу, если бы тренерский штаб определился 
с костяком основных игроков и делал бы ставку 
на них. Ротация ради самой ротации точно не 
нужна. 

— Отстающий теперь всего на два очка 
от «Зенита» «Краснодар» одержал очередную 
победу. Способны ли «быки» не обозначать, 
а вести полноценную борьбу за чемпионство? 
Матч с «Уралом» сложился для южан успешно, 
но в первом тайме хозяева поля смотрелись 
не особо ярко.

— «Краснодар» побеждает из тура в тур, де‑
монстрируя при этом хорошую игру. Думаю, что 
«быки» способны побороться за первое место уже 
в этом сезоне. Да, у молодой команды пока нет 
титулов и больших достижений, но в ее составе 
достаточно опытных и мастеровитых футболистов, 
играющих вместе на высоком уровне уже не пер‑
вый год. Не скажу, что «Краснодар» обязательно 
станет чемпионом, но его присутствие в группе 
лидеров не случайно.

— А куда же пропала красивая игра «Крас-
нодара» в первом тайме матча с «Уралом»? 
И откуда она взялась в тайме втором?

— Действительно, есть такая закономерность, 
что «быки» почти всегда подобным образом прово‑
дят первые таймы. Почему это происходит, сказать 
не берусь. Но во второй половине встречи команда 
неизменно добавляет. А обратили внимание, как 
удачно выходят на поле игроки со скамейки запас‑
ных по ходу матча? И Сулейманов, и Игнатьев бы‑
стро взрослеют. То, какие голы забивают эти парни, 
говорит о том, что они на поле раскрепощены и 

уверены в своих силах. Так 
что потенциал у команды 
приличный.

— Лука Модрич по-
лучил «Золотой мяч». 
А как бы выглядела 
ваша тройка луч-
ших футболистов 
2018 года?

— А н т у ан 
Гр и з м а н н н е 
первый год вы‑
ступает на вы‑
сочайшем 
уровне, что 
подтвердил 
и в нынеш‑

нем году своей игрой и за клуб, и за сборную, 
вместе с которой стал чемпионом мира на ЧМ‑2018 
в России. Луку Модрича заслуженно называют 
лучшим по итогам года, а без Криштиану Роналду 
тройка лучших смотрелась бы странно. Так что у 
меня то же трио: Модрич, Роналду, Гризманн.

— Недавно состоялась жеребьевка ква-
лификационного раунда к Евро-2020. Как вам 
соперники россиян?

— Сила сборной Бельгии секретом не явля‑
ется, но напрямую в финальную стадию чемпио‑
ната Европы из отборочной группы выходит по 
две команды, и в этой двойке мы быть по итогам 
квалификации обязаны. Те желание и мотивация, 
с которыми в большинстве матчей действует ко‑
манда Станислава Черчесова, позволяет на это 
рассчитывать. А с первого места выходить на Евро 
или со второго, не принципиально. 

Самым опасным из остальных соперников, 
конечно же, является Шотландия. Не самая про‑
стая команда, встреча с которой в Глазго, где и 
публика очень шумная, и хозяева поля действуют 
гораздо активнее, чем на выезде, станет особым 

испытанием. Проявим характер, 
выдержим давле‑
ние — и все должно 
быть нормально.

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Итоги и символическая сборная 16‑го тура РПЛ

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

Сергей ПЕТРЕНКО: 
в игре «Спартака»  
нет ничего нового

РПЛ. 16‑й тур
«Арсенал» (Тула) — «Зенит» (Санкт‑

Петербург) — 4:2, «Спартак» (Москва) — «Ло‑
комотив» (Москва) — 2:1, «Ростов» (Ростов‑на‑
Дону) — ЦСКА (Москва) — 0:0, «Краснодар» 
(Краснодар) — «Урал» (Екатеринбург) — 2:0, «Анжи» 
(Махачкала) — «Уфа» (Уфа) — 0:0, «Енисей» (Крас‑
ноярск) — «Ахмат» (Грозный) — 1:1, «Рубин» (Ка‑
зань) — «Динамо» (Москва) — 1:1.

Матч «Оренбург» (Оренбург) — «Крылья Сове‑
тов» (Самара) был отменен из‑за неблагоприятных 
погодных условий и будет сыгран позднее.

Положение команд
Зенит – 34 очка. Краснодар – 32. ЦСКА – 27. 

Спартак, Локомотив – по 25. Ростов – 24. Орен‑
бург, Урал, Рубин – по 22. Арсенал, Ахмат – 20. 
Динамо – 17. Уфа, Анжи – по 15. Крылья Советов 
– 14. Енисей – 10.

Денис 
Глушаков 
(«Спартак»)

Софьян Ханни 
(«Спартак»)

 Алексей 
Козлов 
(«Динамо»)

Рагнар 
Сигурдссон 
(«Ростов»)

Дмитрий 
Комбаров 
(«Спартак»)

Зелимхан 
Бакаев 
(«Арсенал»)

Эванс 
Кангва 
(«Арсенал»)

Магомед-Шапи 
Сулейманов 
(«Краснодар»)

Эрнани 
(«Зенит»)

Резиуан 
Мирзов 
(«Арсенал»)

Александр 
Беленов  
(«Уфа»)

— Девушка, у вас есть часы?
— Да, есть, сейчас полседьмого.
— Вы меня не поняли... Снимайте!

— Тебе придется сдать тест на 
наркотики.
— А в этом тесте много вопросов? Вари‑
анты ответов будут?
— В принципе можешь не сдавать, резуль‑
тат очевиден.

Отец научил меня всему, что умел.
Уже в 12 лет я мог без труда уйти из семьи.

— Боже, а кто это у нас тут так вырос? Ка‑
кой ты большой стал, как время быстро 
летит!
— Сашенька, перестань разговаривать с 
табло пункта обмена валют.

— Петрович, ты за месяц уже вторую сумку 
теряешь!
— Я же работаю! А в работе возможны 
ошибки...
— Да, но ты инкассатор!
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